
Компании не 
справляются 
с хакерами
PwC оценила готовность 
бизнеса к кибератакам

Российский бизнес в целом 
 по-прежнему не способен успеш-
но противостоять кибератакам, 
выяснила PwC. У 40% компаний 
нет стратегии информационной 
безопасности, а 56% компаний 
вовсе не реагируют на  подобные 
инциденты. Хуже всего дела 
c  кибербезопасностью  обстоят 
на предприятиях с небольшим 
 количеством сотрудников, чьи 
руководители зачастую закрыва-
ют глаза на возможные пробле-
мы, отмечают участники рынка.

Многие компании в финансо-
вом секторе, телеком- и IT-отрасли 
по-прежнему не способны проти-
востоять кибератакам, следует из 
опроса PwC. В нем участвовали бо-
лее 9,5 тыс. глав бизнес-подразделе-
ний и IT-служб из 122 стран, в том 
числе 248 компаний из РФ. 40% ре-
спондентов из России признали от-
сутствие в компаниях общей стра-
тегии информационной безопасно-
сти (во всем мире — 44%). В 48% рос-
сийских компаний нет программы 
обучения, направленной на повы-
шение осведомленности сотрудни-
ков в вопросах безопасности, в 56% 
отсутствует процедура реагирова-
ния на инциденты. По словам боль-
шинства респондентов из компа-
ний, пострадавших от кибератак, 
они не в состоянии установить ви-
новных. В способности идентифи-
цировать личность правонарушите-
ля полностью уверены только 19% 
участников исследования в России 
и 39% во всем мире. При этом по-
чти четверть российских опрошен-
ных считают причиной инциден-
тов в области ИБ использование мо-
бильных устройств — этот фактор 
занял второе место после фишинго-
вых атак.

Фишинг наравне с вредоносны-
ми email-вложениями остается са-
мым популярным «входным» этапом 
для более сложных атак, рассчитан-
ных на закрепление злоумышлен-
ников в инфраструктуре компаний. 
Он используется в 62% случаев, оце-
нивает представитель Solar Security 
Валентин Крохин. «За кликом по 
ссылке может последовать атака лю-
бого масштаба»,— констатирует он.
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Chakra открылась не той стороне
Москва хочет знать, кто и зачем проник на ее подлодку в Индии

Между Россией и Индией разгорелся 
беспрецедентный скандал: Москва за-
подозрила Дели в допуске представи-
телей ВМС США на российскую атомную 
субмарину проекта 971И, которая с 2011 
года под названием Chakra эксплуатиру-
ется ВМС Индии. Инцидент грозит серь-
езно осложнить переговоры как по арен-
де второй атомной субмарины, так и по 
другим проектам в сфере военно-техни-
ческого сотрудничества (ВТС). Решать 
накопившиеся вопросы с одним из са-
мых крупных приобретателей россий-
ского оружия придется вице-премьеру 
Дмитрию Рогозину, который намерева-
ется приехать в Индию в декабре.

О проблемах вокруг подводной лодки 
Chakra вчера сообщил сайт Strategypage.
com. Ссылаясь на свои источники, портал 
утверждал: Москва подозревает, что Дели, 
несмотря на прописанные в договоре усло-
вия лизинга, допустил на подводную лодку 
Chakra представителей ВМС США, которые 
ознакомились с ее внутренними системами. 
В Федеральной службе по ВТС, Объединен-
ной судостроительной корпорации и «Росо-
боронэкспорте» от официальных коммента-
риев 

”
Ъ“ по этой теме воздержались, также 

поступили в посольстве Индии в Москве.
Однако несколько источников 

”
Ъ“ в россий-

ских госструктурах подтвердили, что в послед-
нее время индийские партнеры действитель-
но совершили несколько «недружественных 
актов по отношению к РФ». Сначала, по их сло-
вам, делегация ВМС США посетила авианосец 
Vikramaditya (бывший авианесущий крейсер 
«Адмирал Горшков»), российские чиновники 
были вынуждены заявить ноту протеста. Од-
нако в этом случае речь шла о собственности 
индийских ВМС и предъявить реальные пре-
тензии российской стороне не удалось. Но че-
рез некоторое время, как подтвердил высоко-
поставленный военный источник 

”
Ъ“, аме-

риканская делегация оказалась уже на бор-
ту АПЛ Chakra. Топ-менеджер одного из пред-
приятий судостроительной отрасли утвержда-
ет, что теоретически никакой проблемы появ-
ление представителей ВМС США на субмарине 
не составляет, поскольку без чертежей и техни-
ческой документации на подлодку (они нахо-
дятся у российских специалистов) разобрать-

ся в ее системах крайне сложно: «Этот вопрос 
лежит уже в политической плоскости, почему 
и для чего они это сделали». Другой собеседник 

”
Ъ“, работающий в системе ВТС, называет воз-

мутительным сам факт появления ВМС США 
на российской подлодке: «Среди них присутст-
вовали хорошо подготовленные технические 
специалисты, какую-никакую, но информа-
цию для себя они оттуда вынесли».

• Подлодки проекта 971 «Акула» способны до-
стигать глубины 600 м и двигаться в подвод-

ном положении на скорости до 30 узлов. Во-
оружены торпедами, минами, противоко-
рабельными и противолодочными ракета-
ми. По условиям договора ВМС Индии в декаб-
ре 2011 года взял у РФ в лизинг такую подлодку 
сроком на десять лет, назвав ее Chakra. Сто-
имость контракта оценивалась в $650 млн. 
В 2008 году во время испытаний на ней прои-
зошла авария: несанкционированно сработа-
ла система пожаротушения, 20 человек поги-
бли, еще около 40 были доставлены в больницу.
Отметим, что сейчас Chakra находится на 

базе вблизи Вишакхапатнама в ожидании ре-
монта. Около месяца назад, 4 октября, АПЛ 
попала в аварию, повредив обтекатель носо-

вой антенны гидроакустического комплек-
са (по данным The Hindu, в обтекателе обра-
зовалась пробоина площадью 1,5 м на 1,5 м). 
Командование ВМС Индии не разглашает об-
стоятельства произошедшего, однако экс-
перты предполагают, что такое поврежде-
ние субмарины обычно получают либо при 
столкновении с другим объектом, либо из-за 
удара о грунт. Индийские военные создали 
комиссию для расследования причин проис-
шествия и оценки технического состояния 
лодки, к работе подключилась и инспекци-
онная группа из России.
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Казахстан  
примеряется к портам
Российских угольщиков могут потеснить  
на их же территории

Как выяснил ”Ъ“, Казахстан разработал 
проект межправсоглашения с РФ, ко-
торое дает казахским угольщикам пра-
во приоритетного доступа к экспорт-
ным портам России. Астана намерена 
с 2018 года вывозить через эти порты 
более 14 млн тонн угля в год, в первую 
очередь на Дальний Восток, получив 
до 10% всего объема экспортной пере-
валки угля в РФ и до 50% мощностей от-
дельных портов. Российские угольщи-
ки и стивидоры резко против льгот для 
конкурентов: на фоне высокого спроса 
и железнодорожная, и портовая инфра-
структура Дальнего Востока перегруже-
на и не справляется даже с экспортом 
угля из РФ.

Казахстан разработал проект межправ-
соглашения с РФ о сотрудничестве по пере-
возке и перевалке казахского угля (

”
Ъ“ озна-

комился с документом). Согласно проекту, 
страны с 1 января создают условия для пере-
возки и перевалки в портах РФ на экспорт до 
14 млн тонн угля в год из Казахстана. Срок 

действия соглашения — 25 лет, в последую-
щие годы объем может быть увеличен. Еже-
годно до 1 октября стороны согласуют объе-
мы и направления, казахская квота не долж-
на быть выше 50% перевалки в порту. Тари-
фы железной дороги и портов для этого угля 
не должны быть выше, чем для российского.

Как пояснил 
”
Ъ“ заместитель исполнитель-

ного директора Ассоциации горно-металлур-
гических предприятий (АГМП) Казахстана 
Максим Кононов, по межправсоглашению 
от Астаны работает министерство по инвес-
тициям и развитию, от Москвы — Минтранс. 
«27 сентября наше предложение отправлено 
российской стороне, 30 октября они ответи-
ли, что в принципе готовы дополнительно до-
работать с учетом наших интересов»,— рас-
сказывает он. Господин Кононов надеется, что 
соглашение подпишут в декабре.

Проект дополняет правила недискрими-
национного доступа к портовым услугам 
в РФ (ПНД, о них см. 

”
Ъ“ от 25 октября).
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Споры и вычеты
Налоговые новации  
вызвали дискуссию в Госдуме

Госдума приняла вчера в первом чтении 
поправки к Налоговому кодексу, необ-
ходимые для принятия бюджета на сле-
дующую трехлетку. Часть новаций выш-
ли спорными — бизнес не в восторге от 
предложенного механизма инвестици-
онной льготы, возврата которой он до-
бивался много лет. Регионы не согласны 
с отсрочкой передачи им права регули-
рования льготы по движимому имуще-
ству — поскольку доходы от ее отмены 
они уже заложили в свои бюджеты. На-
конец, малый бизнес и Счетная палата 
недовольны тем, как именно правитель-
ство выполнило президентское поруче-
ние отвязать страховые взносы от МРОТ 
— после «отвязки» платежи все равно 
вырастут.

Правительственный налоговый законо-
проект парламент принимает в спешке — 
несмотря на то что практически к каждой 
из его основных новаций у заинтересован-
ных сторон есть претензии. Причина — до-
кумент необходим для принятия бюджета 
на 2018–2020 годы и предельный срок его 
вступления в силу — 1 декабря этого года.

Одна из важных поправок — возврат ин-
вестиционной льготы, о которой бизнес-
объединения вспоминали последние 15 лет 
(была отменена в 2002 году). Возвращается 
льгота в виде инвестиционного налогово-
го вычета, вводимого на десятилетний срок 
— до 31 декабря 2027 года. Речь идет о пра-
ве предприятий уменьшать базу налога на 
прибыль на расходы по покупке или модер-
низации оборудования (со сроком полезно-
го использования от трех до 20 лет). Вычет 
станет альтернативой амортизации — ком-
паниям придется делать выбор между дву-
мя механизмами.

Поскольку налог на прибыль большей 
частью — региональный, принимать ре-
шение о том, кому именно давать вычет (и 
надо ли это делать вообще), будут субъек-
ты РФ. Это обстоятельство беспокоит биз-
нес. «Деловая Россия» в своем заключении 
предполагает, что дать льготу (и сократить 
тем самым свои бюджеты) решится лишь 
небольшая часть регионов — «и в очень ог-
раниченном объеме».

экономическая политика — с2

Четверг  9 ноября 2017  №208 (6202 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Минэкономики опустило 
нижнюю границу прогноза инфляции  
за 2017 год до 2,5% —2

спорт | WBC отменил дисквалификацию 
Александра Поветкина. С российского боксера 
сняты обвинения в допинге —12

мировая политика | НАТО создаст два новых 
командования — для ускорения переброски 
войск в Европе и подкреплений из США —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Недостаточное уважение  
к пешеходам обойдется автомобилистам  
на 1 тыс. руб. дороже —5

07  Третий энергопакет 
отправился в Петербург 
Еврокомиссия хочет 
распространить  
свое регулирование  
на Nord Stream 2

07  Из больших долгов 
выпали малые займы 
Расчет максимальной 
закредитованности граждан 
может быть уточнен

08  Сильный рубль 
оказался некстати 
Компании и Минфин играют 
против российской валюты

09  ОАО РЖД идет 
в Белый дом за тарифом 
Сегодня может быть  
принято решение о доходах 
монополии на 2018 год

10  Операторов 
настраивают на выручку 
Moody’s ждет улучшения 
финансовых показателей 
в телеком-секторе

деловые  
новости

Подписной  
индекс 50060

Российские официальные лица 
уверены, что на отданной в лизинг 
Индии подводной лодке амери-
канцам не место  ФОТО INDIAN NAVY



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 9 ноября 2017 №208   l   Коммерсантъ

Представители Республиканской 
партии в Сенате США могут от-
срочить реализацию ключевого 
пункта налоговой реформы, ини-
циированной Дональдом Трам-
пом,— снижение ставки налога для 
корпораций — до 2019 года. Собст-
венный проект реформы, который 
сенаторы должны представить се-
годня, будет сильно отличаться от 
законопроекта, подготовленного 
республиканским большинством 
Палаты представителей — а зна-
чит, планы Белого дома провести 
унифицированный документ через 
Конгресс до Нового года могут ока-
заться под угрозой.

В отличие от коллег из нижней 
палаты, сенаторы жестко связаны 
требованием бюджетной нейтраль-

ности. По так называемому прави-
лу Бёрда законопроект, принятый в 
Сенате простым большинством го-
лосов, не должен увеличивать дефи-
цит федерального бюджета за преде-
лами десятилетнего бюджетного ок-
на. В противном случае для его одо-
брения потребуется не менее 60 го-
лосов, что при нынешнем раскладе 
(52 места у республиканцев, 46 — у 
демократов, 2 — у независимых) бу-
дет означать провал реформы. При 
этом, по подсчетам независимого 
Комитета за ответственный феде-
ральный бюджет, реализация поло-
жений законопроекта, представлен-
ного на минувшей неделе в Палате 
представителей, приведет к увели-
чению бюджетного дефицита в 2028 
году на $155 млрд.

Напомним, законопроект, под-
готовленный в Палате представите-
лей, предусматривает снижение на-
лога на доходы корпораций с 35% до 
20% с 2018 года. Количество налого-
вых категорий для физических лиц 
предполагается снизить с семи до че-
тырех: 12%, 25%, 35%, 39,6%. Одобрен-
ный законодателями в октябре де-
сятилетний бюджетный план пред-
усматривает увеличение дефици-
та (и госдолга) на $1,5 трлн. Однако, 
по мнению авторов реформы, она 
должна окупить себя сама, посколь-
ку стимулированный ею экономиче-
ский рост позволит компенсировать 
выпадающие доходы бюджета.

Сейчас сенаторы-республикан-
цы могут либо объявить снижение 
налогов временным (что снизит го-

товность бизнеса к инвестициям 
и не позволит достичь желаемого 
экономического роста), либо попы-
таться резко снизить предполагае-
мые бюджетные потери. По данным 
Washington Post, речь может идти об 
отсрочке предполагаемого 15-про-
центного снижения ставки налога 
для корпораций (обойдется бюдже-
ту в $845 млрд) с 2018 на 2019 год. В 
Сенате предлагают более резкое со-
кращение федеральных и местных 
льгот по налогообложению, чем это 
предусмотрено в проекте нижней 
палаты, включая налог на недвижи-
мость, а также намерены сохранить 
семиступенчатую налоговую шка-
лу подоходного налога вместо четы-
рехступенчатой. В сенатский зако-
нопроект также не попадут времен-

ные налоговые вычеты для семей, 
предлагаемые их коллегами, хотя в 
целом авторы попытаются сделать 
режим более выгодным для малого 
бизнеса и домохозяйств со средним 
уровнем дохода.

Ожидается, что республиканцы 
из Палаты представителей могут вы-
нести свой законопроект на голосо-
вание уже на следующей неделе, од-
нако затем обеим палатам Конгрес-
са предстоит согласовать унифици-
рованный вариант — прежде чем до-
кумент поступит на подпись прези-
денту. Учитывая значительные рас-
хождения, успеть сделать это до кон-
ца декабря, как изначально предпо-
лагали в Белом доме, может оказать-
ся затруднительным.

Надежда Краснушкина

Фискальной реформы год ждут
Сенат США может отложить снижение корпоративных налогов до 2019 года

В РСПП схему применения выче-
та называют «избыточно сложной с 
точки зрения администрирования» 
— и ждут, что эффективность и во-
стребованность вычета будет «ниже 
запланированной».

Еще более острой (и отчасти анек-
дотичной) является ситуация с на-
логом на движимое имущество ор-
ганизаций. Напомним, что ради об-
новления российского производст-
ва в 2012 году автомобили, станки, 
оборудование и прочую технику до-
роже 40 тыс. руб. от этого налога ос-
вободили. Налог на имущество — ре-
гиональный, но льготу на «движку» 
тогда предоставил центр. Год назад 
ситуацию было решено переиграть, 
передав право на введение льготы 
территориям — по их многолетним 
просьбам. К концу этого года, одна-

ко, выяснилось, что регионы возоб-
новлять действие льготы не намере-
ны — ведь она прямо сокращает их 
бюджеты (см. 

”
Ъ“ от 4 сентября). «Ни-

кто не предполагал, что так будет»,— 
признал представлявший вчера за-
конопроект Госдуме заместитель гла-
вы Минфина Илья Трунин.

В результате стали бить тревогу 
предприниматели, которые никак 
не могли учесть такого внезапного 
роста налоговой нагрузки в своих 
долгосрочных бизнес-планах. Цена 
вопроса велика — 164 млрд руб. (по 
данным Минфина), и сейчас прави-
тельство намерено просто заморо-
зить его решение — принятыми вче-
ра поправками срок передачи реги-
онам полномочий по «движимой» 
льготе сдвигается на год — на 2019-
й. Однако губернаторы и Совет фе-
дерации резко против отсрочки — 
поскольку регионы уже учли дохо-

ды от фактической отмены льготы в 
своих бюджетах. Глава Минфина Ан-
тон Силуанов вчера пообещал «еще 
раз проанализировать ситуацию» 
ко второму чтению законопроекта. 
Оно, предположительно, пройдет 
уже на следующей неделе (к 22 ноя-
бря законопроект должен попасть в 
Совет федерации). «При втором чте-
нии нам предстоит решить, кого мы 
хотим поддержать, забрать 162 млрд 
(данные Госдумы.— 

”
Ъ“) у регионов 

или у бизнеса. Быть хорошими для 
всех не получится»,— сказал вчера в 
ходе рассмотрения поправок глава 
бюджетного комитета палаты Анд-
рей Макаров.

Третья, также вызвавшая споры 
новация правительственного зако-
нопроекта касается совсем другой, 
довольно многочисленной груп-
пы налогоплательщиков — инди-
видуальных предпринимателей 

(ИП). Как писал 
”
Ъ“, поскольку взно-

сы «индивидуалов» в Пенсионный 
фонд и в фонд ОМС (уплачиваемые 
«за себя», а не за наемных работни-
ков) привязаны к размеру МРОТ, эти 
платежи должны были резко выра-
сти вместе с уровнем минимальной 
зарплаты (как раз вчера Госдума при-
няла в первом чтении законопро-
ект о повышении МРОТ до уровня 
прожиточного минимума). «Опора 
России» долго добивалась «отвязки» 
взносов от МРОТ — в сентябре Вла-
димир Путин услышал предприни-
мателей и поручил правительству 
решить этот вопрос.

Вопрос решили — согласно по-
правкам, теперь объектом обло-
жения станет просто осуществле-
ние предпринимательской дея-
тельности. Размер годового взноса 
в Пенсионный фонд в 2018 году при 
этом увеличивается с 23,4 тыс. до 

26,55 тыс. руб., в ФОМС — с 4,59 тыс. 
до 5,84 тыс. руб. (суммарно на 15%). 
Часть депутатов, Счетная палата и 
сама «Опора России» такое увели-
чение оспаривают. Счетная пала-
та в своем заключении указала, что 
в материалах к проекту нет обосно-
вания установления именно таких 
сумм. «Опора» в письме Антону Си-
луанову (есть у 

”
Ъ“) жалуется на чрез-

мерность и такого роста и предлага-
ет вернуться к привязке к МРОТ — 
но уже «замороженного» на уровне 
2017 года (7,8 тыс. руб.). «Да, рост пла-
тежей будет, но он будет вдвое мень-
шим, чем при сохранении привязки 
к МРОТ»,— ответил вчера на депутат-
ские претензии Илья Трунин, назвав 
поправку компромиссом, который 
позволит «не задрать» размер взно-
сов и при этом обеспечить мини-
мальное пенсионное накопление.

Вадим Вислогузов

Споры и вычеты

экономическая политика

 мониторинг
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процента составил рост объема выданных гражданам необеспеченных ссуд в сентябре 2017 
года по сравнению с сентябрем 2016 года, сообщил ЦБ. Объем необеспеченных кредитов устойчиво увеличи-
вается с марта 2017 года после сокращения в течение предыдущих полутора лет. Так, за январь—сентябрь 2016 
года он снизился на 2,1%, а за январь—сентябрь 2017-го вырос на 7,5%. В целом объем кредитования граждан 
в сентябре вырос на 8,7% в годовом выражении, в то время как объем «плохой» (просроченной более квартала) 
задолженности снизился на 12%. На фоне снижения процентных ставок, роста реальных зарплат и склонности 
домохозяйств к потреблению объем частного кредитования в четвертом квартале продолжит расти.

ИНВЕСТИЦИИ

Компании уклоняются 
от капвложений

В конце третьего квартала 2017 года 
рост инвестиционной активности 
остановился, показывает обнов-
ленная оценка соответствующего 
индекса ЦМАКП. Он характеризует 
динамику предложения инвестицион-
ных товаров в экономике РФ. В сен-
тябре предложение инвестиционных 
товаров осталось практически на 
уровне августа. Торможение активно-
сти объясняется снижением импорта 
машин и оборудования, а также 
продолжающимся с конца 2016 года 
снижением их выпуска. Единственный 
растущий компонент индекса — 
предложение стройматериалов (см. 
график). По оценкам Минэкономики, 
индекс производства инвесттоваров 
в октябре сократился на 13,1% год 
к году (с устранением сезонности — 
на 3,2% за месяц), а по итогам десяти 
месяцев — на 10,5%. Подтверждая 
сокращение ввоза инвестимпорта 
в сентябре, в ведомстве ожидают, 
что в октябре оно продолжится. 
Ухудшение инвестпланов в октябре 

подтвердили и опросы промыш-
ленников ИЭП им. Егора Гайдара. 
Хотя положительные инвестпланы, 
которые компании набрали в первом 
квартале, сохранялись весь второй 
квартал 2017 года на уровне пятилет-
него максимума и медленно ухудша-
лись весь третий квартал, в начале 
четвертого квартала их баланс стал 
отрицательным. «Промышленность 
логично начинает тормозить свою 
инвестиционную активность в усло-
виях очевидного для нее торможения 
выхода из кризиса 2015–2016 годов» 
и сохраняющейся высокой потребно-
сти в «предсказуемости макроэко-
номической ситуации». Она с июля 
2016 года «остается для предприятий 
основным стимулом активизации 
капитальных вложений», отмечает 
автор исследования Сергей Цухло. 
В ЦБ же ожидают, что в четвертом 
квартале «под воздействием восста-
новления спроса и смягчения условий 
кредитования рост инвестактивности 
продолжится», отмечая, что она «про-
должала повышаться» и в сентябре. 
Единственным негативом экономисты 
банка называют сентябрьский спад 
выпуска стройматериалов, что, по 
их мнению, отчасти объясняется 
«уменьшением выпуска готовых 
металлоконструкций», возможно, 
связанным «с завершением про-
изводства и установкой арки моста 
через Керченский пролив». Отметим, 
что статистический рост капвложений 
в четвертом квартале действительно 
очень вероятен. Он традиционно 
обнаруживается в силу специфики 
отчетности компаний, которые пере-
носят значительную часть капвложе-
ний, сделанных в течение года, на его 
последние месяцы.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОМПОНЕНТ ИНДЕКСА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ 
(СРЕДНЕМЕСЯЧНЫЙ УРОВЕНЬ 
2013 ГОДА=100)*    ИСТОЧНИК: ЦМАКП.

*Сезонность устранена.
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Нижняя граница официального прогно-
за по инфляции в 2017 году опущена Мин-
экономики до 2,5%, октябрьская инфля-
ция «год к году» составляла 2,7%, уровень 
базовой инфляции достигает 2% годовых. 
Представители Банка России в Госдуме 
вчера подтвердили свою позицию — вне-
плановое отклонение индекса потреби-
тельских цен ниже 3% годовых является 
случайностью, и ЦБ не склонен реагиро-
вать на происходящее дополнительным 
снижением ключевой ставки.

О снижении прогноза по инфляции до 
уровня 2,5–2,8% министр экономики Максим 
Орешкин сообщил информагентствам в кулу-
арах саммита АТЭС во вьетнамском Дананге. 
В последней версии прогноза Минэкономи-
ки инфляция по итогам 2017 года прогнозиро-
валась в диапазоне 2,7–3,2%. Господин Ореш-
кин сослался на октябрьские данные Росстата 
(они публикуются на несколько дней позже, 
чем предоставляются ведомствам), где инфля-
ция (индекс потребительских цен, ИПЦ) «год 
к году» составила 2,7%. «Мы видим, что дина-
мика инфляции идет по нижней границе, да-
же опускается ниже нижней границы нашего 
прогноза»,— сказал министр.

Напомним, о том, что октябрьская инфля-
ция вышла за пределы ожиданий «вниз», ста-
ло понятно 1 ноября после публикации Рос-
статом менее точной оценки ИПЦ на 24–30 ок-
тября (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября). Если за неделю до 

этого, 17–23 октября, индекс потребцен после 
нескольких недель нулевого прироста вырос 
на 0,1%, то в последнюю неделю октября он 
был ниже (технически — нулевой прирост). 
С начала года по октябрь ИПЦ вырос на 1,9%, 
т. е. октябрьский прирост индекса составил 
не 0,1%, а «нормальные» 0,2%. Впрочем, эти 
тонкости мало что меняют в общей картине: 
ИПЦ сейчас действительно ниже ожиданий 
из-за хорошего урожая и укрепления рубля в 
первом полугодии (на 3% в измерении год к 

году) — несмотря на то что сезонное подоро-
жание плодоовощных товаров и вообще про-
довольствия уже началось, как и дизтоплива, 
а инфляционные ожидания сохраняются на 
высоком уровне.

Напомним, главная проблема инфляции 
ниже прогнозной пока — практически по-
литическая. Снижение годового ИПЦ при де-
монстрируемой Банком России скорости сни-

жения ключевой ставки формально приво-
дит к росту реальных процентных ставок. Вче-
ра глава департамента денежно-кредитной 
политики (ДКП) ЦБ Игорь Дмитриев в Госду-
ме подтвердил позицию эмиссионного бан-
ка: нынешние значения ИПЦ рассматривают-
ся как находящиеся «вблизи» инфляционного 
таргета ЦБ, отклонение инфляции от него на 
1,3 п. п.— сочетание случайных факторов, дей-
ствие которых исчерпается к концу 2017 года, 
а далее ИПЦ будет приближаться к 4%. Из этого 
следует, что на декабрьском заседании по клю-
чевой ставке (по крайней мере, исходя из ны-
нешней информации) департамент ДКП не бу-

дет рекомендовать совету директоров дейст-
вий, компенсирующих небольшое увеличе-
ние ставки реального кредита в экономике. 
Большинство аналитиков полагает, что ЦБ в 
декабре снизит ставку на 0,25 п. п.

Пока полемика ЦБ и Минэкономики пра-
ктически безопасна для экономической по-
литики. Сигналом к ее обострению может по-
служить изменение Минэкономики инфляци-
онных прогнозов не на 2017 год (в оставшие-
ся два месяца точность прогнозирования го-
довой инфляции естественным образом воз-
растет), а на 2018 год. ЦБ, закладывающий 4% 
инфляции на 2018 год в прогнозы, ориентиру-
ется в том числе на то, что именно таким будет 
результат его решений по ключевой ставке в 
2017 году. Лаг между изменением ставки и ре-
акцией на него ИПЦ составляет от трех до девя-
ти месяцев — как «сверхосторожность», так и 
«гиперреакция» на колебания ИПЦ, предполо-
жительно, отразятся на индексе в апреле-мае 
2018 года вместе с другими, сейчас неизвест-
ными, событиями, которые повлияют на це-
ны. Видимо, спор о том, не является ли нынеш-
няя ДКП ЦБ избыточно жесткой, разрешится 
по итогам декабря-января. Если новогодний 
пик расходов домохозяйств и влияние сезон-
ности трат бюджета на ИПЦ не приведут к воз-
вращению индекса к уровням выше 3%, пред-
ложения ЦБ быстрее снижать ключевую став-
ку будут звучать все настойчивее.

Другой вариант развития событий — пере-
ход ЦБ к обсуждению нового таргета по ин-
фляции, «европейским» 2%. Напомним, до 
финансового шока 2014 года это предполага-
лось, и ЦБ отказался от этой стратегии с непо-
дробной аргументацией: снижение цели по 
инфляции с 4% до 2%, сообщало его руководст-
во, может вызвать устойчивую дефляцию в от-
дельных секторах экономики и неким обра-
зом понизить уровень «продовольственной 
безопасности» РФ.

Дмитрий Бутрин

Почти европейский уровень инфляции
По оценке Минэкономики, рост цен по итогам года может составить 2,5%

Динамика необеспеченных 
потребительских ссуд 

(%, в годовом выражении) 6,5
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Министр экономики Максим  
Орешкин удивлен поведением  
инфляции — снижать ее годовой 
прогноз приходится слишком часто   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Татарскому языку 
оставят два часа
Рустам Минниханов предложил изменить 
федеральные образовательные стандарты

Татарский язык в школах 
республики будет препо
даваться как второй госу
дарственный язык в ре
гионе два часа в неделю, 
заявил вчера  президент 
Татарстана Рустам Мин
ниханов. Власти  региона 
уверяют, что  достигли 
«понимания» с федераль
ным центром, и ждут 
внесения изменения 
в российские образова
тельные стандарты. Язы
ковой вопрос может быть 
вновь поднят на сессии 
Госсовета в конце ноя
бря — до завершения ис
полнения поручений 
Владимира Путина об 
обеспечении доброволь
ности изучения нацио
нальных языков. Пресс
секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков вче
ра заявил, что вопрос из
учения татарского языка 
находится в  компетенции 
властей Татарстана, 
но позиция президента 
осталась прежней.

На очередном заседании 
Госсовета Татарстана по язы-
ковому вопросу президент 
республики Рустам Мин-
ниханов заявил, что реги-
ональные власти «подгото-
вили вариант» изучения та-
тарского и русского языков 
в школах, «который учиты-
вает все нормы федерально-
го законодательства и зако-
нов республики и предва-
рительно согласован со спе-
циалистами Минобрнауки 
РФ». «Мы ждем новые феде-
ральные стандарты. Татар-
ский язык как государст-
венный будет преподавать-
ся два часа в неделю»,— за-
явил президент Татарстана. 
Он уточнил, что накануне 
с главой Минобрнауки РФ 
Ольгой Васильевой встре-
чался министр образова-
ния республики Энгель Фат-
тахов, и, по словам послед-
него, глава ведомства «под-
твердила готовность согла-
совать данное компромисс-
ное решение». Сам Рустам 
Минниханов «вел перегово-
ры» с администрацией пре-
зидента России (АП). «По-
нимание тоже есть. Я очень 
надеюсь, что в ближайшее 
время мы эту тему сможем 
разрулить»,— заявил он.

Получить вчера в Мино-
брнауки подтверждение то-
го, что такие договоренно-
сти были достигнуты, 

”
Ъ“ 

не удалось. Пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Пе-
сков заявил вчера, что во-
прос изучения татарского 
языка находится в компе-
тенции властей Татарстана. 
При этом он напомнил, что 
«президент всегда говорил 
о добровольном изучении 
национальных языков», его 
позиция «достаточно четкая 
и последовательная».

Напомним, дискуссия о 
преподавании языков в Та-
тарстане разгорелась после 

заявления Владимира Пу-
тина о том, что «заставлять 
человека изучать язык, ко-
торый родным для него не 
является, так же недопусти-
мо, как и снижать уровень 
преподавания русского». 
Президент поручил Генпро-
куратуре и Рособрнадзору 
проверить школы на добро-
вольность изучения наци-
ональных языков. Надзор-
ные органы стали требовать 
от местных школ исклю-
чения татарского языка из 
обязательной программы и 
перевода его в факультатив.

На сессии Госсовета 26 
октября Рустам Минниха-
нов уже заявлял, что госу-
дарственный язык в респу-
бликах не может изучаться 
добровольно, а также высту-
пил против того, чтобы над-
зорные органы «терроризи-
ровали директоров школ». 
Тогда президент Татарста-
на выразил опасения, что 
конфликтом могут восполь-
зоваться «оппозиционные 
структуры» и ситуация мо-
жет плохо отразиться «по 
отношению к нашему пре-
зиденту» Владимиру Пути-
ну накануне выборов 2018 
года, которые должны «ор-
ганизовывать» школы. Пер-
вый президент республики 
Минтимер Шаймиев также 
призвал прокуратуру «в те-
чение учебного года не за-
трагивать эти вопросы».

По словам Энгеля Фатта-
хова, кроме двух часов та-
тарского языка обязатель-
ным предметом в шко-
лах Татарстана должен 
стать «Родной язык и род-
ная литература» — по вы-
бору школьники будут из-
учать «русский, татарский, 

чувашский, удмуртский и 
другие в объеме двух-трех 
часов». По словам минист-
ра, уже сейчас 30% родите-
лей выбрали изучение рус-
ского языка как родного. В 
этом случае объем русского 
и литературы в расписании 
может достигать 11 часов в 
неделю, или по два урока 
в день. Этот подход, по его 
словам, «позволит довести 
объемы изучения русского 
языка до рекомендуемых 
Минобрнауки России объе-
мов», которые ранее в Татар-
стане не соблюдались, а так-
же «сохранит возможность 
изучения татарского язы-
ка как государственного». В 
старших классах татарский 
язык будет изучаться только 
в качестве факультатива.

Новую учебную програм-
му власти Татарстана пла-
нировали внедрить в шко-
лах со второй четверти, од-
нако этому препятствова-
ла местная прокуратура, ко-
торая объявила «незакон-
ными» методические реко-
мендации регионального 
министерства. В ведомстве 
указали, что обязательное 
изучение татарского язы-
ка «не соответствует зако-
ну и федеральным образо-
вательным стандартам». Та-
тарстанское министерство 
образования приостанови-
ло действие рекомендаций 
«до внесения соответствую-
щих изменений в федераль-
ную нормативно-правовую 
базу». Вчера на сессии Госсо-
вета Энгель Фаттахов сооб-
щил, что на следующей не-
деле ожидает от Минобрна-
уки РФ письмо о согласова-
нии предложенных учеб-
ных планов. После этого ре-
спублика намерена иници-
ировать изменения в феде-
ральные стандарты.

Пока продолжатся пере-
говоры с федеральным цен-
тром, школы Татарстана бу-
дут преподавать татарский 
и русский языки по пла-
нам, которые они разрабо-
тали самостоятельно, по-
лучив представления про-
куратуры. Часть татарстан-

ских школ перевела татар-
ский язык в факультатив, 
другие оставили возмож-
ность изучения языка в рам-
ках обязательного предме-
та «родной язык». Ряд обра-
зовательных учреждений 
сохранил прежний объем 
татарского — четыре-шесть 
часов в неделю. Источник 

”
Ъ“ в Госсовете говорит, что 

такая ситуация может со-
храниться как минимум до 
конца этого года. При этом 
преподаватели татарско-
го языка уже начали полу-
чать уведомления о возмож-
ном сокращении, некото-
рым предложили вакансию 
дворника.

Рустам Минниханов, вы-
ступая в Госсовете, пообе-
щал, что ни один учитель 
татарского языка в тече-
ние учебного года не будет 
уволен: «У нас есть 

”
дорож-

ные карты“ по каждой шко-
ле. Люди должны быть спо-
койны — никаких противо-
правных шагов с нашей сто-
роны не будет». При этом он 
вновь обратился к прокуро-
ру республики Илдусу На-
фикову, но уже в связи с ра-
дикальными высказывани-
ями по языковому вопросу: 
«Национальные чувства не 
надо трогать. Любые выска-
зывания найдут тяжелые 
последствия. Вы должны 
реагировать на эти вещи». 
Прокурор Татарстана на сес-
сии Госсовета не выступал.

По предложению спике-
ра Фарида Мухаметшина в 
сессии Госсовета был объ-
явлен перерыв. Ожидается, 
что обсуждение языкового 
вопроса будет завершено в 
конце ноября. До 1 декабря 
Генпрокуратура и главы ре-
гионов должны отчитаться 
об исполнении поручений 
Владимира Путина. «Следу-
ет продолжить согласитель-
ные процедуры с федераль-
ным центром»,— заявил 
глава комитета Госсовета по 
образованию, культуре, на-
уке и национальным вопро-
сам Разиль Валеев.

Кирилл Антонов,  
Казань

Центризбирком озаботился 
проблемой миграции
В день выборов может переместиться  
до 10 млн человек

Центризбирком (ЦИК) планирует, что число 
«мигрирующих» избирателей 18 марта 2018 
года существенно вырастет по сравнению 
с предыдущими кампаниями по выборам пре
зидента России. Для таких граждан будет из
готовлено 3 млн марок, которые будут клеить 
на специальные заявления о голосовании не 
по месту регистрации. В целом, заявил зам
пред ЦИКа Николай Булаев, «перемещаться 
в пространстве» могут 10 млн человек. Вчера 
же в ЦИКе сообщили, что пока «закрыли те
му» с разукрупнением участков. Увеличение 
их числа также было призвано увеличить явку. 
Но на этом решили сэкономить.

ЦИК утвердил число защитных марок (3 млн), 
которые будут клеить на специальные заявления 
о голосовании граждан не по месту регистрации. 
Их гражданин может подавать в свой участковый 
избирком (УИК), если только за четыре дня до дня 
выборов решил, что хочет проголосовать не по ме-
сту жительства.

Как сообщал 
”
Ъ“ 2 ноября, ЦИК предусмотрел и 

другие способы голосования не по месту регистра-
ции. За 45–5 дней до выборов можно подать заявле-
ния в территориальные избирательные комиссии 
(ТИК), в том числе в электронном виде через МФЦ 
или единый портал госуслуг, а позже через УИКи. В 
таком случае спецмарки не нужны: граждан успе-
вают исключить из реестра избирателей на одном 
участке и поставить на другом. Николай Булаев «ис-
ходит из того, что число избирателей, которые бу-
дут перемещаться в пространстве по тем или иным 
причинам, будет значимым»: от 3 млн до 10 млн. Ра-
нее в ЦИКе говорили о предположительной циф-
ре в 5 млн.

102 тыс. марок поступит в Москву, 76,6 тыс.— в 
Санкт-Петербург, в Московскую область поступит 
151,5 тыс. марок. В резерве ЦИКа будет еще 1 млн за-
щитных марок.

На всех предыдущих выборах президента РФ 
ЦИК рассчитывал, что мигрирующих граждан будет 
меньше. Тогда не было спецмарок, но были откре-
пительные удостоверения. Их нужно было получать 
у себя в ТИК или УИКе, чтобы голосовать на любом 
другом участке. К президентским выборам в 2004 го-
ду было произведено 2,5 млн открепительных, но 

проголосовали по месту нахождения 818 тыс. чело-
век. В 2008 году из 2,6 млн талонов использовали 
1,3 млн. В 2012 году граждане использовали 1,6 млн 
из 2,6 млн открепительных. Когда под руководством 
Эллы Памфиловой ЦИК проводил выборы депута-
тов Госдумы 2016 года, изготовили 3,5 млн талонов, 
но потрачено было лишь около 800 тыс.

Сопредседатель движения «Голос» Григорий 
Мельконьянц говорит, что число марок «выглядит 
завышенным». На региональных выборах, по сло-
вам господина Мельконьянца, спецмарками вос-
пользовались более 20 тыс. человек, заранее же по-
дали заявление около 200 тыс. избирателей. «Мы 
считаем, что пропорция должна быть такой же: если 
ЦИК прогнозировал, что проголосовать не по месту 
регистрации планирует 5 млн избирателей, то необ-
ходимо будет порядка 500 тыс. марок»,— рассказал 
сопредседатель «Голоса». Отметим, Николай Булаев 
ранее говорил, что на выборах 2017 года заявления 
с намерением проголосовать «по месту нахождения» 
подали 223 тыс. граждан, а до избирательных участ-
ков из них дошли только «от 60 до 75%».

При этом вчера в Центризбиркоме закрыли тему 
с разукрупнением участков перед выборами пре-
зидента. О том, что оно необходима, с ноября 2016 
года говорила Элла Памфилова, возможности для 
дробления участков (сейчас их около 95 тыс.) были 
заложены в «законе Клишаса». Однако впоследст-
вии источники 

”
Ъ“ стали говорить, что идея может 

быть не реализована, поскольку потребует боль-
ших расходов: работу членов участковых комис-
сий во время президентских выборов оплачивает 
федеральный бюджет (см. 

”
Ъ“ от 29 сентября). Вче-

ра ЦИК, как и предсказывал 
”
Ъ“, решил добавить 

избирательных участков только Московской обла-
сти: с учетом новых 438 участков в регионе к бли-
жайшим выборам их будет 3255. Николай Булаев 
заявил, что остальные вопросы по разукрупнению 
участков закрыты «до следующего сезона». «Ника-
кого разукрупнения участков более не будет, мы 
не сможем столь динамично переформатировать 
те банки данных, которые мы создаем, и формиро-
вать комиссии в таком авральном режиме»,— зая-
вил зампред комиссии.

Иван Синергиев,  
Ольга Лукьянова

Chakra открылась  
не той стороне

Комиссия уже установила, что возвращать субма-
рину на российские верфи не нужно, для проведе-
ния ремонта хватит индийских возможностей. По 
результатам обследования стороны согласуют фи-
нансовые аспекты ремонта, после чего большая 
часть российских корабелов вернется домой.

По данным 
”
Ъ“, вся эта череда инцидентов мо-

жет крайне негативно сказаться на ВТС между дву-
мя странами, успешно развивавшемся на протяже-
нии последних пяти лет (Индия ни разу не выпа-
дала из тройки крупнейших покупателей россий-
ского оружия). По словам нескольких информиро-
ванных собеседников 

”
Ъ“, сейчас профильные рос-

сийские структуры готовят ответные меры в отно-
шении индийских партнеров: «Предстоят очень 
непростые разговоры, у нас накопилось много во-
просов».

Несколько собеседников 
”
Ъ“ предполагают, что, 

в частности, серьезно осложнятся переговоры по 
лизингу второй атомной субмарины, которую ин-
дийские ВМС планировали взять у России. Эти пе-
реговоры с разной степенью интенсивности идут 
с 2012 года. Стороны даже успели согласовать ряд 
технических параметров — например, вместо ра-
кетного комплекса Club-S, поставляемого в рам-
ках экспортных контрактов, на лодку проекта 971 
из состава ВМФ РФ хотели поставить пусковые уста-
новки под сверхзвуковую противокорабельную ра-
кету BrahMos (совместная разработка реутовского 
НПО машиностроения и Организации оборонных 
исследований и разработок Минобороны Индии). 
Индия также проявляла интерес к новейшей мно-
гоцелевой атомной лодке проекта 885 «Ясень», но 
российские переговорщики посчитали ее переда-
чу нецелесообразной из соображений секретности. 

После инцидента с субмариной Chakra российское 
нежелание может только усилиться.

При этом развитие подводного флота является для 
Индии важнейшим вопросом. Ее основной геополи-
тический противник — Пакистан — заказал в конце 
2015 года у Китая восемь новейших неатомных суб-
марин типа 041 (четыре из которых будут построе-
ны на верфи мегаполиса Карачи, а четыре — на судо-
строительных верфях КНР). Индия отстает. Специфи-
кационный срок службы дизель-электрических под-
лодок 877ЭКМ составляет 25 лет: у первых шести ин-
дийских ДЭПЛ этого проекта он уже истек, а у остав-
шихся подойдет к концу в течение ближайших деся-
ти лет. За последние 15 лет в состав ВМС Индии во-
шла только одна новая ДЭПЛ собственной разработ-
ки — Arihant. Лизинг второй атомной субмарины 
позволил бы значительно расширить возможности 
ВМС Индии, считает один из военно-дипломатиче-
ских собеседников 

”
Ъ“, но теперь развитие отноше-

ний он прогнозировать не берется.
Накопившиеся вопросы придется решать, по дан-

ным 
”
Ъ“, вице-премьеру Дмитрию Рогозину во время 

своего визита в Индию (ориентировочно запланиро-
ван на декабрь). Помимо истории с Chakra он должен 
провести переговоры по созданию истребителя пя-
того поколения, соглашение по которому было под-
писано еще в 2007 году, но до сих пор не определены 
ни облик самолета, ни финансовые параметры. Так-
же ему предстоит «подтолкнуть» к подписанию со-
глашения по поставке 48 вертолетов Ми-17В-5 и пе-
редаче ВМС Индии четырех фрегатов проекта 11356 
и досогласовать условия сделки по поставке от четы-
рех до шести дивизионов зенитных ракетных систем 
С-400 (стоимость сделки оценивается в $2–3 млрд в 
зависимости от количества ЗРС).

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Рустам Минниха
нов ждет принятия 
новых федераль
ных стандартов, 
которые  позволят 
сохранить препо
давание татарско
го языка как  
 государственного 
в школах  
Татарстана   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Мосгорсуд вчера оста-
вил в силе приговор, вы-
несенный летом теку-
щего года основателю 
Mirax Group Сергею По-
лонскому, начальнику де-
партамента компании 
Александру Паперно и 
гендиректору ООО «Аван-
та» Алексею Пронякину. 
Они были признаны ви-
новными по делу о хи-
щении 2,5 млрд руб. при 
строительстве в 2008–
2009 годах элитного жи-
лья «Кутузовская миля» 
и «Рублевская Ривьера». 
При этом суд первой ин-
станции переквалифи-
цировал обвинение с мо-
шенничества на более 
мягкое неисполнение до-
говорных обязательств 
и освободил подсуди-
мых от наказания в связи 
с истечением сроков дав-
ности. После оглашения 
решения Мосгорсуда го-
сподин Полонский зая-
вил, что намерен балло-
тироваться в президенты.

На заседание апелляци-
онной инстанции Мосгор-
суда, где рассматривалось 
представление Генпрокура-
туры на «излишне мягкий 
приговор» Пресненского су-
да Москвы, вынесенный в 
июле этого года Сергею По-
лонскому, Александру Па-
перно и Алексею Проняки-
ну, основатель Mirax Group 
приехал заблаговременно в 
сопровождении своей супру-
ги, адвокатов и бывших под-
чиненных, Бизнесмен на-
ходился в приподнятом на-
строении: улыбался, посто-
янно шутил и был настроен 
явно оптимистично.

В самом начале заседа-
ния председательствую-
щая судья Евгения Жигале-
ва поинтересовалась, по-
чему в зале нет ни одного 
потерпевшего. На этот во-
прос ответил Сергей Полон-

ский. «Потому что их, по-
терпевших, просто нет»,— 
сказал он громко с места. 
После этого судья предо-
ставила слово представи-
телю Генпрокуратуры, ко-
торая попросила признать 
приговор Пресненского су-
да незаконным и необосно-
ванным. В частности, над-
зорное ведомство настаи-
вает: мошенничество бы-
ло совершено Сергеем По-
лонским, Александром Па-
перно и Алексеем Проня-
киным не в сфере предпри-
нимательской деятельнос-
ти, а изначально имело це-
лью хищение денежных 
средств граждан, которым 
был причинен «колоссаль-
ный ущерб». По словам про-
курора, суд первой инстан-
ции неправильно тракто-

вал ч. 3 ст. 159.4 УК РФ (мо-
шенничество в сфере пред-
принимательства; статья в 
настоящее время утрати-
ла силу) и не учел разъясне-
ния Конституционного су-
да, признавшего в 2014 году 
ее неконституционной, что 
и повлияло на вынесение 
мягкого приговора. Напом-
ним, что господин Полон-
ский был признан винов-
ным по двум эпизодам мо-
шенничества в сфере пред-
принимательской деятель-
ности с причинением ущер-
ба в особо крупном разме-
ре, за что в общей сложно-
сти был приговорен к пяти 
годам колонии общего ре-
жима. Господа же Паперно 
и Пронякин были призна-
ны пособниками Сергея По-
лонского и получили три и 
два года лишения свободы 
соответственно. Настаивая 
на отмене этого приговора, 
прокурор просила суд при-
знать виновными по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном разме-
ре) и назначить им наказа-

ния, которые гособвинение 
требовало в ходе прений 
сторон: Сергею Полонско-
му — восемь лет колонии и 
900 тыс. руб. штрафа, Алек-
сандру Паперно — пять лет 
колонии, Алексею Проня-
кину — три года.

Защита Сергея Полонско-
го категорически не согласи-
лась с позицией прокурора, 
заявив, что Mirax Group дей-
ствовала исключительно как 
субъект предприниматель-
ской деятельности: органи-
зация действовала как юри-
дическое лицо, все обвиня-
емые занимали определен-
ные должности и отвечали 
за отведенные им вопросы. 
Наконец, по словам одного 
из адвокатов господина По-
лонского Славика Брсояна, 
«механизм привлечения де-
нежных средств так называ-
емых потерпевших десятки 
судов признали законным, 
давно поставив точку в этом 
вопросе».

Другой адвокат Роман Ко-
тельников отметил, что, хотя 
Конституционный суд в 2014 

году и признал ч. 3 ст. 159.4 
УК РФ неконституционной, 
инкриминируемые фигу-
рантам дела преступления 
относятся к 2008–2009 го-
дам. «Апелляционное пред-
ставление просто оторвано 
от жизни»,— сказал госпо-
дин Котельников.

Сам же Сергей Полонский 
заявил, что в материалах уго-
ловного дела, расследова-
ние которого длилось пять 
лет, нет доказательств того, 
что хоть один рубль был по-
хищен. Бизнесмен подчерк-
нул, что, согласно проведен-
ной МВД экспертизе, в «Куту-
зовскую милю» Mirax Group 
было вложено 2,742 млрд. 
руб., а привлечено 2,4 млрд. 
руб. «и это о чем-то говорит». 
«На последнем этапе следст-
вия осталось три потерпев-
ших, да и тех мы не можем 
найти»,— сообщил госпо-
дин Полонский, добавив, 
что его компанией было по-
строено в общей сложности 
3 млн кв. м, к которым ни у 
кого претензий нет.

В итоге судья Евгения Жи-
галева оставила приговор 
Пресненского суда без из-
менений, а апелляционное 
представление прокуратуры 
— без удовлетворения.

Уже выйдя из здания Мос-
горсуда, Сергей Полонский 
заявил журналистам, что пе-
рестает заниматься бизне-
сом и уходит в политику, что-
бы начать подготовку к пре-
зидентским выборам, в ко-
торых хочет принять учас-
тие. Отметим, что по закону 
о выборах лицо, осужденное 
на реальный срок, не впра-
ве баллотироваться в прези-
денты до погашения судимо-
сти, однако в данном случае 
может быть применена ч. 2 
ст. 86 УК РФ, в которой гово-
рится, что лицо, освобожден-
ное от наказания, считается 
несудимым.

Юрий Сенаторов

Сергей Полонский настраивается на выборы
Мосгорсуд признал законным освобождение бизнесмена от наказания

Вчера стало известно, что в рам-
ках расследования уголовно-
го дела о многомиллиардных 
хищениях из обанкротившего-
ся банка «Пушкино» арестован 
бывший председатель правле-
ния этого кредитного учрежде-
ния, офицер-пограничник по 
первому образованию Олег Слы-
щенко. Вместе со скрывающим-
ся за границей экс-владельцем 
«Пушкино» Алексеем Алякиным 
он подозревается в выводе из 
банка почти 1 млрд руб. В общей 
же сложности разорившаяся фи-
нансовая структура на сегод-
няшний день должна своим кли-
ентам 25,8 млрд руб.

Бывший председатель правления 
банка «Пушкино» 51-летний Олег 
Слыщенко был арестован Тверским 
судом Москвы 7 ноября по ходатай-
ству ГСУ ГУ МВД России по Москов-
ской области. Следствие подозрева-
ет экс-банкира в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По 
данным источника 

”
Ъ“, речь идет о 

соучастии в хищении из «Пушки-
но» почти 1 млрд руб. Организато-
ром же аферы следствие считает экс-
владельца кредитного учреждения 
Алексея Алякина, который сейчас 
скрывается за границей.

Расследованием этого уголовно-
го дела подмосковная полиция на-
чала заниматься осенью 2014 года, 
примерно через год после того, как у 
«Пушкино» была отозвана лицензия. 
Уже тогда из заявления регулятора 
можно было сделать вывод, что де-
ятельность банка прекращена из-за 
банального вывода активов. В част-
ности, довольно быстро следстви-
ем было установлено, что деньги из 
«Пушкино» похищались под видом 
выдачи кредитов юрлицам. Отток 
средств клиентов начался в 2011–
2012 годах, когда фиктивным фир-
мам «Поисковик», «Карелцемент» и 
Столичной инвестиционной компа-
нии были выданы ничем не обеспе-
ченные кредиты на 469 млн руб. (в 
общей сложности у банка таковых 
было более 80).

Как уже рассказывал 
”

Ъ“, впо-
следствии эти деньги оказались на 
счетах кинопродюсера и руково-
дителя нескольких строительных 
фирм Владимира Мурова. Имен-
но его следствие изначально и счи-
тало организатором аферы. Впро-
чем, впоследствии было установле-
но, что он является всего лишь по-
собником. Весной прошлого года 
Пушкинский горсуд Московской об-
ласти приговорил полностью при-

знавшего свою вину Владимира Му-
рова за мошенничество в сфере кре-
дитования (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ) к че-
тырем годам условно.

Уголовное же дело в отношении 
организатора Алексея Алякина, 
контролировавшего банк до начала 
2013 года, было выделено в отдель-
ное производство. Заочно ему предъ-
явили обвинение по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
и объявили в розыск. Недавно след-
ствие пришло к выводу, что соучаст-
ником хищений являлся и Олег Слы-
щенко, занимавший в 2010–2012 го-
дах в банке должность председате-
ля правления. На момент отзыва ли-
цензии «Пушкино» остался должен 
своим вкладчикам более 25,4 млрд 
руб., а на 1 октября 2017 года эта сум-
ма выросла до 25,8 млрд руб.

Отметим, что помимо «Пушки-
но» выпускник Московского высше-
го погранучилища КГБ СССР, окон-
чивший потом Межотраслевой ин-
ститут повышения квалификации 
и переподготовки руководящих ка-
дров и специалистов им. Г. В. Плеха-
нова Слыщенко являлся совладель-
цем еще как минимум трех банков. 
В частности, уйдя из «Пушкино», ле-
том 2012 года стал председателем со-
вета директоров ПАО «Геленджик-
банк» (признан банкротом в сентя-

бре 2015 года и остался должен кли-
ентам 825 млн руб.), а также владел 
акциями Европейского индустри-
ального банка и Богородского муни-
ципального банка (у обоих лицен-
зии отозваны соответственно в сен-
тябре 2013-го и ноябре 2015 года). 
Долги последних двух АСВ оценива-
ет в 2 млрд руб. и 2,8 млрд руб. Как 
следовало из сообщений Центро-
банка, к краху всех этих финансо-
вых учреждений привела все та же 
высокорискованная кредитная по-
литика. По факту хищения денеж-
ных средств из Богородского муни-
ципального банка в январе 2017 го-
да также было возбуждено уголов-
ное дело о мошенничестве.

Адвокат господина Слыщенко 
вчера отказалась обсуждать вменяе-
мые ее подзащитному деяния, отме-
тив лишь, что сейчас вместе с клиен-
том они решают вопрос об обжало-
вании меры пресечения. По данным 

”
Ъ“, подозреваемый своей вины по-

ка не признает. Так же как и госпо-
дин Алякин, которого до отъезда за 
границу следствие успело допросить 
в качестве свидетеля, Олег Слыщен-
ко якобы утверждает, что не имел ни-
какого отношения к выдаче сомни-
тельных кредитов.

Олег Рубникович

Как стало известно ”Ъ“, освобож- 
дение из-под стражи арестован-
ного месяц назад по обвинению 
в особо крупном мошенничест-
ве бизнесмена Александра Еси-
на произошло из-за оплошности 
следователя столичного ГУ МВД 
Сергея Мироненко. Полицей-
ский поторопился заочно обви-
нить господина Есина и объявить 
его в федеральный розыск вме-
сто того, чтобы просто вызвать 
на допрос повесткой. Таганский 
райсуд, отметив эти недоработ-
ки, отказался повторно взять под 
стражу обвиняемого, а следова-
телю порекомендовал ограни-
чить его свободу «в пределах  
собственной компетенции»,  
что тот и сделал.

Поводом для повторного обраще-
ния в Таганский райсуд следователя 
следственного управления УВД по 
Центральному административно-
му округу (ЦАО) Москвы Сергея Ми-
роненко послужило решение Мос-
горсуда, отменившего из-за про-
цессуальных нарушений недавний 
арест Александра Есина. При этом 
обвиняемый остался под стражей, 
а райсуд по требованию апелляци-
онной инстанции рассмотрел хода-
тайство следствия повторно в дру-
гом составе.

Заявление следователя Миронен-
ко звучало в целом убедительно. Тем 
более что его позицию о необходи-
мости ареста поддержали предста-
вители прокуратуры и потерпевшей 
от действий обвиняемого стороны 
— ПАО «Промсвязьбанк».

Следователь сообщил суду, что 
господин Есин обвиняется в тяж-
ком преступлении — особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) с деньгами Промсвязьбанка. По 
мнению господина Мироненко, фи-
гурант дела должен оставаться под 
стражей, поскольку информация, 
которую он сообщил о себе следст-
вию, оказалась недостоверной, в 
связи с чем реальное место житель-
ства Есина так и не удалось устано-
вить. Обвиняемый, как пояснил сле-
дователь, три месяца разыскивался 
полицией, а оказавшись на свободе 
и имея в своем распоряжении «зна-
чительные финансовые ресурсы», 
может снова скрыться, уничтожить 
важные для следствия улики и ока-
зать давление на свидетелей по делу.

Однако защитник Александра 
Есина Станислав Мальцев изложил 
ситуацию в несколько ином све-
те. По его данным, еще в начале ле-
та, после задержания и ареста пред-
полагаемого подельника бизнесме-
на Алексея Ратникова, Александр 
Есин изъявил желание дать показа-
ния следствию. 4 и 5 июля он вме-
сте со своими адвокатами приезжал 
к зданию УВД по ЦАО на Калитни-
ковской улице, надеясь встретить-
ся со следователем Мироненко, од-
нако дальше дежурной части делега-
цию не пропустили. Во время обоих 
визитов адвокаты господина Есина, 
по их словам, оставляли у дежурно-
го по УВД записки следователю, в ко-
торых просили связаться с ними по 
указанным мобильным телефонам, 
но господин Мироненко поступив-
шую корреспонденцию по какой-то 
причине проигнорировал.

Вызывать фигуранта дела на до-
просы повестками Сергей Миронен-
ко, по мнению защиты, тоже не за-
хотел, хотя адреса, по которым мог 
находиться Александр Есин, были 

ему известны. В подтверждение сво-
их слов защитники даже представи-
ли суду справки из соответствующих 
этим адресам почтовых отделений, 
в которых отмечалось, что заказных 
писем на имя господина Есина в ин-
тересующий суд период времени не 
поступало. Наконец, по мнению за-
щиты, клиенту логично было бы уда-
риться в бега еще в начале лета, по-
сле задержания его партнера Ратни-
кова. Александр Есин этого не сде-
лал — взяли его, как уже сообщал 

”
Ъ“, в самом центре Москвы в ресто-

ране только 7 октября.
Таким образом, по версии защит-

ника Мальцева, сам он и его клиент 
до последнего времени не знали как 
о предъявленном заочно обвине-
нии, так и о начатом розыске Алек-
сандра Есина.

Выслушав мнения сторон, су-
дья Наталья Ларина пояснила, что 
не видит законных оснований для 
содержания господина Есина под 
стражей, так как инкриминируемое 
ему преступление относится к сфе-
ре предпринимательской деятель-
ности. В соответствии же со ст. 108 
УПК аресты предпринимателей воз-
можны лишь в исключительных 
случаях, к которым история Алек-
сандра Есина не подходит. Заодно 
судья отклонила и вариант с домаш-
ним арестом, который адвокаты го-
сподина Есина предложили в каче-
стве альтернативы его помещению 
в СИЗО. Сергею Мироненко она по-
рекомендовала, если потребуется, 
избрать меру пресечения обвиняе-
мому «в пределах своей компетен-
ции». Следователь так и сделал — 
уже на следующий день после засе-
дания взял с Александра Есина под-
писку о невыезде и надлежащем по-
ведении. Впрочем, прокуратура и 
потерпевшая сторона еще могут об-
жаловать в Мосгорсуде освобожде-
ние бизнесмена.

Напомним, Александр Есин — 
успешный в прошлом бизнесмен, 
основной бенефициар объедине-
ния «Руспродхолдинг», включающе-
го в себя десяток кондитерских фа-
брик и два мясокомбината в разных 
областях России. В период с 2007 по 
2015 год предприятия Есина взяли 
в Промсвязьбанке несколько десят-
ков кредитов на развитие бизнеса 
на общую сумму около 3,9 млрд руб. 
За них владелец холдинга поручался 
лично, оставляя в залог личное иму-
щество, акции фабрик и крупные 
партии кондитерской продукции. 
Однако с 2015 года расплачиваться 
с банком бизнесмен перестал, объ-
ясняя свою несостоятельность на-
ступившим кризисом. Долгие пере-
говоры с ним представителей банка 
закончились безрезультатно.

Между тем начатое по инициати-
ве потерпевшей стороны расследо-
вание выявило, что Александр Есин 
и непосредственный получатель 
кредитов — бывший гендиректор 
входящего в объединение ООО «Тор-
говый дом 

”
Русские продукты торг“» 

Александр Ратников — изначально 
планировали масштабные хище-
ния. По версии следствия, займы, по 
крайней мере на сумму 518 млн руб., 
вообще не использовались для нужд 
бизнеса. Обвиняемые «распоряжа-
лись деньгами по собственному ус-
мотрению» — до тех пор, пока кон-
дитерская империя не рухнула, а ее 
основной бенефициар Есин не был 
объявлен банкротом.

Сергей Машкин

Пограничник разорил четыре банка
За вывод активов арестован бывший руководитель банка «Пушкино»

Следователь 
организовал розыск 
для освобождения
Должник Промсвязьбанка  
вышел из СИЗО под подписку  
о примерном поведении

На процессе по делу бывшего  
министра экономического раз-
вития РФ Алексея Улюкаева в За-
москворецком суде Москвы вче-
ра были продемонстрированы 
$2 млн, которые, по версии об-
винения, были получены экс-чи-
новником в качестве взятки от 
главы «Роснефти» Игоря Сечина. 
Последний, кстати, вызван в ка-
честве свидетеля на 13 ноября. 
В свою очередь, защита господи-
на Улюкаева поставила под сом-
нение подлинность аудиозапи-
си разговора господина Сечина 
с подсудимым, а также настояла 
на допросе оперативника ФСБ, 
руководившего спецоперацией, 
которая завершилась задержа-
нием Алексея Улюкаева.

Заседание в Замоскворецком суде 
началось с полуторачасовым опозда-
нием. Ожидая судью, Алексей Улю-
каев сначала сообщил, что чувствует 
себя «лучше всех», а затем почти не-

прерывно шутил с окружающими. 
Кстати, на этот раз он впервые при-
шел в суд без электронной книги, 
пояснив, «что чукча сегодня не чита-
тель, а писатель».

За пару минут до появления судьи 
Ларисы Семеновой высокий мужчи-
на в черном пальто и белой рубашке 
внес заметно помятую и заклеенную 
скотчем картонную коробку с при-
клеенным снизу полиэтиленовым 
мешком. Поставив ее на стол, за ко-
торым сидят гособвинители, мужчи-
на сел на стул и углубился в свой со-
товый телефон. Вскоре он заметил, 
что журналисты пытаются разгля-
деть, что находится в коробке, и на-
крыл ее серебристым пакетом. Впро-
чем, сделал это он скорее для поряд-
ка, потому что в мешке легко прос-
матривались пачки долларов.

Спустя несколько минут прокуро-
ры разрезали ножом скотч, сорвали 
печать ГСУ СКР и выложили на стол 
перевязанные резинками и банков-

ской лентой пачки валюты, пояс-
нив суду, что это и есть $2 млн, «пе-
реданные 14 ноября 2016 года» экс-
министру. «Пасьянс раскладыва-
ют»,— негромко пошутил адвокат 
Тимофей Гриднев. Прокуроры на-
помнили ему о «неуместности иро-
нических замечаний во время судеб-
ного заседания», после чего защит-
ник демонстративно прикрыл рука-
ми рот. После того как доллары пе-
рекочевали на стол судьи, гособви-
нители предложили адвокатам пе-
ресчитать деньги, заявив, что сум-
ма «полностью соответствует» разме-
ру взятки, фигурирующей в деле. Ад-
вокаты считать деньги отказались. В 
свою очередь, господин Улюкаев от-
казался отвечать на вопрос гособви-
нения, передавались ли эти деньги 
ему в офисе «Роснефти». После этого 
коробку с деньгами вновь тщательно 
перетянули скотчем и унесли.

Затем суду была продемонстри-
рована сумка, в которой, по версии 

обвинения, передавались $2 млн. 
Адвокаты обнаружили, что она за-
крыта, а ключ от замка отсутствует, 
поэтому нельзя понять, могут ли 
увиденные только что деньги по-
меститься внутрь. Ключа участни-
кам заседания в итоге так и не пред-
ставили.

Затем произошло событие, кото-
рого особенно ждали освещающие 
процесс журналисты: прокуроры, 
заявив, что больше доказательств 
по делу у них нет, попросили судью 
вызвать повесткой ключевого сви-
детеля — главу «Роснефти» Игоря Се-
чина. Прокуроры отметили, что по-
вестку ему нужно направить «по ме-
сту работы», и заверили, что «примут 
все меры» для ее вручения.

Это сообщение вызвало недоу-
менные вопросы адвокатов, посчи-
тавших, что прокуроры грубо нару-
шают УПК, так как господин Сечин 
является свидетелем обвинения и 
его допрос продолжает процедуру 

предъявления доказательств. Но суд 
с этим не согласился.

Затем уже адвокаты приступили к 
представлению своих доказательств. 
Сначала они указали на обнаружен-
ные ими противоречия в материа-
лах обвинения. В частности, защит-
ники напомнили о зачитанном в су-
де ранее рапорте оперативника ФСБ 
Калиниченко от 31 октября 2016 
года на имя начальника управле-
ния «К» СЭБ ФСБ Ивана Ткачева. Ад-
вокаты отметили: в нем чекист, не-
посредственно руководивший спе-
цоперацией в отношении подсуди-
мого, докладывал, что вымогатель-
ство взятки у Игоря Сечина «прои-
зошло 28 октября в Москве», а не на 
Гоа, «как значится в материалах де-
ла». Спецоперацию по передаче де-
нег министру ФСБ планировала, как 
следовало из рапорта, «в период с 31 
октября по 2 ноября». Защита потре-
бовала допроса оперативника Кали-
ниченко, и суд пошел ей навстречу.

Кроме того, адвокаты напомни-
ли об отчете эксперта Института 
криминалистики Иванова, в кото-
ром тот отмечал наличие в представ-
ленной на экспертизу аудиозапи-
си разговора господ Сечина и Улю-
каева неких посторонних «артефак-
тов», которые могли быть следстви-
ем монтажа. Из-за возникших сом-
нений эксперт и следователи СКР 
просили ФСБ дать им прослушать 
оригиналы записей и осмотреть за-
писывающее устройство, однако из 
зачитанных в суде документов сле-
довало: ФСБ в этот отказала на том 
основании, что записи находятся в 
«аппаратном комплексе» ведомства, 
доступ к которому возможен лишь 
для лиц, «имеющих соответствую-
щий допуск» к гостайне. Этот эпи-
зод защита считает доказательством 
того, что запись была смонтирована 
и в отношении экс-министра была 
совершена провокация.

Владислав Трифонов

Алексею Улюкаеву показали два миллиона
Обвинение продемонстрировало предполагаемую взятку и хочет допросить Игоря Сечина

Бывший депутат 
Госдумы Максим 
Шингаркин (справа) 
поможет Сергею 
Полонскому 
(второй справа) 
стать политиком 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Федеральное агентство по де-
лам национальностей (ФАДН) 
внесло в правительство законо-
проект, которым предлагается 
определить размер компенса-
ций коренным малочисленным 
народам за ущерб, нанесенный 
среде их обитания хозяйствен-
ной деятельностью. ФАДН также 
готовит реестр малочисленных 
народов РФ. В Совете федера-
ции ”Ъ“ заявили, что для реали-
зации идей ФАДН можно прео-
бразовать его в министерство.

ФАДН внесло в правительство 
проект поправок к ст. 8 закона «О га
рантиях прав коренных малочи
сленных народов РФ» во исполне
ние поручений президента и пра
вительства от 2015 года. Проектом 
предлагается определить методику 
и размер компенсации ущерба ко
ренным малочисленным народам 
за хозяйственную деятельность ор
ганизаций, которая сопровождает
ся «прямым отчуждением земель» 
и «приводит к серьезному ухудше
нию состояния» среды их обита
ния. «Мы предлагаем правительст
ву разработать методику определе
ния ущерба: кто должен его упла
чивать, сколько и за что. Вместе 
с Минэнерго решим, как считать 
ущерб — по квадратным метрам, 
гектарам»,— пояснил 

”
Ъ“ замести

тель главы ФАДН Павел Семенов. 
Компенсации предполагается вы
плачивать родовым общинам и ор
ганам местного самоуправления 
(МСУ) на территориях, где живут уч
тенные представители малочислен
ных народов.

Учитывать их предполагается 
при помощи реестра, в который бу
дут включены граждане РФ, кото
рые «занимаются традиционными 
промыслами» в «местах традици
онного проживания». ФАДН наме
рено разработать соответствую
щий законопроект к 2018 году. По 

словам заместителя главы ФАДН 
Андрея Меженько, в первую оче
редь в реестр войдут «представите
ли коренных малочисленных наро
дов Сибири, Дальнего Востока и Се
вера, численность которых не пре
вышает 50 тыс.». На этих террито
риях, по данным переписи населе
ния 2010 года, проживает 247 тыс. 
представителей малых народов 
(всего в РФ их 316 тыс. человек). 
«Они вправе по закону о гаранти
ях прав коренных малочисленных 
народов получать льготы, в том чи
сле по доступу к биоресурсам. Но 
принадлежность к ним в отсутст
вие в паспорте графы 

”
националь

ность“ приходится доказывать че
рез суд»,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Меженько, отметив, что реестр так
же даст возможность «пресечь злоу
потребления, когда за общины ко
ренных народов выдают себя варя
ги и получают льготы». Реестр будет 
составляться с помощью родовых 
общин и органов МСУ, в него могут 
войти 47 малочисленных народов 
в 28 регионах РФ. «Чукче с Чукот
ки или абазину из КарачаевоЧер
кесии, живущим в Москве, не нуж
ны рыба или дичь, но может приго
диться льгота на образование или 
лечение»,— говорит господин Ме
женько. ФАДН, по его словам, рас
считывает реализовать проект сво
ими силами и дополнительных 
средств не просит.

Президент Ассоциации корен
ных малочисленных народов Севе

ра, Сибири и Дальнего Востока, де
путат Госдумы Григорий Ледков ска
зал 

”
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ворит о реестре, так как коренным 
народам невозможно идентифици
роваться: заявительный принцип 
не работает, доступ к биоресурсам, 
льготы в образовании, здравоохра
нении не работают в полной мере». 
В ЯНАО, по его словам, нет террито
рий традиционного природополь
зования (ТТП), и оленеводам прихо
дится арендовать, пусть и по льгот
ной цене, пастбища, ловить рыбу 
они могут только для своих нужд 
(квоты есть только у сельхозпред
приятий).

Заместитель главы комитета 
Совета федерации по федератив
ному стройству и делам Севера 
Александр Акимов считает, что 
на фе деральном уровне с учетом 
планов развития Арктики необ
ходимо создать специальный ор
ган по делам Севера и Арктики ли
бо преобра зовать ФАДН в минис
терство. По мнению сенатора, идеи 
ФАДН потребуют «опреде ления 
на феде ральном уровне границ 
ТТП», а для расчета размера ком
пенсации понадобится экспе ртиза 
всех кру пных проектов, в том чи
сле газовых и нефтяных. Идея соз
дания реестра вызывает у госпо
дина Акимова сомнения: по чи
сленности малых народов нет ста
тистики, и непо нятно, что делать 
остальным жителям. При этом он 
отметил, что ТТП «узаконены в Хан
тыМан сийском автономном окру
ге, Якутии, Хаба ровском крае, Ма
гаданской области»: «В ХМАО та
ких территорий почти 400, в Яку
тии это целые районы, напри
мер ЭвеноБытан тайский, Жиган
ский, Анабарский, где безвозмезд
но могут хозяйствовать все корен
ные жители независимо от нацио
нальности».

Наталья Городецкая

Малочисленные народы ставят на учет
Агентство по делам национальностей обещает им компенсации и льготы

Сотрудники Тимирязевской ака-
демии снова готовы выйти на 
митинги. Год назад они про-
тестовали против попыток пе-
редать опытные поля под ком-
мерческую застройку, а теперь 
возмущены действиями Мин-
сельхоза и нового руководства 
вуза. По словам организаторов 
митинга, министерство отме-
нило выборы ректора и назна-
чило Галину Золину, у которой 
нет профильного образования. 
Меньше чем за год, утвержда-
ют они, вуз покинули десятки со-
трудников, которых новый рек-
тор якобы лишила надбавок 
к зарплате: теперь в академии 
не хватает сотрудников, чтобы 
ухаживать за опытными поля-
ми. Протестующие опасаются, 
что землю все-таки заберут под 
предлогом «бесхозности».

Опытные поля Тимирязевской 
академии оказались в центре скан
дала в марте 2016 года, когда прави
тельственная комиссия постановила 
изъять у вуза 101,58 га. Участки пла
нировалось передать Фонду РЖС для 
застройки. Взамен академии обеща
ли землю в Подмосковье и компен
сационные выплаты. Решение выз
вало серьезный общественный ре
зонанс. Десять бывших министров 
сельского хозяйства написали кол
лективное письмо Владимиру Пу
тину, на протестный митинг при
шли около 2 тыс. студентов. В итоге 
президент заявил, что «Тимирязев
ку оставят в покое», добавив, что зем
ли должны использоваться для науч
ной работы.

Тогда лидером протестующих 
преподавателей и студентов был де
кан факультета агрономии и биотех
нологии Александр Соловьев. Вчера 
он рассказал 

”
Ъ“, что подал уведом

ление о проведении нового митин
га 23 ноября. «К сожалению, у ака
демии возникли новые пробле
мы»,— сказал он. Господин Соловь
ев напомнил, что после земельного 
скандала ректор Вячеслав Лукомец 
подал в отставку. В конце 2016 года 
министр сельского хозяйства Алек
сандр Ткачев назначил и. о. ректо
ра Галину Золину. Как сообщала «Га
зета.ru», в 1990х она была замести
телем гендиректора агрокомплекса 
«Выселковский», совладельцами ко
торого были отец и брат Александ
ра Ткачева. А когда господин Ткачев 
возглавил Краснодарский край, Га
лина Золина стала заместителем гу
бернатора.

Нового руководителя в вузе вос
приняли настороженно, говорит 
господин Соловьев: «У нее педаго
гическое образование, она не име
ет никакого отношения к сельско
му хозяйству». Но отказаться от 
предложенной кандидатуры вузу 
не удалось. 14 июня 2017 года Мин
сельхоз отменил выборы ректора 
в аграрных вузах, заменив их пря
мым назначением. А в устав Тими
рязевской академии добавил пункт 
о том, что кандидат в ректоры мо
жет и не иметь «специальной под
готовки», если обладает «достаточ
ным и практическим опытом». «На 
митинге мы вместе с коллегами из 
других вузов потребуем вернуть 
прямые выборы»,— говорит госпо
дин Соловьев. «Мы планируем при
ехать на митинг и поддержать мос
ковских коллег, у нас те же самые 
проблемы»,— подтвердил 

”
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кафедрой СанктПетербургского 
государственного аграрного уни
верситета Сергей Широков. По его 
словам, летом Минсельхоз, отме
нив выборы ректоров, убрал из 
устава их вуза пункт о том, что лю
бые изменения устава должны об
суждаться ученым советом. «Мы по
дали в суд, обратились в прокурату
ру, в Думу, в администрацию прези
дента»,— говорит он. В прессслуж
бе Минсельхоза сообщили 

”
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отказ от выборов ректора — «рас
пространенная практика», в том 
числе и в вузах Минобрнауки. «Ми
нюст согласовал это решение»,— 
подчеркнул собеседник 

”
Ъ“.

Другая претензия митингую
щих — кадровые решения ректора 
Галины Золиной. «В академии мас
совые расторжения договоров с со
трудниками, которые по 20–30 лет 
добросовестно работали в Тимиря
зевке»,— заявила 

”
Ъ“ Оксана Тара

сенкова, бывший начальник управ
ления протокольных мероприятий 
и аттестации кадров. По ее словам, 
за год уже более 150 человек были 
вынуждены уволиться изза «психо
логического давления» и резкого со
кращения заработной платы на 60–
80%. «Обычно она состоит из мини
мального оклада и надбавки за ин
тенсивность работы. Теперь надбав
ки снимают, и человек в конце ме
сяца получает 8–9 тыс. руб.,— гово
рит госпожа Тарасенкова.— А тем, 
кого привела с собой ректор, выпи
сывают надбавки по 100 тыс. При 
этом многие из них не имеют отно
шения к сельскому хозяйству». По ее 
словам, администрация утверждает, 
что имеет право отменять надбавки: 
«Но ведь оплата труда не должна за
висеть только от субъективного мне
ния руководителя, у таких решений 
должны быть четкие обоснования, 
на основе разработанных критери
ев оценки труда».

Особую тревогу у протестующих 
вызывает сокращение технического 
персонала вуза — уборщиков, элек
триков, сотрудников ремонтных 
служб. «Все эти люди обслуживали 
в том числе и парковую территорию, 
комплекс теплиц, подвалы, бойлер
ные, другие научные объекты, в том 
числе особо опасные. А теперь им 
стали платить копейки, и многие 
уволились,— говорит госпожа Та
расенкова.— Оставшиеся пытаются 
чтото делать, но людей уже не хва
тает». Она напоминает, что прези
дент Путин оставил земли в распо
ряжении академии с условием, что 
они будут эффективно использовать
ся. «Если не появится новый персо
нал, то часть земель придется забро
сить,— переживает Оксана Тарасен
кова.— И тогда первая же проверка 
использует это как повод, чтобы за
брать их и застроить».

В прессслужбе Тимирязевской 
академии отказались оперативно 
прокомментировать 
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в вузе и предложили направить 
официальный запрос. Начальник 
прессслужбы Надежда Кравчен
ко на просьбу прокомментировать 
утверждения митингующих отве
тила, что в данный момент не мо
жет разговаривать со СМИ. Предсе
датель профсоюза академии Иван 
Прохоров на вопрос о ситуации 
с зарплатами ответил лишь: «При
езжайте и спросите у людей, как им 
тут живется».

Александр Черных

Тимирязевцам 
поменяли 
правовое поле
Сельхозакадемия рискует остаться 
без сотрудников

10 ноября вступает в силу но-
вая редакция КоАП РФ, ужесто-
чающая наказание для води-
телей, не уступающих дорогу 
пешеходам и велосипедистам. 
Максимальный штраф увеличен 
с 1,5 тыс. до 2,5 тыс. руб. Экс-
перты призывают власти пой-
ти дальше: начать фиксировать 
этот вид правонарушений с по-
мощью камер, а также скор-
ректировать ПДД, чтобы авто-
мобилисты не были ущемлены 
в правах по сравнению с пеше-
ходами.

Вступающий в силу закон вно
сит коррективы в ст. 12.18 КоАП РФ. 
За невыполнение требований ПДД 
уступить дорогу пешеходам, вело
сипедистам или «иным участникам 
движениям» (кроме автомобилей), 
имеющим преимущество в движе
нии, вводится штрафная вилка 1,5–
2,5 тыс. руб. вместо фиксированно
го штрафа 1,5 тыс. руб. Размер санк
ции инспектор определит самосто
ятельно.

Напомним, высокая смертность 
пешеходов в ДТП стала одной из 
тем, обсуждавшихся весной 2016 
года на заседании Госсовета по без
опасности дорожного движения. 
Тему затронул президент Влади
мир Путин, отметив, что нужно по

высить ответственность водителей, 
игнорирующих переходящих доро
гу граждан. МВД был подготовлен 
законопроект, который предпола
гал повышение штрафа до 2,5 тыс. 
руб., но позже было решено исполь
зовать более «мягкий вариант» в ви
де штрафной вилки.

Глава общественной организа
ции «Союз пешеходов России» Вла
димир Соколов отмечает, что ин
спекторов ГИБДД для контроля 
этой нормы не хватит. Проблему, 
по его словам, способны решить ав
томатические камеры фиксации на
рушений, однако пока они не полу
чили массового применения. Даже 
в Москве, где работает самая мас
штабная в РФ система фото и видео
фиксации, работает только один та
кой комплекс. В дептрансе Москвы 
ранее анонсировали планы по уве
личению числа приборов, контр
олирующих пешеходные перехо
ды, до 200, но, по информации 
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вопрос этот пока не согласован.
Отметим, президент Москов

ской коллегии правовой защи
ты автовладельцев Виктор Травин 
обратился с письмом к премье
ру Дмитрию Медведеву (ПДД уста
новлены постановлением прави
тельства) с просьбой скорректиро
вать термин «Уступи дорогу». Се

годня это означает следующее: во
дитель не должен «начинать, воз
обновлять или продолжать движе
ние, осуществлять какойлибо ма
невр», если это «может вынудить 
других участников движения изме
нить направление движения или 
скорость». Гос подин Травин счита
ет, что наказание должно приме
няться за реальное создание помех, 
а не пред положение, что такие по
мехи могли быть созданы. Ответа 
правозащитник пока не получил, 
но тема эта обсуждалась на конфе
ренции ГИБДД в Орловском юриди
ческом университете МВД. «Частое 
изменение правил — это плохо, во
дители перестают знать их,— ком
ментировал ситуацию начальник 
управления надзорной деятельнос
ти ГИБДД России Олег Понарьин.— 
Мы можем записать, за сколько ме
тров до перехода должна остано
виться машина, когда водитель дол
жен применять экстренное тормо
жение, но мы можем этим и навре
дить, ухудшить ситуацию».

Юрист Общества защиты прав 
автомобилистов Равиль Ахметжа
нов считает, что проблема заклю
чается в неверном толковании ин
спекторами формулировок ПДД. 
«Я видел много протоколов по 
ст. 12.18 КоАП РФ, и ни в одном из 

них не указывалось, куда шел пе
шеход и как конкретно были созда
ны помехи для его движения. Этот 
вопрос почти никогда не исследу
ется»,— пояснил 

”
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метжанов.
Тем временем власти намерены 

предпринять еще ряд шагов по сни
жению аварийности на переходах. 
Первый вицепремьер Игорь Шува
лов уже дал ряд поручений ведом
ствам, в частности, оценить целе
сообразность увеличения штрафа 
для пешеходовнарушителей (сей
час составляет 500 руб.), примене
ния мер по «успокоению движе
ния» на городских улицах, а также 
закрепления в ПДД статуса сегве
ев и гироскутеров как участников 
движения. Кроме того, по планам 
МВД, нарушение ст. 12.18 КоАП РФ 
должно учитываться в накопитель
ной (балльной) системе, запуск ко
торой предполагается законопро
ектом, принятым еще в 2016 году 
в первом чтении. Речь идет, напом
ним, о том, что водитель, совершив 
три общественно опасных наруше
ния (например, проехал на крас
ный свет, выехал на обочину или не 
уступил дорогу пешеходу), в четвер
тый раз лишится прав или штрафу
ется на сумму до 30 тыс. руб.

Иван Буранов

Пешеходам удвоили преимущество 
перед водителями
Штрафы для не уступающих дорогу автомобилей выросли с 1500 до 2500 руб.

Правительство думает,  
как компенсировать 
ущерб малочисленным 
народам Севера 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА



Саудовскую Аравию перетряхивают сверху
В ведущей монархии Персидского залива революционные перемены
Саудовская Аравия переживает круп-
нейшие потрясения за всю свою 85-лет-
нюю историю. По указу короля Сальмана 
в королевстве развернута беспреце-
дентная антикоррупционная кампания, 
в ходе которой арестованы 11 принцев 
из правящей семьи, ряд высокопо-
ставленных чиновников и влиятель-
ных бизнесменов. Инициатором аре-
стов называют сына короля молодого 
принца Мухаммеда бен Сальмана, про-
возгласившего программу радикаль-
ных реформ «Видение-2030». Главными 
направлениями новой стратегии, при-
званной укрепить региональное лидер-
ство Эр-Рияда, должны стать восста-
новление авторитета власти, открытие 
страны внешнему миру и снижение за-
висимости ее экономики от нефти. При 
этом на фоне событий в Саудовской Ара-
вии цены на нефть марки Brent достигли 
двухлетнего максимума.

Свита больше не играет
Первым из мировых лидеров, отреагиро-
вавшим на развернутую в Саудовском ко-
ролевстве антикоррупционную кампа-
нию, стал президент США Дональд Трамп, 
продолжающий свое турне по Азии. «Не-
которые из тех, с кем обошлись жестко, до-
или свою страну годами»,— написал он 
в Twitter. Посетив Эр-Рияд с «историческим 
визитом» в мае этого года, Дональд Трамп 
выразил «высокое доверие» королю Саль-
ману и кронпринцу, которые, по его словам, 
«точно знают, что делают».

Между тем разразившийся в королевст-
ве коррупционный скандал обрастает но-
выми подробностями и вовлекает в свою 
орбиту все больше имен высокопоставлен-
ных чиновников и членов королевской се-
мьи, утративших неформальный статус 
неприкосновенных. Как заявил генераль-
ный прокурор Саудовской Аравии Сауд аль-
Муджиб, следственные органы проводят 
«подробные допросы» более 40 арестован-
ных членов высшего руководства страны 
и представителей бизнес-элиты, среди ко-
торых оказались сразу 11 принцев из коро-
левской семьи. «Это начало жизненно важ-
ного процесса по искоренению коррупции. 
Подозреваемые были задержаны, чтобы 
они не могли скрыться от правосудия»,— 
объяснил генпрокурор аль-Муджиб.

Инициировавший массовые задержания 
Высший комитет по борьбе с коррупцией во 
главе с сыном короля кронпринцем Мухам-
медом бен Сальманом, занимающим пост 
министра обороны, был создан в минувшую 
субботу — новый орган учредил своим ука-
зом саудовский монарх. В списке первых же 
задержанных оказались племянник коро-
ля и один из богатейших людей в королев-
стве принц аль-Валид бен Таляль (его состо-
яние превышает $17 млрд), отправленный 
в отставку министр экономики и планирова-
ния Адель аль-Факих, бывший глава Мини-
стерства национальной гвардии принц Ми-
таб бен Абдалла бен Абдель-Азиз Аль Сауд, 
а также бывший госминистр Ибрагим бен 
Абдель-Азиз аль-Асаф. Задержанные обвиня-
ются в коррупции, злоупотреблении влас-
тью, разворовывании бюджетных средств 
и отмывании денег.

На фоне задержаний в Саудовской Ара-
вии (наряду с сообщениями о том, что влас-
ти Китая увеличили квоту на импорт нефти 
для независимых НПЗ на 2018 год на 63%, до 
142 млн т) стоимость нефти марки Brent пре-
высила $64 за баррель, обновив максимум 
впервые с июня 2015 года. Прогноз Мин-
экономразвития РФ, на базе которого рас-
считан бюджет на 2018 год, предполагает 
среднегодовую цену нефти на уровне $43,8 
за баррель. Выигрыш российского бюджета 
от роста цен на нефть сейчас сложно точно 

оценить, поскольку он зависит от динамики 
курса рубля: если рубль будет укрепляться 
к доллару по мере удорожания нефти теми 
же темпами, что и в этом году, бюджет может 
дополнительно получить порядка 250 млрд 
руб. В то же время собеседники 

”
Ъ“ на рын-

ке не ждут, что политическая борьба в Сау-
довской Аравии будет существенно влиять 
на цены, если только она не приведет к пе-
ресмотру политики королевства в рамках 
ОПЕК, в частности, относительно сделки 
с Россией по сокращению добычи, что сей-
час выглядит маловероятным.

При этом кронпринц Мухаммед бен Саль-
ман среди прочего неформально отвечает 
и за отношения с Россией. С его именем свя-
зывают перезапуск российско-саудовских 
отношений, которые до недавнего времени 
были одними из самых проблемных в свя-
зи с поддержкой Эр-Риядом радикальных 
исламистских организаций. Неожиданный 
визит Мухаммеда бен Сальмана на Между-
народный экономический форум в Санкт-
Петербурге в 2015 году подготовил почву 
для исторического визита в Москву короля 
Сальмана, состоявшегося в октябре этого го-
да. Если до Мухаммеда бен Сальмана внеш-
няя политика Саудовской Аравии была ори-
ентирована на США, то сегодня она стала 
 многовекторной.

От государства-бензоколонки 
к экономике XXI века
Перемены в Саудовской Аравии обещают 
радикально изменить облик мировой неф-
тяной сверхдержавы и ведущей монархии 
Персидского залива, которая остается клю-
чевым союзников США в регионе и при 
этом считается одним из оплотов ваххабиз-
ма, имеющего в королевстве статус офици-
альной религии. «Антикоррупционная кам-
пания в Саудовской Аравии — это не просто 
очередной этап борьбы за власть, но и чет-
кий сигнал о том, что модернизация будет 
продолжаться, несмотря на попытки отдель-
ных элементов во власти ей воспрепятст-
вовать и сохранить существующий статус-
кво»,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт по Ближнему 

Востоку университета в Оксфорде Джастин 
Даргин. По мнению собеседника 

”
Ъ“, «в сло-

жившейся ситуации невозможно отделить 
борьбу с коррупцией от политики струк-
турных изменений в экономике, призван-
ной сделать из консервативного религиоз-
ного 

”
государства-бензоколонки“ современ-

ную экономику с мощной индустриальной 
и производительной базой».

С первых дней существования саудовско-
го государства, созданного в 1932 году, его 
основатель Абдель-Азиз ибн Сауд умело ла-
вировал между Западом и исламскими ра-
дикалами. При этом сменявшие друг друга 
монархи понимали стабильность как сохра-
нение институтов королевской власти в не-
прикосновенности, что исключало возмож-
ность любых преобразований. В итоге кор-
румпированный и погрязший в роскоши 
режим правящего клана Судейри стал вызы-

вать все большее неприятие в обществе — об 
усилении центробежных тенденций и вли-
яния исламских радикалов впервые заго-
ворили после терактов 11 сентября, за кото-
рыми стоял лидер «Аль-Каиды» саудовский 
миллионер и террорист номер один Осама 
бен Ладен.

Несмотря на то что Саудовская Аравия 
имеет статус нефтяной сверхдержавы, без-
работица в стране, по некоторым оценкам, 
достигает 30%, в то время как проводимая на 
протяжении десятилетий Эр-Риядом эконо-
мическая политика не способствовала созда-
нию рабочих мест.

Выход кронпринца
Ситуация стала радикально меняться со 
стремительным выдвижением политика 
новой волны 31-летнего Мухаммеда бен 
Сальмана — сына короля, которому про-
чат трон монарха. Еще до начала нынеш-
них чисток провозгласивший программу 
радикальных экономических реформ «Ви-
дение-2030», принц Мухаммед бен Сальман 
сделал сенсационное заявление о том, что 
уже в 2020 году Саудовская Аравия «сможет 
жить без нефти».

Стратегическая программа «Виде-
ние-2030» предусматривает масштабную 
приватизацию государственных компаний, 
таких как Saudi Aramco (рыночная стоимость 
составляет $1 трлн), резкую активизацию ин-
вестиционной политики, развитие туристи-
ческой отрасли. По версии саудовских ре-
форматоров во главе с принцем Мухаммедом 
бен Сальманом, в долгосрочной перспекти-
ве такая политика должна снизить зависи-

мость королевства от нефтяного экспорта. 
При этом, как пояснил 

”
Ъ“ Джастин Даргин, 

«опасения, что нынешние потрясения отпуг-
нут иностранный бизнес, явно преувеличе-
ны», так как ни США, ни Евросоюз в долгос-
рочной перспективе не потеряют интереса 
к инвестициям в Саудовской Аравии.

«То, что перемены в королевстве неиз-
бежны, было понятно давно. Но вряд ли 
кто-то предполагал, что молодой монарх 
пойдет по такому радикальному пути,— за-
явил 

”
Ъ“ редактор Al-Monitor (США) эксперт 

Валдайского клуба Максим Сучков.— Ко-
роль Сальман понимает, что главная борьба 
за власть начнется после его ухода, поэтому 
нынешние чистки носят превентивный ха-
рактер. Пока король у власти, он стремится 
создать наиболее благоприятные условия 
для будущего правления своего сына, кото-
рый получил монарший мандат на 

”
люстра-

цию“». По словам эксперта, один из глав-
ных ударов короля Сальмана не случайно 
пришелся на руководителя Министерства 
национальной гвардии принца Митаба бен 
Абдаллу, который мог стать сильным конку-
рентом в борьбе с кронпринцем Мухамме-
дом бен Сальманом.

«Начатой антикоррупционной кампани-
ей Мухаммед бен Сальман убивает сразу не-
скольких зайцев. Во-первых, под лозунгом 
борьбы с коррупцией он избавляется от не-
желательных центров силы в королевской 
семье и в госаппарате, которые могут пред-
ставлять угрозу его будущей власти. Во-вто-
рых, укрепляет свою репутацию реформа-
тора политикой 

”
нулевого терпения“ по от-

ношению к коррупционерам и рассчитыва-
ет пополнить бюджет за счет конфискован-
ных миллиардов долларов у арестованных 
принцев и чиновников. В-третьих, посыла-
ет четкий сигнал как стране, так и внешне-
му миру, что он уже сегодня стал фактиче-
ским лидером Саудовской Аравии, прини-
мающим ключевые решения»,— пояснил 

”
Ъ“ директор программы политических ис-

следований базирующегося в Дохе Institute 
for Graduate Studies Марван Кобалан.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты отмечают, что 

при всей внешней спонтанности антикор-
рупционную кампанию нельзя считать нео-
жиданной. Первым признаком структурных 
перемен, требующих кадровых перестано-
вок, стала произошедшая в мае прошлого го-
да отставка министра нефти Али ан-Наими, 
при участии которого на переговорах стран 
ОПЕК в Дохе в апреле того же года была со-
рвана договоренность о сокращении миро-
вой добычи нефти. Обращает на себя внима-
ние, что соглашение ОПЕК+ о снижении до-
бычи было достигнуто позднее, уже после 
смещения Али ан-Наими, бессменно воз-
главлявшего ключевое саудовское ведомст-
во с 1995 года. С его уходом прекратило су-
ществование и Министерство нефти, вместо 
которого было учреждено курирующее неф-
тяную отрасль Министерство энергетики, 
промышленности и минеральных ресурсов.

«Если говорить об исторических па-
раллелях, то многие из реформ Мухамме-
да бен Сальмана, включая экономические 
преобразования, ослабление религиоз-
ных предписаний и аресты коррупционе-
ров, напоминают правление английского 
короля Генриха VIII, который также был ре-
форматором и прагматиком своего време-
ни, ломая конкурирующие институты влас-
ти и переделывая их под себя,— пояснила 

”
Ъ“ базирующаяся в Дублине профессор 

Solonian Democracy Institute Рослин Фул-
лер.— Как и Генрих VIII, правивший в да-
леком XVI веке, кронпринц Мухаммед бен 
Сальман сегодня расчищает почву для но-
вых институтов, которые займут ниши, ос-
вобождающиеся в ходе его реформ».

Сергей Строкань,  
Юрий Барсуков

Король Саудовской Аравии 
Сальман бен Абдель-Азиз 
Аль Сауд и наследный принц 
Мухаммед бен Сальман  
объявили о масштабной 
антикоррупционной кампании  
ФОТО BALKIS PRESS/ABACA PRESS/TASS

Далеко едущие планы НАТО
Альянс озаботился мобильностью своих войск на Европейском театре

НАТО создаст два новых командова-
ния, основной задачей которых будет 
обеспечение ускоренной переброски 
войск на Европейском театре военных 
действий и подкреплений из США че-
рез Атлантику на случай войны. Об этом 
министры обороны стран-членов до-
говорились на проходящей в Брюссе-
ле встрече. Помимо этого  НАТО продол-
жает вместе с партнерами укреплять 
восточные рубежи и совершенство-
вать способы противостояния гипо-
тетической «российской агрессии» 
не только в традиционных сферах, 
но и в  киберпространстве.

О том, что НАТО планирует создать два 
новых командования (после масштабных 
сокращений командной структуры альян-
са в 2003 и 2011 годах) первым сообщил 
в конце октября немецкий еженедельник 
Spiegel. В его распоряжение попал секрет-
ный доклад командования НАТО, в кото-
ром авторы утверждали, что «с момента 
окончания холодной войны возможности 
по переброске войск альянса в Европе се-
рьезно атрофировались».

Американский полковник Патрик Эл-
лис, командир 2-го кавалерийского полка 
армии США (название историческое, полк 
существует с 1836 года) в интервью порта-
лу Defense One привел пример трудностей, 
с которыми сталкиваются союзники. В ию-
ле 2017 года полк, оперативно выдвигав-
шийся из Германии в Болгарию (чтобы за-
тем попасть оттуда на учения в Грузию), те-

рял до полутора часов на пересечение ка-
ждой из границ стран-членов НАТО, несмо-
тря на предварительные договоренности 
между их военными ведомствами. Авто-
ры доклада сочли такое положение вещей 
 недопустимым.

Согласно данным доклада, с 1991 года 
инфраструктура для ускоренной перебро-
ски войск в Европе была практически пол-
ностью демонтирована. Не хватает грузо-
виков и специальных вагонов для пере-
возки танков, большинство мостов не в со-
стоянии выдержать вес 64-тонных машин, 
не налажена координация между граждан-
скими и военными властями государств-
членов. Для решения этих проблем мини-
стры обороны стран НАТО запустили на 
нынешней встрече процесс создания но-
вых логистических командований, кото-
рые будут иметь тот же высокий уровень, 
что и объединенные командования в гол-
ландском Брюнсюме и итальянском Неа-
поле. «Альянс должен передвигаться быс-
трее, чем войска России, чтобы наши сдер-
живающие возможности были эффектив-
ными,— заявил генерал-лейтенант армии 
США Бен Ходжес.— Скорость — именно то, 
что позволит нашим гражданским лидерам 
в случае чего вести оборонительную, а не 
национально-освободительную войну».

В настоящее время на территории ЕС ди-
слоцировано около 62 тыс. американских 
солдат, но в случае конфликта с Россией — 
как подсчитали в альянсе — их потребуется 
намного больше. Прибывать они должны 

на кораблях через Атлантический океан, 
и с 1952 по 2003 год существовало отдель-
ное командование, которое занималось ло-
гистикой на этом направлении. Его на ны-
нешней встрече министров обороны реше-
но было возродить, так как, по данным до-
клада НАТО, в Атлантическом океане «при-
сутствует большое число российских под-
лодок, большинство из которых остаются 

незамеченными». При этом один из пред-
ставителей НАТО в беседе с 

”
Ъ“ заметил: ат-

лантическое командование также будет за-
ниматься логистикой НАТО в северных мо-
рях и близ Арктики, «которые все больше 
милитаризируются Россией».

Решения о том, где конкретно разме-
стятся штабы новых командований, будут, 
как пояснил вчера генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг, приниматься позднее — в 2018 го-
ду. «Командная структура альянса меня-
лась на протяжении десятилетий, отра-
жая глобальные изменения в мире, и она 
должна продолжать свою адаптацию, что-
бы быть подвижной, надежной, полно-
стью готовой к выполнению своих функ-

ций,— заявил он и добавил: — Одна из 
главных причин, почему НАТО адаптиру-
ется в сфере усиления готовности наших 
сил, дальнейшего размещения наших сил 
на восточном фланге альянса и изменения 
командной структуры НАТО, состоит в не-
законном присоединении Крыма и про-
должающихся дестабилизирующих дей-
ствиях на востоке Украины».

Вместе с тем Предраг Бошкович, гла-
ва военного ведомства Черногории, не-
давно вошедшей в НАТО, на вопрос жур-
налистов, направлено ли создание новых 
командных структур НАТО против Рос-
сии, заверил: «Нет. НАТО — это оборон-
ный союз, который не намерен никого 
 провоцировать».

Министры обороны также обсудили 
ход выполнения программы по повыше-
нию защищенности стран-членов от ки-
беругроз, под которыми подразумевает-
ся в первую очередь гипотетическая ата-
ка России на объекты критической инфра-
структуры (АЭС, системы управления тран-
спортом и т. д.). Эта программа, напомним, 

была принята на саммите НАТО в Варша-
ве в 2016 году. «Мы попросили все страны-
члены провести внутренние тесты по семи 
критериям защищенности критической 
инфраструктуры, и результат был лучше, 
чем мы ожидали,— сообщил 

”
Ъ“ второй 

представитель НАТО на условиях аноним-
ности.— Многие страны вообще впервые 
озаботились этим вопросом». По его сло-
вам, на латание дыр в киберзащите стра-
нам дали время до 2019 года и обещали 
предоставить всю необходимую помощь.

Командование альянса признало ки-
берпространство такой же сферой бое-
вых действий, как вода, земля и небо, 
а это значит, что атака на любую страну 
альянса может теперь привести к актива-
ции ст. 5 устава: атака на одного равна ата-
ке на всех. Правда, порог, после которого 
кибератака считается военным нападени-
ем, альянсом пока еще не определен. «Это 
дало бы неверный сигнал, что если бить 
на полпроцента ниже этого уровня, реак-
ции не будет»,— добавил собеседник 

”
Ъ“. 

По его словам, лично он главным дости-
жением считает налаживание внутри НА-
ТО механизма обмена информацией о ки-
беругрозах, который был впервые испы-
тан во время распространения вируса-
вымогателя Wannacry и показал себя эф-
фективным. Отдельного командования 
для киберопераций, впрочем, создавать-
ся, скорее всего, не будет: необходимости 
в этом в НАТО пока не видят.

Михаил Коростиков, Брюссель
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мировая политика

Предраг Бошкович, глава военного ведомства 
Черногории, недавно вошедшей в НАТО, 
на вопрос, направлено ли создание новых 
командных структур альянса против России, 
заверил: «Нет»



Из больших долгов выпали малые займы
Расчет максимальной закредитованности граждан может быть уточнен 
Представленная ЦБ концепция расчета  показателя 
долговой нагрузки (ПДН) граждан вызвала споры 
участников рынка. Наибольшие вопросы вызывает 
идея регулятора не учитывать в расчете показателя 
кредиты и займы менее 7 тыс. руб. Эксперты указы-
вают, что такое исключение несет в себе серьезные 
риски, поскольку к небольшим займам чаще всего 
прибегают люди с высокой долговой нагрузкой, в по-
пытке закрыть «кассовые разрывы». По их мнению, 
игнорирование мелких ссуд может привести к нару-
шению критичного уровня долговой нагрузки и выз-
вать «цепную реакцию» неплатежей по остальным 
обязательствам. В ЦБ обещали изучить замечания.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось письмо Ассоциации рос-

сийских банков (АРБ) в ЦБ с предложениями по доработке ме-
тодики расчета ПДН физических лиц. В нем ассоциация пред-
лагает внести ряд корректировок. Ключевой является внедре-
ние расчета ПДН вне зависимости от размера ссуды. Концеп-
ция ЦБ предполагает, что показатель можно будет не рассчи-
тывать, если сумма кредита (займа) не более 7 тыс. руб.

Концепцию расчета ПДН Банк России представил в октя-
бре, исполняя поручение президента Владимира Путина, 
данное в конце прошлого года (см. 

”
Ъ“ от 23 октября). Мето-

дом расчета был выбран PTI (pay to income), когда показатель 
рассчитывается как отношение ежемесячных платежей заем-

щика по всем непогашенным кредитам и займам и по вновь 
выдаваемому кредиту (займу) к его среднемесячному доходу.

В письме АРБ приводит веские доводы о том, что нельзя 
закрывать глаза на мелкие ссуды при расчете ПДН. Исключе-
ние из расчета ПДН большинства компаний, выдающих зай-
мы до зарплаты (PDL), несет в себе серьезные риски, уверены 
в ассоциации. «Именно займы с минимальными суммами 
чаще всего создают 

”
переход“ клиента в зону высокой дол-

говой нагрузки и при последующем возникновении просро-
ченной задолженности вызывают 

”
цепную реакцию“ непла-

тежей по всем ранее взятым кредитам и займам»,— говорит-
ся в письме АРБ.

Банкиры сходятся во мнении, что исключение даже мел-
ких сумм противоречит самой цели внедрения ПДН — сни-
жению закредитованности населения. По словам вице-пре-
зидента «Ренессанс кредита» Григория Шабашкевича, введе-
ние ПДН является мерой заботы о гражданах, чтобы они не 
несли непосильную долговую нагрузку. «Все без исключения 
участники рынка должны вести расчет ПДН и следовать огра-
ничениям,— отмечает он. — На рынке розничного кредито-
вания это скажется позитивно, так как не будет возникать бес-
контрольный рост долговой нагрузки у действующих клиен-
тов». Сами по себе маленькие суммы не несут существенный 
риск до тех пор, пока суммарный платеж по всем ссудам на-
ходится в разумных пределах. Но среди клиентов микрофи-

нансовых организаций часто встречаются заемщики с нега-
тивной кредитной историей и финансовыми трудностями, 
что выражается в высокой дефолтности, указывает господин 
Шабашкевич.

Участники микрофинансового рынка с таким мнением не 
согласны. «Расчет ПДН для займов менее 7 тыс. руб. является 
излишним,— говорит директор по маркетингу 

”
Е заем“ Со-

хиб Джураханов.— Базовый стандарт защиты прав заемщи-
ков (вступил в силу с 1 июля этого года.— 

”
Ъ“) ограничил пре-

дельный долг по займу и их количество на одного заемщика, 
что полностью обеспечивает контроль долговой нагрузки». 
По мнению замдиректора СРО «МиР» Андрея Паранича, вве-
дение ПДН для маленьких сумм отсечет большое количест-
во клиентов, которые берут займы при задержке заработной 
платы. «Это около 40% всех, берущих короткие ссуды,— рассу-
ждает он.— Если человек в такой ситуации не сможет взять за-
ем в легальной организации, то будет вынужден обратиться к 
черным кредиторам». Граждане должны иметь возможность 
без расчета ПДН получить заем до одной среднемесячной зар-
платы, полагает он.

Точку в споре банкиров и микрофинансистов должен по-
ставить ЦБ. Вчера там сообщили, что письмо АРБ получено 
и будет изучено вместе с другими предложениями участни-
ков рынка.

Светлана Самусева

После краха «ВИМ-Авиа» и по-
следовавшей за этим резкой 
критики со стороны президен-
та Минтранс сформулировал 
параметры, по которым пред-
лагает контролировать устой-
чивость авиакомпаний. Госу-
дарство намерено получать 
от них финансовую отчетность 
в сжатые сроки, контролиро-
вать рост парка и долги пере-
возчиков перед контрагентами. 
Ведомство даже успело внести 
проект такого приказа, но для 
ускорения процесса просто до-
бавило новые нормы в один из 
давно обсуждавшихся докумен-
тов на другую тему. Источники 

”
Ъ“ в отрасли сетуют, что новые 

требования с ними никто не об-
суждал, хотя Минтранс уверяет, 
что расширил документ «с уче-
том замечаний экспертов».

Правительство подготовило план 
усиления контроля за авиакомпани-
ями, сообщил вчера Дмитрий Мед-
ведев на совещании о совершенст-
вовании регулирования пассажир-
ских авиаперевозок. По его словам, 
первый блок регулирования «на-
правлен на повышение качества 
контроля», ведомства «будут допол-
нительно отслеживать показатели 
компаний, активно наращивающих 
авиапарк». Это, заявил премьер, го-
ворит о том, что «перевозчик посто-
янно берет в лизинг самолеты, про-
дает на них билеты, чтобы покрыть 
расходы на эксплуатацию имею-
щихся». В результате «возникает пи-
рамида, которая в конце концов за-
канчивается весьма прискорбно».

Процедура контроля зафиксиро-
вана в 2009 году в Федеральных ави-
ационных правилах (ФАП). Ее уси-
ление начали обсуждать сразу после 
краха «ВИМ-Авиа», которая активно 
нарастила парк, но в сентябре при-
знала, что из-за долгов в 10 млрд руб. 
не может продолжать деятельность. 
Тогда Владимир Путин жестко кри-
тиковал главу Минтранса Максима 

Соколова и вице-премьера Аркадия 
Дворковича, заявив, что чиновни-
ки «никак не могут выработать нор-
мальное правовое регулирование». 
На прошлой неделе заместитель гла-
вы Минтранса Валерий Окулов сооб-
щил, что методика «будет опирать-
ся не на бухгалтерскую отчетность, 
а на более оперативные индикато-
ры» — рост долгов перед контраген-

тами. Но он добавил, что у авиаком-
паний есть опасения того, что могут 
быть «не объективные, а субъектив-
ные решения».

Усиление контроля записали те-
перь в проекте приказа Минтранса, 
вносящем изменения в ФАП-246 и 
опубликованном на regulation.gov.
ru. Проект изначально должен был 
лишь давать льготы по получению 
сертификата эксплуатанта перевоз-
чиками, берущими новые россий-
ские самолеты. Но в конце октября 
на портале появилась дополненная 
редакция, куда и внесли методику 
о «приостановлении действия» сер-
тификата, если авиакомпания на-
ходится в «неудовлетворительном 
финансово-экономическом состоя-
нии». Исходя из дат публикации, но-
вая редакция появилась уже после 
публичного обсуждения.

В проекте теперь описаны фор-
мы отчетности компании, значения 
показателей для оценки ее экономи-
ческого состояния и причины огра-
ничения сертификата. Перевозчик 
должен давать данные о перевозках, 
парке и о финансовой деятельности 
за год и каждый квартал. В условия 
ограничения сертификата внесены, 
в частности, просроченная задол-
женность по зарплате за два месяца, 
за аэропортовое обслуживание, то-
пливо или задержка более 20% рей-
сов в месяц. Сертификат приоста-
навливают при неудовлетворитель-
ном финансовом состоянии за два 
квартала.

В Минтрансе сообщили, что кон-
цепция проекта расширена «с уче-
том замечаний экспертов, а также 

необходимости доработки, в том 
числе по замечаниям ведомств». В 
Минэкономики говорят, что под-
готовили положительное заклю-
чение общественно регулирующе-
го воздействия на изменения ФАП 
с замечаниями. В частности, Роса-
виацию предложено наделить пол-
номочиями по оценке финансово-
экономического положения компа-
ний. Управляющий партнер компа-
нии «Деловой фарватер» Роман Те-
рехин замечает, что авиакомпани-
ям следует направить консолиди-
рованные предложения напрямую 
главе Минтранса в формате запроса. 
В этом случае до утверждения доку-
мента замечания перевозчиков мо-
гут быть учтены.

Источник 
”
Ъ“ в «Аэрофлоте» гово-

рит, что компания уже регулярно пу-
бликует отчетность, заверенную ау-
диторами. В S7 согласны с тем, что 
надо контролировать показатели 
компаний, наращивающих парк. Но 
источник 

”
Ъ“ на рынке добавляет, 

что изменения не обсуждались с от-
раслью и выглядят «карательными 
мерами» за крах «ВИМ-Авиа» и кри-
тику Минтранса. Финансовая ситу-
ация перевозчиков зависит от сезо-
на, добавляет он: летом риски рас-
тут у чартерных авиакомпаний: они 
набирают емкости, пытаясь на пике 
спроса получить прибыль, которая 
позволит пройти низкий сезон. Но 
малейшее изменение на рынке при-
водит к неконтролируемым послед-
ствиям, ужесточение требований 
«вряд ли поможет работать на опере-
жение», считает он.

Елизавета Кузнецова

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22913,82 (-23,78)
РТС 1150,36 (+3,38)
FTSE 100 7529,72 (+16,61)

DAX 30* 13382,42 (+3,15)
DJIA* 23554,99 (−2,24)
NASDAQ Composite* 6771,433 (+3,65)

*На 20:16    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.11.17
Австралийский доллар 45,4254
Английский фунт 77,8163
Белорусский рубль** 29,7803
Датская крона* 92,3902

Доллар США 59,2480
Евро 68,7040
Индийская рупия*** 91,1964
Казахский тенге*** 17,7762

Канадский доллар 46,4581
Китайский юань* 89,3056
Норвежская крона* 72,5278
СДР 82,9620

Сингапурский доллар 43,4624
Новая турецкая лира 15,2977
Украинская гривна* 22,2444
Шведская крона* 70,6578

Швейцарский франк 59,3132
Японская иена*** 52,0724
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Основной акционер банка «Югра» 
Алексей Хотин проявляет завидное 
упорство, демонстрируя попытки 
вернуть банк к нормальному функ-
ционированию. ЦБ уже много раз за-
являл, что отзыв лицензии у «Югры» 
28 июля 2017 года был продуманным 
шагом, и даже при рекордном объеме 
страховых выплат — 170 млрд руб.— 
на санацию банк не мог рассчиты-
вать, но господин Хотин не сдается.

Нестандартными действия акци-
онера «Югры» были с самого начала 
конца банка. Сразу после введения 
ЦБ временной администрации 10 
июля Алексей Хотин привлек к ситу-
ации внимание Генпрокуратуры, со-
здав прецедент — прокуроры никог-
да не вмешивались в текущие дела 
ЦБ. Когда это не помогло, ибо провер-
ка действий ЦБ и Агентства по стра-
хованию вкладов не позволила отме-
нить их решений, господин Хотин 
27 июля представил в ЦБ план фи-
нансового оздоровления банка. «Юг-
ра» лишилась лицензии на следую-

щий же день, 8 августа ЦБ подал иск 
о банкротстве банка. Казалось бы, на 
этом все, но акционер не согласился 
с отзывом и ярлыком «банкрот» и по-
шел в арбитраж судиться с регулято-
ром. Впрочем, пока безуспешно. Пре-
цеденты, когда собственникам уда-
валось через суд вернуть отозванные 
у банков лицензии, были, но не при 
дыре в капитале более 80 млрд руб. 
(оценка ЦБ на 8 сентября).

Не дожидаясь решения суда, Алек-
сей Хотин вчера создал еще один пре-
цедент: он направил главе ЦБ Эльви-
ре Набиуллиной новый план финан-
сового оздоровления банка. Такого в 
истории еще не было — оздоровле-
ние в разгар процедуры банкротст-
ва больше похоже на попытку вос-
крешения, и подобная процедура ни 
одним законом не предусмотрена. 
Впрочем, законом такие случаи вовсе 
не описываются, а значит, теоретиче-
ски и не запрещены.

Что же содержит план? Он пред-
усматривает возврат в течение пяти 
с половиной лет Агентству по стра-
хованию вкладов 170 млрд руб., вы-
плаченных вкладчикам банка после 
отзыва лицензии. То есть фактиче-
ски предлагается не только восстано-
вить лицензию банка, но и предоста-
вить ему длинный кредит на 170 мл-
рд руб., причем всего под 0,51% годо-
вых (такова ставка, по которой АСВ 
дает кредиты санаторам банков). Зато 
кредит этот предлагается обеспечить 
залогами — девелоперскими проек-
тами. Они пока, правда, не реализо-
ваны, но, по мнению господина Хо-
тина, крайне перспективны. В этом 
случае господин Хотин готов предо-
ставить в форме прямой финансовой 
помощи банку 21 млрд руб., но не сра-
зу, а в течение трех лет. Ну и конечно, 
«Югра» изменит бизнес-модель: отка-
жется от сбора средств населения и 
прекратит финансировать проекты 
собственника.

Смогли ли в ЦБ устоять перед 
столь заманчивым предложением, 
вчера узнать не удалось, в ЦБ не от-
ветили на мой запрос. Но что-то мне 
подсказывает, что акционеру «Югры» 
придется вложить 21 млрд руб. куда-
то еще.

правила  
игры

Фактически предла-
гается не только вос-
становить лицензию 
банка «Югра», но и 
предоставить ему 
пятилетний кредит 
на 170 млрд руб. 
под 0,51% годовых

изобретает руководитель  
отдела финансов

Ксения Дементьева

Контроль приписали задним числом
Минтранс внес методы проверки авиакомпаний в старый документ

Третий энергопакет отправился в Петербург
Еврокомиссия хочет распространить свое регулирование на Nord Stream 2
Брюссель представил изменения за-
конодательства, которые должны за-
труднить реализацию проекта Nord 
Stream 2. Собеседники 

”
Ъ“ и юристы 

считают намерение Еврокомиссии 
(ЕК) распространить требования Тре-
тьего энергопакета ЕС на морские га-
зопроводы из третьих стран уязвимы-
ми с юридической точки зрения, а сам 
законопроект — противоречивым. По 
мнению источников 

”
Ъ“ и аналитиков, 

ЕК может тянуть время, усиливая пози-
цию Украины в переговорах с Москвой 
о продлении транзита газа через страну 
после 2019 года.

Еврокомиссия вчера опубликовала об-
ещанный проект поправок к газовой дирек-
тиве ЕС 2009/73. Они распространяют требо-
вания Третьего энергопакета ЕС — доступ 
третьих лиц к газопроводам, запрет на сов-
мещение бизнеса по транспортировке и про-
даже газа, а также прозрачность тарифов — 
на импортные морские газопроводы из тре-
тьих страна (см. также «Ъ-Онлайн» от 8 ноя-
бря). Регулирование распространяется на все 
газопроводы, но в реальности, видимо, кос-
нется только будущих проектов, посколь-
ку для действующих труб разрешено делать 

исключения. Сейчас ЕС соединен морски-
ми газопроводами с РФ, Алжиром, Норвеги-
ей, Ливией, Тунисом и Марокко. Но единст-
венный новый проект — Nord Stream 2 «Газ-
прома», который должны достроить к концу 
2019 года для доставки 55 млрд кубометров 
газа в год из России в Германию по дну Бал-
тики. Предполагается, что труба, по крайней 
мере частично, заменит украинский транзит-
ный маршрут.

Зампред ЕК Марош Шефчович на пресс-
конференции не скрывал, что поправки 
должны подкрепить намерение Брюсселя 
получить мандат Совета ЕС на переговоры с 
РФ по юридическому статусу Nord Stream 2. В 
начале октября юридическая служба совета 
пришла к выводу, что переговоры не нужны, 
поскольку статус проекта ясен (см. 

”
Ъ“ от 4 ок-

тября), и совет не выдал мандата. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ в Брюсселе полагают, что и теперь ЕК 

мандата не получит, поскольку, как и ранее, 
это блокирует Берлин. Предложенные ЕК 
поправки также должен одобрить совет, что 
сейчас выглядит неочевидным из-за того, что 
они создают юридические неясности.

Так, из буквального прочтения проекта 
следует, что морские газопроводы на всем 
протяжении от начальной точки в третьей 

стране должны соответствовать законода-
тельству ЕС (поскольку, например, доступ 
третьих лиц технически невозможно осуще-
ствить нигде, кроме входной точки). Это рас-
пространяет юрисдикцию ЕС не только на 
нейтральные воды и исключительную эко-
номическую зону других государств, но и 
на их территорию, что противоречит меж-
дународному праву, в частности Конвенции 
ООН по морскому дну, говорит 

”
Ъ“ запад-

ный юрист. Кроме того, такие ограничения 
для трубопроводного газа в отсутствие ана-
логичных шагов в отношении СПГ могут рас-
сматриваться как нарушение норм ВТО. При 
этом сама ЕК считает, что в проекте нет экс-
территориального компонента, поскольку в 
поправке указано, что она действует «в грани-
цах юрисдикции ЕС».

Поправка запутывает ситуацию и подвер-
гает инвесторов регуляторному риску, счита-
ют собеседники 

”
Ъ“. Сама поправка не может 

остановить Nord Stream 2, но ЕК может отка-
зать проекту в лицензии на операционную 
деятельность по окончании стройки. Кроме 
того, получение лицензии может стать пред-
метом судебного спора из-за претензий тре-
тьих сторон (например, Польши, как в случае 
с сухопутным продолжением Nord Stream 1 

Opal). «ЕК тянет время, но они неплохо вы-
глядят на публике, что тоже важно в Брюссе-
ле»,— замечает один из собеседников 

”
Ъ“.

В Nord Stream 2 AG заявили, что будут вни-
мательно следить за рассмотрением попра-
вок, при этом «слишком быстрый процесс 
без надлежащих обсуждений может нега-
тивно сказаться на инвестициях в энергоин-
фраструктуру, без нужды привнося неопре-
деленность в хорошо работающий регуля-
торный режим».

Поправки позволяют тянуть время, ставя 
«Газпром» перед выбором — строить газопро-
вод сейчас или ждать окончательного прояс-
нения ситуации, отмечает Мария Белова из 
Vygon Consulting. В первом случае у «Газпро-
ма» уже есть тяжкий опыт отмененного South 
Stream, но если компания будет ждать, то не 
успеет построить трубу до конца 2019 года, 
когда истечет транзитный контракт с Украи-
ной. Тем самым ЕК усиливает позицию Киева 
в будущих переговорах по транзиту, отмеча-
ет эксперт. Как констатирует госпожа Белова, 
«открыт ящик Пандоры — ЕК взялась за пе-
ресмотр газовой директивы, и, даже если эти 
поправки отклонят, ничто не мешает предло-
жить другие».

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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В среду курс доллара впервые 
за последние три месяца под
нялся выше 59,50 руб./$, евро 
преодолевал уровень 69 руб./€. 
«Бычью» игру с мировыми ва
лютами ведут российские ком
пании, которым предстоят в де
кабре самые крупные в этом го
ду выплаты по внешнему долгу. 
Против рубля играет и Минфин, 
в ноябре резко увеличивший 
свою активность на валютном 
рынке, доведя покупки валюты 
до $100 млн.

Вчера на торгах Московской бир
жи курс доллара впервые с августа 
поднялся выше уровня 59,50 руб./$. В 
ходе торгов курс достигал отметки 
59,59 руб./$ — максимального значе
ния с 16 августа. По итогам основных 
торгов он остановился на уровне за
крытия вторника — 59,172 руб./$. Ев
ропейская валюта впервые с 22 сентя
бря поднималась выше уровня 
69 руб./€, но завершила основную тор
говую сессию возле отметки 
68,55 руб./€. Даже с учетом коррекции 
в конце дня российский рубль оказал
ся в числе аутсайдеров среди валют 
развивающихся стран. По данным 
агентства Bloomberg, за последние 
три дня рубль ослабил позиции по от
ношению к американской валюте по
чти на 1,9%, а к евро — на 1,3%. Силь
нее рубля снизился только курс турец
кой лиры, который потерял 2% и 1,5% 
соответственно. Большинство валют 
других развивающихся стран осла
бли к американской валюте в преде
лах 1%, а к евро преимущественно 
укрепились на 0,2–1%.

Опережающие темпы ослабления 
рубля связаны в первую очередь с вы
соким спросом на иностранную ва
люту со стороны внутренних инвес
торов. По мнению директора департа
мента операций на финансовых рын
ках банка «Русский стандарт» Макси
ма Тимошенко, высокий интерес к ва
люте связан с необходимостью акку
мулирования валютной ликвидно
сти для планового погашения внеш
него корпоративного долга и возмож
ными разовыми сделками, требую
щими объемных валютных плате
жей. По данным Банка России, в ноя
бре российские компании и банки 
должны погасить долги на $4,7 млрд, 
в декабре выплаты составят $16,4 мл
рд. Кроме того, ВТБ может предоста
вить CEFC кредит на $5,5 млрд для фи

нансирования сделки по приобрете
нию 14,16% акций «Роснефти». «Среди 
иностранных инвесторов многие го
товы войти в рубль на текущих уров
нях»,— отмечает трейдер крупного 
западного банка.

Дополнительное давление на курс 
российской валюты оказывают пла
ны Минфина по покупке валюты. В 
период с 8 ноября по 6 декабря мини
стерство намерено направить на эти 
цели 122,8 млрд руб. Таким образом, 
ежедневные покупки валюты соста
вят 5,8 млрд руб., что на 67% выше ана
логичных расходов октября. Анали
тики прогнозировали, что ведомство 
увеличит объемы покупки, но только 
до 4 млрд руб. По словам старшего 
аналитика по финансовым рынкам 
Райффайзенбанка Дениса Порывая, 
рост объема покупок Минфином яв
ляется фактором оттока валютной 
ликвидности с локального рынка (в 
размере $2–3 млрд в месяц) в дополне
ние к платежам по внешнему долгу и 
планируемой выдаче ВТБ кредита. 
«Ситуацию на рынке усугубляет отно
сительно низкое сальдо счета теку
щих операций, в то время как банки 
уже исчерпали свой запас ликвидных 
валютных активов. В сентябре для 
компенсации оттока средств корпо
ративных клиентов банки вынужден
но сократили свои вложения в евро
бонды на $6,4 млрд»,— отмечает гос
подин Порывай.

Внутренние факторы дали нега
тивный кумулятивный эффект, осла
бивший влияние на рубль цен на 
нефть, которые на текущей неделе об
новили максимумы, отмечает дирек
тор департамента операций на фи
нансовых рынках СМП Банка Евге
ний Фенченко. «С учетом того, что 
внутренние факторы имеют среднес
рочный горизонт, снижение рубля, 
вероятнее всего, продолжится»,— от
мечает он. В декабре дополнительное 
давление на курс рубля могут оказать 
и внешние факторы. «Ожидание ро
ста ставки ФРС США в декабре на фо
не снизившейся инфляции и улучше
ний по рынку труда подстегнет гло
бальных игроков инвестировать в 
долларовые активы,— отмечает на
чальник управления продаж казна
чейских продуктов Абсолютбанка 
Владимир Борисов.— Это негативно 
для рубля, поскольку отразится на 
снижении спроса на ОФЗ».

Виталий Гайдаев

Сильный рубль 
оказался 
некстати
Компании и Минфин  
играют против российской валюты

На фоне снижения Сбербанком 
ставок по вкладам их отток стал 
тенденцией. Отрицательная ди
намика объема средств физлиц 
наблюдается третий месяц под
ряд, так, в октябре вклады сокра
тились на 0,3%, или на 40 млрд 
руб. Если Сбербанк продолжит 
экономию на привлечении 
средств населения, несмотря 
на екордную прибыль, он риску
ет закончить год, зафиксировав 
отток вкладов, предостерегают 
эксперты.

Вчера Сбербанк опубликовал отчет
ность по российским стандартам за де
сять месяцев текущего года. В ней банк 
показал очередной рекорд по прибы
ли, которая превысила полтриллиона 
рублей, составив 559,9 млрд руб. (про
тив 429,8 млрд руб. за тот же период 
2016 года). За октябрь Сбербанк зарабо
тал 64 млрд руб. Чистый процентный 
доход, дающий основной вклад в рост 
прибыли банка, составил по итогам де

сяти месяцев 998 млрд руб., увеличив
шись за год на 7,4%. Одним из основ
ных драйверов роста стало «снижение 
процентных ставок по привлеченным 
средствам клиентов», отмечается в 
комментариях к отчетности.

Такой подход позитивно сказыва
ется на прибыли банка, но приводит к 
оттоку вкладов. В октябре с учетом ва
лютной переоценки средства физлиц 
на счетах и депозитах в Сбербанке со
кратились на 0,3%, или 40 млрд руб. 
(до 11,5 трлн руб.). Ставки по вкладам 
Сбербанка существенно ниже, чем у 
других крупных банков. Так, по дан
ным ЦБ, по итогам третьей декады ок
тября среднее арифметическое макси

мальных ставок десяти крупнейших 
банков на рынке вкладов составило 
7,25%. В десятку входят Сбербанк, 
ВТБ24, ВТБ, Райффайзенбанк, Газпро
мбанк, Бинбанк, Альфабанк, банк «ФК 
Открытие», Промсвязьбанк и Россель

хозбанк. В то же время максимальная 
ставка по стандартной линейке вкла
дов Сбербанка составляет 5,63%.

Несмотря на отток вкладов в тече
ние последних трех месяцев, с начала 
года объем средств физлиц в банке все
таки показал рост — 1% за десять меся
цев. Однако при сохранении крайне 
низких ставок банк может закончить 
год с оттоком вкладов, предупрежда
ют эксперты. Менеджмент банка роста 

доходности вкладов не обещает. Во 
второй половине сентября глава Сбер
банка Герман Греф заявил, что банк не 
планирует повышать ставки по депо
зитам. «В условиях падения инфляции 
и снижения ставок Центрального бан
ка скорее нужно говорить о сохране
нии ставок на какойто период време
ни, но о росте не очень реально гово
рить»,— сказал тогда господин Греф. 
По словам начальника отдела валида
ции «Эксперт РА» Станислава Волкова, 
в такой ситуации можно говорить о 
том, что по итогам года банк покажет 
отрицательную динамику по вкладам. 
«Впрочем, небольшие оттоки средств 
физлиц в целях дальнейшего сниже
ния их стоимости Сбербанк вполне 
может себе позволить,— добавляет 
он.— Если в первом квартале 2017 го
да стоимость средств физлиц в годо
вом выражении у Сбербанка была на 
уровне 5,4%, то по итогам третьего 
квартала — около 4,8%».

Юлия Полякова

Сбербанк подставил вклады
Низкие проценты по депозитам позволили увеличить прибыль

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦБ готов дать облегченный до
ступ к пенсионным деньгам не
большим компаниям, разме
стившим ценные бумаги в но
вом сегменте Московской бир
жи — «Секторе роста». Для этого 
потребуются внятные крите
рии оценки качества эмитентов 

сектора и их бумаг, а также го
товность небольших компаний 
к затратам на такие процедуры. 
В пенсионных фондах к перспек
тивам вложения средств в бума
ги компаний МСБ относятся 
сдержанно.

ЦБ намерен предоставить эмитен
там — представителям малого и сред
него бизнеса (МСБ) — облегченный до
ступ к пенсионным средствам, заявил 
руководитель службы по защите прав 
потребителей и обеспечению доступ
ности финансовых услуг Банка России 
Михаил Мамута. По его словам, покуп
ка таких бумаг со стороны негосударст
венных пенсионных фондов (НПФ) бу
дет возможна при наличии дополни
тельных требований к раскрытию ин
формации со стороны биржи и повы
шении прозрачности эмитентов. Речь 
идет о компаниях, чьи акции и облига
ции обращаются в «Секторе роста».

• «Сектор роста» создан летом 
2017 года для публичного обращения 
бумаг МСП, работающих на рынке 
не менее года, с выручкой за последний 
год не менее 10 млрд руб., уровнем free 
float не менее 10% (для акций второго 
уровня листинга).
Первое публичное размещение ак

ций в «Секторе роста» (IPO ПАО «Глобал
трак Менеджмент») состоялось 3 ноя
бря 2017 года. В нем также торгуются 
акции ПАО «ЧЗПСНПрофнастил» и 
биржевые облигации компаний «Об
увьрус» и «Полипласт». По словам глав
ного исполнительного директора «БКС 
Глобал Маркетс» (являлся главным ан
деррайтером размещения «Глобалтрак 
Менеджмент») Романа Лохова, инвест

банковское сообщество совместно с 
биржей и ЦБ разрабатывает предложе
ния по критериям оценки компаний 
средней капитализации, к инвестици
ям в которые могли бы получить до
ступ институциональные инвесторы.

Сами же потенциальные инвесто
ры оценивают инициативу сдержанно. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, наиболее 

вероятно, что критерии допуска к ин
вестированию средств пенсионных 
накоплений в «Сектор роста» будут ана
логичны тем, что действуют для вложе
ний в ценные бумаги «РИИПрайм» 
(рынок инноваций и инвестиций). Для 
НПФ такие активы были отнесены к 
высокорисковым, их доля в портфеле 
накоплений ограничена 10% (см. 

”
Ъ“ от 

22 февраля). Пока значительной актив
ности в этом сегменте не наблюдается 
ни со стороны эмитентов (в секторе об
ращаются акции и облигации всего 
двух компаний), ни со стороны НПФ. 
По мнению директора группы рейтин
гов финансовых институтов АКРА 
Юрия Ногина, вложения в высокорис
ковые и, по сути, венчурные проекты 
не отвечают основной задаче НПФ — 
обеспечению безусловной сохранно
сти пенсионных накоплений и резер
вов. «Сейчас основная задача многих 
фондов — замещение высокориско
вых и низколиквидных вложений, на 
рост таких активов у игроков нет ни ли
митов, ни средств»,— указывает он.

Впрочем, по словам руководителя 
инвестиционного отдела «НПФ Согла
сие» Ивана Нечаева, возможность ин
вестирования в инструменты малого 
и среднего бизнеса отвечает задаче 
лучшей диверсификации портфелей 

фондов и в перспективе увеличения 
доходности при выполнении ряда ус
ловий. «Необходимы критерии обес
печения прозрачности таких компа
ний. У НПФ должна быть возможность 
провести оценку финансового состоя
ния эмитента, сравнить с компания
мианалогами»,— пояснил он. По сло
вам гендиректора НПФ ВТБ Пенсион
ный фонд Ларисы Горчаковской, фонд 
готов рассматривать такие ценные бу
маги в качестве инструментов для ин
вестиций, «но лишь в случае присвое
ния им рейтингов». «Мы готовы инве
стировать в сектор только в том слу
чае, если у компаний будут соответст
вующие параметры по риску и доход
ности, а ценные бумаги будут акцепто
ваны регулятором»,— подчеркивает и 
начальник инвестиционного управле
ния НПФ «Сафмар» Андрей Есин. «Од
нако для МСП получение рейтингов, 
формирование аудиторской отчетно
сти, в том числе по стандартам МСФО, 
выпуск облигации — это дорогостоя
щие процедуры,— говорит гендирек
тор НПФ 

”
Будущее“ Николай Сидо

ров.— На данный момент мы не ожи
даем большого числа компаний, кото
рым это будет интересно».

Впрочем, инвестбанки уже разра
батывают систему мер поддержки 
эмитентов, которую намерены пред
ложить на рассмотрение регулятору. 
«Это определенные налоговые льго
ты, привлечение якорных инвесто
ров, спонсирование купонов, аудита и 
процедур рейтингования»,— пояснил 
Роман Лохов.

Мария Сарычева,  
Павел Аксенов

Пенсионные деньги пустят в рост
Бумаги компаний нового биржевого сектора готовят к инвестициям НПФ

Для предварительного отбора 
проверяющих финансового сек
тора ЦБ объявил добровольную 
аттестацию аудиторских компа
ний. Банк России намерен узнать 
все о деятельности компании 
и каждого ее сотрудника начиная 
с 2014 года. Участники рынка счи
тают предложение ЦБ несколько 
преждевременным, но добро
вольцы уже есть. 

Вчера Банк России сообщил о нача
ле добровольной аттестации аудитор
ских организаций, которые в будущем 
планируют проверять общественно 
значимые организации (ОЗО). Проект 
закона по реформе аудита, внесенный 
в Госдуму 27 сентября, предусматрива
ет, что к аудиту подобных компаний 
могут быть допущены лишь аудиторы 
из реестра ЦБ. К ОЗО относятся банки, 
ПАО, эмитенты, страховые и клирин
говые компании, негосударственные 
пенсионные фонды и др. Аттестация 
позволит ЦБ предварительно изучить 
отрасль и в дальнейшем ускорить про
цесс формирования реестра аудитор
ских организаций, отмечается в сооб
щении. Аудиторам это поможет сфор
мировать понимание того, что в их де
ятельности требует улучшений для 
включения в реестр, пояснили в ЦБ.

Аттестация подразумевает доволь
но глубокое погружение в бизнес ауди
тора. В анкете ЦБ требует сообщить обо 
всех аудиторах работавших в компа
нии в 2014–2017 годах, в том числе в 

каких проверках участвовал специа
лист и в каком качестве (руководителя 
проверки или члена группы). Кроме 
того, от аудиторской организации по
требуется раскрыть информацию обо 
всех клиентахОЗО начиная с 2014 го
да. Придется рассказать участникам ат
тестации и обо всех нарушениях, вы
явленных внешним контролем каче
ства (Федеральное казначейство (ФК) и 
саморегулируемые организации 
(СРО)) в отношении как компании, так 

и ее сотрудников. Кроме того, ЦБ мо
жет запросить в ходе аттестации до
полнительные сведения и документы, 
инициировать встречи с представите
лями аудиторской организации. 

К параметрам, которым должны со
ответствовать проходящие аттестацию 
аудиторы, у участников рынка есть во
просы. Наибольшую часть из них вы
зывают критерий сопоставимости чи
сленности аудиторов с объемом ауди
торских услуг компании и требования 
к деловой репутации. «Нам хочется 
удостовериться в том, что исключены 
случаи, при которых аудиторская орга
низация с одним аудитором в штате 
подписывает за год несопоставимое 
количество аудиторских заключе
ний»,— поясняют данное требование 
в прессслужбе ЦБ. При этом четких ко
личественных критериев нет. Как сле
дует из материалов ЦБ, положитель
ной деловая репутация может считать
ся, если отсутствуют факты участия в 
аудиторских проверках банков или 
некредитных организаций с выраже
нием немодифицированного заклю
чения, если ЦБ впоследствии признал 
отчетность недостоверной, были нару
шения внутреннего контроля и систе
мы управления рисками, что привело 
к санации или отзыву лицензии. При 
этом должен быть установлен факт на
рушения аудиторской организацией 
требований законодательства, правил 
независимости аудиторов, кодекса 
профессиональной этики. Как имен

но будет устанавливаться факт нару
шения, в ЦБ не поясняют, отмечая 
лишь, что, возможно, с учетом инфор
мации, имеющейся у СРО и Федераль
ного казначейства. 

При этом в ЦБ обещают — автома
тизма в принятии решений не будет. 
«Крайне важно, чтобы ЦБ применял 
мотивированное суждение, а не под
ходил формально, поскольку у боль
шинства компаний выявлялись хотя 
бы незначительные нарушения»,— 
отмечает партнер Deloitte Игорь Тока
рев. По данным ФК, в 2016 году ауди
торы получили 120 предупреждений, 
44 предписания об исправлении на
рушений, 13 компаниям приостанав
ливалось членство в СРО и 11 были 
исключены.

Хотя аудиторы отнеслись к предло
женной аттестации настороженно, до
бровольцы уже есть. «На мой взгляд, 
попробовать пройти аттестацию сто
ит, хотя очень смущает, что проект за
кона еще и первое чтение не про
шел»,— отмечает заместитель главы 
«Финэкспертизы» Наталья Борзова. 
«Правила игры еще могут изменить
ся»,— соглашается партнер EY Игорь 
Буян. «ЦБ хочет понять, как сочета
ются его критерии с реалиями рынка, 
и это разумно,— отмечает глава СРО 
ААС Ольга Носова.— Например, в на
шем СРО на попадание в реестр ауди
торов ОЗО могут претендовать всего 
лишь 19 компаний». 

Вероника Горячева

ЦБ заслушает аудиторов
Компаниям объявлена добровольная аттестация 

Мы предложим 
определенному кругу 

аудиторов,  
которые не запятнаны  
в наших базах данных, 
пройти добровольную 

аттестацию. По ее итогам 
сформируем список  

и предложим финансовому 
сектору пользоваться им

— Сергей Швецов,
первый зампред Банка России,  

13 марта 2017 года

Ц И Т А Т А

559,9 миллиарда рублей
составила чистая прибыль Сбербанка  
за десять месяцев, согласно российским 
стандартам бухгалтерской отчетности
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, уже сегодня 

на совещании у вице-премьера 
Аркадия Дворковича может 
быть принято принципиаль-
ное решение об индексации та-
рифа для ОАО РЖД на 2018 год. 
Там, в частности, будет обсу-
ждаться, соглашаться ли на 
требования монополии об ин-
дексации тарифа на 6%. Ряд 
грузоотправителей замечает, 
что вкупе с текущим ростом 
ставок на предоставление 
 ва гонов индексация тарифа 
ОАО РЖД грозит ростом транс-
портных расходов почти на 
20%. ФАС же считает, что моно-
полии можно разрешить дол-
госрочную индексацию тарифа 
по принципу «инфляция ми-
нус», а решение по повышенно-
му росту в 2018  году будет зави-
сеть от дополнительных меро-
приятий ОАО РЖД.

Сегодня у вице-премьера Арка-
дия Дворковича должно состояться 
обсуждение проекта финансового 
плана ОАО РЖД на 2018 год, расска-
зали 

”
Ъ“ источники в отрасли и ве-

домствах. В секретариате господина 
Дворковича его график комменти-
ровать не стали. Но, говорят собе-
седники 

”
Ъ“, с высокими шансами 

именно сегодня может быть приня-
то принципиальное решение по ин-
дексации тарифа ОАО РЖД.

Пожелания ОАО РЖД прежние, 
рассказывают 

”
Ъ“ источники: моно-

полия просит индексации грузово-
го тарифа на 6% — не номинальной, 
а фактической. Это подтверждают и 
в ОАО РЖД. Это означает, что в базу 
индексации возвращаются 2% целе-
вой надбавки на инфраструктуру, 
которые, согласно протоколу сове-
щания у Дмитрия Медведева от 2 де-
кабря 2016 года, давались строго на 
2017 год и затем должны были быть 
изъяты из базы (см. 

”
Ъ“ от 7 декаб-

ря). По расчетам ОАО РЖД, приве-
денным в проекте финансового пла-

на, 2%, остающиеся после такого вы-
чета от индексации на инфляцию 
4%, эквивалентны 26,5 млрд руб., 
компенсация налоговой нагрузки и 
изменения законодательства — это 
плюс еще 1,6% индексации, или 
21,5 млрд руб., еще 1,4% (19,1 млрд 
руб.) дадут компенсация отставания 
доходной ставки за 2017 год и сохра-
нение экономии за год в виде инве-
стиций в инфраструктуру и ско-
рость, еще 1% (13,8 млрд руб.) — це-
левая надбавка на улучшение состо-
яния инфраструктуры. Общие по-
ступления за счет индексации тари-
фа составят 80,9 млрд руб.

По мнению грузоотправителей, 
нагрузка на них вырастет куда бо-
лее заметно, чем на 6%. «С учетом ро-
ста вагонной составляющей на 50% 
общее повышение стоимости до-
ставки составит свыше 18% к уров-
ню 2017 года,— сетует источник 

”
Ъ“ 

в отрасли.— Фактически операторы 
забрали всю маржу, которую могло 
бы получить ОАО РЖД». Среднеры-
ночная ставка аренды полувагона, 
по данным информагентства «Про-
мышленные грузы», с декабря 2016 
по октябрь 2017 года выросла на 
67%. Но глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что, 
хотя ставка привлечения полуваго-
нов за год выросла более чем вдвое, 
а вагонная составляющая достигла 
более 30% от стоимости перевозки, 
ее среднегодовой рост с 2017 по 
2018 год не превысит 20%. В 2018 го-
ду стоимость привлечения полува-
гона только в первом полугодии со-
хранится на текущем высоком уров-
не, уверен он, а затем начнет сни-
жаться и дополнительно увеличит 
стоимость перевозки не более чем 
на 5 п. п. в сегменте полувагонов и 
не более чем на 3,5 п. п. по среднесе-
тевому показателю.

В Минэкономики 
”
Ъ“ позицию 

не пояснили, направив 
”
Ъ“ в пресс-

службу правительства. В Минтран-
се от комментариев отказались. 

Источник 
”
Ъ“, знакомый с позици-

ей ведомства, говорит, что ОАО РЖД 
должно доказать, что у компании 
не хватает денег для реализации 
всех мероприятий без дополни-
тельной индексации. Совет потре-
бителей ОАО РЖД, рассказал источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к совету, пока не 

сформулировал позицию. Есть про-
мышленники, которые жестко про-
тив повышенной индексации, есть 
и те, кто считает, что ОАО РЖД мо-
жет получить ее на условиях возвра-
та в последующие десять лет путем 
индексации по «инфляции минус»: 
например, минус 0,2% при допин-
дексации 2%.

Заместитель главы ФАС Алек-
сандр Редько пояснил 

”
Ъ“, что служ-

ба поддерживает предложения по 
установлению долгосрочных тари-
фов для конечных потребителей в 
2019–2025 годах с формулой «ин-
фляция минус». Что касается индек-
сации тарифа в 2018 году, то вывод о 
ней будет зависеть от решения ряда 
вопросов, обеспечивающих посто-
янство долгосрочных тарифов. Так, 
ФАС считает, что в первую очередь 
необходимо решить проблему пас-
сажирских перевозок посредством 
деления затрат ОАО РЖД на поддер-
жание инфраструктуры пропорцио-
нально вагоно-километровой рабо-
те. Также необходимо за счет новой 
политики скидок на каждую допол-
нительную тонну груза в режиме пу-
бличной оферты переломить тен-
денцию к ухудшению доходной ба-
зы ОАО РЖД. Кроме того, по мне-
нию ФАС, финансовый план ОАО 
РЖД должен формироваться по цен-
трам финансовой ответственности, 
чтобы хватило не только на стройку, 
но и на текущее поддержание ин-
фраструктуры и тягу. Также необхо-
димо решить вопрос невывоза гру-
зов путем приобретения резервного 
парка вагонов (подробнее о пози-
ции ФАС см. «Ъ-Онлайн»).

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД идет в Белый дом 
за тарифом
Сегодня может быть принято решение  
о доходах монополии на 2018 год «Уралхим» Дмитрия Мазепина 

и Дмитрий Лобяк — основные 
акционеры «Уралкалия» — на-
шли способ снова получать ди-
виденды от компании, которые 
она щедро платила до 2014 года. 
Для этого «Уралхим» выкупит 
до 10% из квазиказначейского 
пакета «Уралкалия», а также сов-
местно с Дмитрием Лобяком 
 выкупит допэмиссию префов. 
Деньги от сделок «Уралкалий» по-
тратит на сокращение долга, до-
бившись соотношения чистый 
долг/ EBITDA ниже 4, что позво-
лит начать выплату дивидендов.

Совет директоров «Уралкалия» 
одобрил продажу до 10% акций ком-
пании из квазиказначейского паке-
та 54,77% одному из основных акци-
онеров — «Уралхиму» (владеет 
19,99%) Дмитрия Мазепина по ры-
ночной цене. Текущая стоимость па-
кета — около 38 млрд руб. В «Уралхи-
ме» ситуацию не комментируют. 
Источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуаци-

ей, отмечают: выкупаться бумаги бу-
дут на заемные средства, которые 
найдены. Сделка уже одобрена ФАС.

Совет директоров также утвердил 
проведение допэмиссии 150 млн 
привилегированных акций номина-
лом 0,5 руб. (около 5% уставного капи-
тала). Она будет размещена по закры-
той подписке среди акционеров, вла-
деющих более 10% уставного капита-
ла. Цену размещения определит со-
вет директоров. Участвовать в выку-
пе, говорят источники 

”
Ъ“, собирают-

ся оба основных акционера — «Урал-
хим» и Дмитрий Лобяк (у него сейчас 
20%), однако соотношение долей не-
известно. Помимо этих акционеров 
и квазиказначейского пакета у «Урал-
калия» есть free float 5,23%. Деньги от 
этих сделок «Уралкалий» направит на 
снижение долговой нагрузки.

На конец первого полугодия чи-
стый долг «Уралкалия» был на уров-
не $5,5 млрд, а его соотношение к 
EBITDA — 4,43. Около половины 
кредитов компании выдал Сбер-
банк ($2,7 млрд). Вчера в банке не 
стали комментировать возможное 
погашение части задолженности 
«Уралкалия». Но, отмечает источник 

”
Ъ“, не столь важно, какие именно 

кредиты будут погашены, большин-
ство из них долгосрочные и обслу-
живать их компании нетрудно. Но 
снижение долговой нагрузки по-
зволит акционерам получать диви-
денды впервые с 2014 года, до этого 

владельцы получали не менее 50% 
чистой прибыли по МСФО. По ито-
гам 2017 года компания также не бу-
дет делать выплат своим владель-
цам. По дивидендной политике для 
того чтобы начать выплаты, нужно, 
чтобы соотношение чистый долг/
EBITDA было ниже 4. «Уралкалий» 
вчера заявил, что владельцы приви-
легированных акций получат преи-
мущественное право на получение 
дивидендов. То есть компания по-
лучит возможность платить диви-
денды только двум основным акци-
онерам.

Одновременно «Уралкалий» про-
водит делистинг с Московской бир-
жи, голосование акционеров по это-
му вопросу состоится 18 декабря, ак-
ции у несогласных компания выку-
пит по 135,95 руб. за бумагу. В декаб-
ре 2015 года компания ушла с Лон-
донской фондовой биржи (LSE), па-

раллельно проводя активный 
buyback своих акций.

Андрей Лобазов из «Атона» отме-
чает: для «Уралхима» покупка 10% 
«Уралкалия» — довольно сущест-
венная сделка с учетом возросшей 
долговой нагрузки по итогам вхо-
ждения в компанию (текущая дол-
говая нагрузка не раскрывается). 
При этом, по его мнению, перспек-
тивы калийного рынка выглядят ту-
манно на фоне запуска новых мощ-
ностей, включая российский «Вол-
гакалий» «Еврохима», но, несмотря 
на это, благодаря низкой себестои-
мости производства обслуживание 

долга для «Уралкалия» не является 
большой проблемой. Господин Ло-
базов считает, что дальнейшая стра-
тегия «Уралкалия» после делистин-
га может быть абсолютно разная: 
превращение компании в «денеж-
ную корову», чтобы не делиться ди-
видендами с миноритариями, или 
последующий вывод на IPO после 
реорганизации бизнеса, например 
после слияния с «Уралхимом». 
Юрист правового департамента 
HEADS Consul ting Анастасия Худя-
кова отмечает: делистинг позволит 
«Уралкалию» сократить свои расхо-
ды, уменьшить количество отчетно-
сти, но при этом компания может 
потерять привлекательность для 
инвесторов и кредитных агентств. 
Но, говорит один из собеседников 

”
Ъ“, сторонние инвесторы «Уралка-

лию» вряд ли нужны.
Ольга Мордюшенко

«Уралкалий»  
выводят на дивиденды
Прибыль компании поделят основные акционеры

В ПНД устанавливается порядок 
доступа к портовой инфраструктуре, 
в частности вводится квота по меж-
правсоглашениям со странами ЕА-
ЭС: они получают преимущество да-
же перед долгосрочными клиента-
ми из РФ. По данным АГМП, в 2016 
году экспорт угля из Казахстана че-
рез порты РФ упал на 23%, до 
2,98 млн тонн (2,87 млн тонн ушло на 
Балтику). Дальний Восток перспек-
тивен для казахского угля, но при по-
тенциале экспорта до 3,2 млн тонн 
Астана отгружает 100 тыс. тонн в год, 
отмечают в ассоциации.

По мнению ассоциации, квота в 
портах призвана возместить сниже-
ние спроса на казахский уголь в 
энергетике РФ и должна предостав-
ляться «в сопоставимом объеме» — 
9,2–9,7 млн тонн в год. Если предус-
мотреть сохранение экспорта через 
порты РФ в объеме «не менее 5 млн 
тонн в год, ожидаемых в 2017 году», 
считают в АГМП, то в сумме постав-
ки составят 14,2–14,72 млн тонн — 
около 10% перевалки угля в портах 
РФ. Как пояснил Максим Кононов, 
речь идет в основном об экспорте с 
Шубаркольского месторождения. 
На Дальнем Востоке интересен пре-
жде всего порт Восточный (Наход-
ка), который к 2019 году сможет пе-
реваливать до 30 млн тонн в год 
(там, по словам господина Кононо-
ва, нужная большегрузным судам 
глубина). Направление, поясняет 
он, стало интересным после деваль-
вации тенге в 2014 году (курс упал со 
180 до 330 тенге за доллар.— 

”
Ъ“) и 

вступления в силу правил ЕАЭС, по 
которым казахский уголь везут по 
российским тарифам.

Портовые квоты в РФ могут полу-
чить и другие страны ЕАЭС. В конце 
сентября первый вице-премьер Ка-
захстана Аскар Мамин просил пер-
вого вице-премьера РФ Игоря Шува-
лова ускорить согласование ПНД и 
рассмотреть возможность межправ-
соглашения. Также, сообщал госпо-
дин Мамин, 11 августа на совещании 
министерств РФ и Казахстана достиг-
нуты договоренности о включении в 
ПНД «нормы по подписанию двусто-

ронних межправсоглашений» меж-
ду РФ и членами ЕАЭС с гарантиями 
по объему перевозки и перевалки 
грузов через порты РФ. Максим Ко-
нонов также подчеркнул, что согла-
шение с Астаной двустороннее и 
подписать его с РФ могут Киргизия и 
Белоруссия.

Представитель Игоря Шувалова от-
метил, что в секретариат вице-премь-
ера проект соглашения не поступал. 
Но в конце октября документ получил 
Минтранс РФ, который запросил 
Росжелдор, ОАО РЖД, Совет потреби-
телей услуг ОАО РЖД и Союз операто-
ров железнодорожного транспорта 
(СОЖТ). В ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщили 

лишь, что свое мнение направили.
Совет потребителей, где широко 

представлены угольщики РФ, также 
изложил свое мнение (

”
Ъ“ ознако-

мился с письмом). По данным сове-
та, сейчас обострилась проблема не-
вывоза грузов, вызванная инфра-
структурными ограничениями и ры-
ночными факторами (дефицитом ва-
гонов и т. д.). По экспертным оцен-
кам, сообщается в письме, спрос на 
перевозки в долгосрочной перспек-
тиве не будет удовлетворяться пол-
ностью, объем невывоза угля к 2020 
году прогнозируется в 42 млн тонн. 
Совет полагает, что приоритетный 
доступ Казахстана к железнодорож-
ной инфраструктуре сократит пере-
возки российского угля, снизит его 
конкурентоспособность в мире, экс-
порт, добычу, налоговые поступле-
ния в бюджет и число рабочих мест.

Совет потребителей пишет, что 
принудительное изъятие части пор-
товых мощностей, загруженных сей-
час долгосрочными контрактами, 
«повлечет привлечение стивидор-
ных компаний к гражданско-право-
вой ответственности». Также совет 
замечает, что соглашение не дает РФ 
эквивалентных прав (например, на 
закупку 50% казахского угля). Лобби 
потребителей считает, что документ 
нарушает принципы договора о ЕА-
ЭС, нормы ФЗ о защите конкурен-
ции и противоречит «националь-
ным интересам РФ». В ФАС коммен-
тировать ситуацию не стали.

В Ассоциации морских торговых 
портов (АСОП) 

”
Ъ“ сообщили, что 

предприятия стран ЕАЭС должны 
иметь равный доступ к услугам в 
морских портах, согласно договору о 
союзе. При определении свободных 
мощностей и порядка доступа к ним 
не следует допускать привилегиро-
ванного положения одного потреби-
теля перед другими, говорят в АСОП, 
а именно это и предполагает меж-
правсоглашение. В этом году уголь-
щикам мешала нехватка вагонов, а 
мощности портов не были критиче-
ским фактором, заявил 

”
Ъ“ источник 

в угольной отрасли.
«ОАО РЖД, развивая железнодо-

рожные подходы к портам Азово-
Черноморского бассейна, Северо-
Запада или Дальнего Востока, часто 
не видит прямой окупаемости про-
ектов,— говорит источник 

”
Ъ“ в от-

расли.— В бюджете компании они 
проходят как проекты в рамках по-
ручений президента и правительст-
ва, так как становятся окупаемыми 
только при расчете кумулятивных 
эффектов в том числе для добываю-
щих и перерабатывающих пред-
приятий, для регионов, где возни-
кают рабочие места. Если провоз-
ные способности ОАО РЖД будут 
безвозмездно переданы другому го-
сударству, то от загрузки в тоннах 
все эти эффекты образовываться не 
будут — или будут, но в другом госу-
дарстве».

«Скорее всего, цифра 14 млн тонн 
завышена, чтобы было от чего отсту-
пить на переговорах и прийти к раз-
умным объемам, не превышающим 
1 млн тонн,— считает директор 
группы корпоративных рейтингов 
АКРА Максим Худалов.— Я не вижу в 
Казахстане 14 млн тонн экспортного 
угля». Если речь идет о шубарколь-
ском угле, добавляет он, то там в 
основном угли марки Д, с учетом 
транспортировки их себестоимость 
в порту окажется на уровне $50–60 
за тонну, что в текущих условиях 
приемлемо, но при снижении цен 
сделает поставку экономически не-
целесообразной.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло;  
Александр Константинов, 
Астана

Казахстан примеряется к портам
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3,5 миллиарда рублей
составила последняя выплата  
дивидендов «Уралкалия» —  
за девять месяцев 2013 года
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Владелец группы «Авилон», ко-
торая развивает сеть дилерских 
центров Rolls-Royce, Bentley 
и Ferrari, Александр Варшав-
ский занялся ресторанным биз-
несом. До конца нынешнего го-
да в Москве планируется откры-
тие его первого заведения пре-
миум-класса Assunta Madre, ко-
торое станет частью междуна-
родной сети.

Как следует из данных ЕГРЮЛ, в 
октябре 2017 года АО «Акита» (при-
надлежит кипрской Maxbond Ltd, 
компанию связывают с владельцем 
группы «Авилон» Александром Вар-
шавским) стало владельцем москов-
ского ООО «Ажур». До этого структура 
принадлежала Игорю Акопджаняну, 
виды деятельности компании связа-
ны с ресторанным бизнесом. В сентя-
бре 2017 года «Ажур» подал в Роспа-
тент заявку на регистрацию торгово-
го знака Assunta Madre, в том числе 
по ресторанной категории, следует 
из реестра заявок. В базе «СПАРК-Ин-
терфакс» отмечается, что летом 2017 
года компания зарегистрировала до-
мен assuntamadre.ru.

Как говорится на сайте, речь 
идет об итальянском рыбном ре-

сторане премиум-класса Assunta 
Madre Moscow на Поварской улице, 
рядом с рестораном ЦДЛ. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, знакомого с 

проектом, в Assunta Madre Moscow 
будет около 120 посадочных мест, 
средний чек — примерно 7 тыс. 

руб., открытие планируется на де-
кабрь 2017 года. В «Авилоне» и ре-
сторане отказались от комментари-
ев, связаться с господином Варшав-
ским не удалось.

Александр Варшавский больше 
известен как владелец группы 
«Авилон», которая развивает сеть 
дилерских центров премиум-марок 
(Rolls-Royce Motor Cars, Bentley, 
Ferrari, Aston Martin, Mercedes-
Benz, Jaguar и пр.). По данным «Ав-
тобизнесревю», в 2016 году прода-
жи группы выросли на 3%, до 
18,6 тыс. новых автомобилей. Обо-

рот увеличился на 12%, до 51,26 мл-
рд руб., что соответствует восьмому 
месту в рейтинге крупнейших рос-
сийских дилеров. У господина Вар-
шавского также есть активы в сель-
ском хозяйстве. Так, кипрская 
Maxbond Ltd владеет 90% ООО «Аг-

ро-инвест», которое управляет те-
пличным комплексом в Калужской 
области на 20 га для производства 
огурцов и томатов. «Аките» принад-
лежит 90% в ООО «Агрогриб», кото-
рое занимается строительством 
комплекса по производству шам-
пиньонов в Тульской области за 
9 млрд руб. Об интересе Александра 
Варшавского к ресторанному биз-
несу до этого известно не было.

По подсчетам исполнительного 
директора Restcon Андрея Петрако-
ва, для открытия ресторана на 120 
посадочных мест может потребо-

ваться помещение площадью около 
500–600 кв. м, включая кухню. Сред-
ние затраты на запуск подобного за-
ведения премиум-класса он оцени-
вает в $2–3 млн (116,9–175,35 млн 
руб. по текущему курсу ЦБ). Ставка 
аренды на Поварской улице — 50–
70 тыс. руб. за 1 кв. м в год, подсчита-
ла директор направления стрит-ри-
тейл Knight Frank Виктория Камлюк.

Рестораны Assunta Madre уже ра-
ботают в Риме, Милане, Барселоне и 
Лондоне, сообщается на междуна-
родном сайте сети. В Монте-Карло за-
ведение под этой вывеской планиро-
вал открыть итальянский бизнес-
мен, бывший руководитель команды 
Renault F1 Флавио Бриаторе, переда-
вала газета The Telegraph. Ресторан 
Assunta Madre в Москве, вероятно, 
работает по франшизе, полагает го-
сподин Петраков. Он оценивает сред-
ний размер паушального взноса для 
рынка в $500 тыс., роялти — в 5–7% от 
выручки ресторана. Связаться с го-
ловным офисом Assunta Madre не 
удалось. В мае 2017 года The 
Telegraph сообщила, что владелец 
Assunta Madre Джанни Микалус и два 
его сына были задержаны полицией 
по подозрению в отмывании денег.

«Формат Assunta Madre вполне 
может быть востребован в Москве. 
Кроме того, сама концепция рыб-
ных заведений становится популяр-
ной»,— полагает ресторатор Арка-
дий Новиков. По мнению Андрея 
Петракова, средний чек 7 тыс. 
руб.— достаточно высокий даже для 
московских заведений премиум-
класса. Такой ресторан может быть 
популярным только при наличии 
известного шефа и очень качествен-
ной еды, отмечает он. В Европе в 
Assunta Madre представлена только 
качественная рыба, это в принципе 
недешевое меню, добавляет госпо-
дин Новиков.

Анатолий Костырев

деловые новости

август сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст

7

8

9

10

11

12
тыс. руб.    ● 7,398

0,24%
20,0

25,6

31,2

36,8

42,4

48,0$ ● 40,25

1,83%
140

150

160

170

180

190руб. ● 175,00

0,00%
260

275

290

305

320

335руб.

3,00

3,32

3,64

3,96

4,28

4,60

0,61% 0,35%

● 312,90$ ● 4,10

7,0 12 20,0 48,0 140 190 260 3353,0 4,6

Агентство Moody’s ожидает  
существенного улучшения фи-
нансовых показателей круп-
нейших российских сотовых 
операторов с 2018 года. Этому 
должно помочь изменение та-
рифной политики, ставшее воз-
можным благодаря улучшению 
экономической ситуации и 
окончанию ценовой войны 
между компаниями. Но если от-
мену роуминга удастся компен-
сировать ростом цен, то на ис-
полнение «закона Яровой» этих 
денег точно не хватит, преду-
преждают аналитики.

Moody’s прогнозирует существен-
ное улучшение финансовых показа-
телей крупнейших российских сото-
вых операторов «Вымпелкома», «Ме-
гаФона» и МТС с 2018 года, следует из 
отчета агентства. Как пояснила 

”
Ъ“ 

ведущий аналитик Moody’s по рос-
сийскому телекоммуникационному 
сектору Юлия Прибыткова, рост вы-
ручки, а в перспективе и прибыль-
ности, связан с изменениями тариф-
ной политики, повышением стоимо-
сти услуг в роуминге и выводом из 
линейки безлимитных тарифов на 
интернет. Благодаря улучшению эко-
номических условий в России в 
2016–2017 годах и окончанию цено-

вой войны сотовые операторы смо-
гли поднять тарифы в 2017 году при-
близительно на 10–15% по сравне-
нию с предыдущим годом, следует 
из отчета. «Показатели МТС улучша-
лись уже начиная с четвертого квар-
тала 2016 года, положительная дина-
мика 

”
Вымпелкома“ началась чуть 

позже — в первом квартале 2017 го-
да. 

”
МегаФон“ начал менять тариф-

ную политику с запозданием, поэто-
му улучшение показателей операто-
ра проявится лишь по итогам третье-
го-четвертого кварталов 2017 го-
да»,— считает госпожа Прибыткова.

Российские операторы будут сле-
довать общемировой тенденции, 
предлагая «больше услуг за боль-
шие деньги» и отказавшись от цено-
вой конкуренции, отмечает в отче-
те старший вице-президент Moody’s 
Карлос Уинзер. «Поскольку уровень 
обеспеченности мобильной связью 
в России достиг 180%, а покрытие 
сетей охватывает 95% населения, те-
леком-компании будут стремиться 
расти за счет максимизации выруч-
ки на абонента (ARPU), в том числе 
используя аналитику Big Data, и по-
вышать лояльность абонентской 
базы»,— указывает он.

В Moody’s допускают, что отмена 
платы за роуминг в следующем году 

может привести к сокращению вы-
ручки компаний от мобильных 
услуг на 3–5%. Падение, скорее все-
го, будет компенсировано повыше-
нием тарифов, полагают они. Кро-
ме того, «закон Яровой», который 
должен вступить в силу 1 июля 2018 
года, потребует от каждого из опе-
раторов дополнительных инвести-
ций в размере до 100 млрд руб. 
($1,8 млрд) в год. «Долговая нагрузка 
компаний, вероятно, существенно 
возрастет, если правительство не 
компенсирует расходы изменения-
ми в налоговом режиме, субсидия-
ми либо существенным повышени-
ем тарифов»,— предупреждают ана-
литики.

За последние два-три года рента-
бельность инвестиционного капита-
ла и свободный денежный поток в 
российском телеком-секторе сокра-
тились вдвое, следует из опублико-
ванного в сентябре отчета Deutsche 
Bank. Показатель EBITDA в россий-
ском телеком-секторе вернулся к ро-
сту только во втором квартале 2017 
года, отмечает аналитик Deutsche 
Bank Мария Кан. На рост финансо-
вых показателей влияли не только 
тарифная политика и отмена безли-
митных тарифов, уточняет аналитик 
Райффайзенбанка Сергей Либин. 

«Например, МТС удалось повысить 
рентабельность за счет сокращения 
низкомаржинальных салонов роз-
ничной сети»,— указывает он.

Финансовые результаты «Вым-
пелкома» за второй квартал об-
условлены продвижением пакет-
ных предложений, растущим про-
никновением смартфонов, ростом 
клиентского трафика, а также оздо-
ровлением продаж, говорит пред-
ставитель оператора. В Tele2 отме-
тили, что не увеличивали расценки 
на действующих тарифах в этом го-
ду. В МТС и «МегаФоне» коммента-
рии не предоставили.

На рынке стоит ждать снижения 
ценовой конкуренции, согласен с 
выводами Moody’s аналитик «От-
крытие Брокер» Тимур Нигматул-
лин. «На фоне роста реальных дохо-
дов населения это позволит компа-
ниям поднимать цены на услуги 
связи опережающими по сравне-
нию с инфляцией темпами»,— счи-
тает он. Но, по его оценке, ни один 
из операторов не сможет привлечь 
достаточно капитала для финанси-
рования «закона Яровой» и строи-
тельства 5G даже при отказе от ди-
видендов и увеличения долговой 
нагрузки.

Юлия Тишина

Операторов  
настраивают на выручку
Moody’s ждет улучшения финансовых показателей в телеком-секторе

Сооснователь группы Qiwi  
Сергей Солонин выкупил у из-
дательства «Альпина» 35% про-
екта «Теории и практики». Инве-
стиции пойдут на развитие сай-
та как агрегатора образователь-
ных сервисов. Этот сегмент сей-
час интересен инвесторам, от-
мечают участники рынка.

Сооснователь Qiwi Сергей Соло-
нин инвестировал в образователь-
ный проект «Теории и практики», со-
общили 

”
Ъ“ стороны сделки. Ему те-

перь принадлежит 35% компании, 
еще 65% остались у издательской 
группы «Альпина». Инвестиции пой-
дут на развитие площадки как агрега-
тора образовательных сервисов и ее 
продвижение, говорят в «Альпине».

«Теории и практики» рассказыва-
ют об образовательных и культур-
ных событиях в крупных городах 
России, а также предоставляют пло-
щадку для онлайн-курсов. Проект 
основан в 2009 году, в 2012-м вошел 
в состав холдинга Dream Industries 
(ему также принадлежат сервисы 
Bookmate и Zvooq). В 2015 году 100% 
«Теорий и практик» перешли к из-
дательскому холдингу Т8, а в янва-
ре 2017 года, как сообщал 

”
Ъ“, ком-

панию полностью выкупило изда-
тельство «Альпина». По данным 
Karoteka.ru, выручка «Теорий и пра-
ктик» за 2016 год составила 20,3 млн 
руб., чистая прибыль — 2 млн руб.

Сергей Солонин — один из круп-
нейших частных инвесторов в обра-
зовательные стартапы наряду с осно-
вателем «Северстали» Алексеем Мор-
дашовым и совладельцем компании 
«Технониколь» Игорем Рыбаковым, 
отмечается в исследовании образова-
тельной платформы «Нетология-
групп» (40% компании в августе прио-
брела «Севергрупп» господина Морда-
шова). Так, в феврале господин Соло-
нин стал партнером консорциума, ку-
да входят школа креативного мышле-
ния ИКРА, Британская высшая школа 
дизайна, Московская школа кино, ар-

хитектурная школа МАРШ и школа 
компьютерных технологий Scream 
School, в рамках которой создается 
Академия блокчейна. Ему также при-
надлежат 80% и 20% соответственно в 
образовательных проектах для под-
ростков «КрашПро» и «Смарт-Курс».

По данным «Нетологии-групп», 
всего в 2014–2016 годах в российской 
сфере EdTech зафиксировано 65 сде-
лок. Но большинство из них были не-
большими. За все время только три 
компании заявили, что объем раунда 
инвестиций превысил $1 млн — это 
сервисы «Дневник.ру», Geen.io и сама 
«Нетология-групп». Годовой объем ин-
вестиций в EdTech в течение 2013–
2016 годов ни разу не превысил 
$10 млн. «Вначале венчурные инвес-
торы действительно с энтузиазмом 
воспринимали образовательные тех-
нологии, но это было тем, что можно 
назвать фальстартом. Некоторые про-
екты, получившие хорошую поддер-
жку от венчурных фондов, провали-
лись или не оправдали ожиданий, по-
тому что рынок не был готов, а также 
потому, что им недоставало специали-
стов»,— цитирует исследование осно-
вателя «Нетологии-групп» Максима 
Спиридонова. Впрочем, в 2016 году 
образовательными стартапами заин-
тересовались и лидеры интернет- и 
издательского рынка: так, Mail.Ru 
Group приобрела образовательную 
платформу GeekBrains, а издательст-
во «Просвещение» объявило об инве-
стиционной программе на несколько 
десятков миллионов долларов.

Нынешний всплеск интереса к 
образовательным компаниям в «Нето-
логии» объясняют оглядкой на запад-
ные тенденции и появлением на рын-
ке зарабатывающих и быстро расту-
щих образовательных компаний. На-
конец, в образовательном секторе ин-
вестор, даже если не заработает, мо-
жет «успокоить себя тем, что вложил 
деньги в социально полезное дело», 
резюмирует господин Спиридонов.

Елизавета Макарова

«Альпина» поделилась  
«Теориями  
и практиками»
Один из основателей Qiwi приобрел 
долю в образовательном проекте

Производитель анальгина — 
фармацевтическая компания 
«Авексима», исчерпав возмож-
ности для расширения мощно-
стей на действующих предприя-
тиях на Урале и Сибири, намере-
на построить завод по выпуску 
лекарственных препаратов 
в Подмосковье. Это будет пер-
вая площадка, созданная ком-
панией с нуля самостоятельно. 
Для реализации проекта потре-
буется около 4 млрд руб. Но вер-
нуть эти средства удастся толь-
ко через десять лет, так как вы-
пускаемые «Авексимой» препа-
раты низколиквидны.

 «Авексима» планирует построить 
в Подмосковье завод по производству 
лекарственных препаратов, расска-
зал источник 

”
Ъ“ в региональной ад-

министрации. По его словам, пред-
приятие должно разместиться на од-
ной из промплощадок, подведомст-
венных Корпорации развития Мос-
ковской области (КРМО). Сейчас ве-
дется подбор конкретного участка. 
По данным собеседника 

”
Ъ“, объем 

вложений в строительство завода мо-
жет составить около 4 млрд руб. На 
предприятии планируется выпу-
скать новые для компании препара-
ты по уже имеющимся направлени-
ям. В «Авексиме» подтвердили 

”
Ъ“ на-

мерение построить завод, но предста-
вить подробности проекта к моменту 
сдачи номера не успели. В КРМО от 
комментариев отказались.

АО «Авексима» входит в москов-
ский фармацевтический холдинг 
«Гранд Капитал» Дениса Ремяненко, 
включающий в себя также одноимен-
ного фармдистрибутора и аптечные 
сети «Сердце Вятки» в Кирове, «Сердце 
столицы» в Москве и «Сердце Моско-
вии» в Подмосковье. «Авексима» была 
создана в 2011 году. Компания работа-
ет на мощностях старейших фарма-
цевтических заводов — Ирбитского 

химико-фармацевтического завода в 
Свердловской области и «Авексима 
Сибирь» (прежнее название — Анже-
ро-Судженский химико-фармацевти-
ческий завод) в Кемеровской области, 
вошедших в состав холдинга в 2008–
2012 годах. По данным базы «СПАРК-
Интерфакс», выручка «Авексимы» в 
2016 году составила 2,4 млрд руб., чи-
стая прибыль — 162,3 млн руб. Компа-
ния выпускает анальгин, валидол, ри-
боксин и другие препараты.

По данным аналитической компа-
нии RNC Pharma, в 2016 году «Авекси-
ма» произвела около 22 млн упаковок 
и реализовала лекарственные препа-
раты примерно на 780 млн руб.— это 
почти в полтора раза больше, чем в 
2015 году. Директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов объясняет 
рост прежде всего завершением мо-
дернизации старых и запуском но-
вых производственных мощностей 
на уже имеющихся заводах. По его 
мнению, строительство нового пред-
приятия может быть связано с необ-
ходимостью расширения ассорти-
мента выпускаемых лекарственных 
форм, при этом возможности даль-
нейшей модернизации нынешних 
мощностей исчерпаны или близки к 
исчерпанию. «Для современного фар-
мацевтического предприятия 4 млрд 
руб.— относительно небольшая сум-
ма, позволяющая построить две-три 
производственные линии»,— считает 
господин Беспалов.

Директор НИИ организации здра-
воохранения и медицинского менед-
жмента Давид Мелик-Гусейнов оцени-
вает срок окупаемости завода не ме-
нее чем в десять лет. «Препараты, вы-
пускаемые 

”
Авексимой“, низколик-

видны и пользуются спросом у населе-
ния с небольшим достатком, поэтому 
для возврата инвестиций необходимо 
увеличивать объемы уже имеющегося 
портфеля продукции»,— считает он.

Мария Котова

Анальгин пропишут  
в Подмосковье
«Авексима» создаст производство  
в регионе

Александр Варшавский зашел на кухню
Владелец «Авилона» откроет ресторан в Москве

1,024 триллиона рублей
составил, по данным Росстата,  
оборот предприятий общепита в стране  
по итогам девяти месяцев 2017 года

Кроме того, по данным Solar 
Security, ежемесячно компании вы-
кладывают в общий доступ в интер-
нете от двух до пяти сервисов с кри-
тичными уязвимостями, не устра-
нявшимися около года. Это позволя-
ет злоумышленникам без особой 
подготовки проникнуть в корпора-
тивную сеть компании и развивать 
атаку на критичные системы, пояс-
нил господин Крохин.

Стремительный рост массового 
производства незащищенных 
устройств, подсоединенных к ин-
тернету вещей, приводит к появле-
нию огромного количества уязви-
мых мест в системах кибербезопас-

ности, что может вывести из строя 
критически важную инфраструкту-
ру, полагает PwC. «Устройства бога-
ты на уязвимости, зачастую пользо-
ватели халатно относятся к на-
стройкам: используют простейшие 
логины, пароли, а то и вовсе не ме-
няют настройки по умолчанию»,— 
соглашается менеджер проектов 
Digital Security Алексей Антонов. 
57% российских компаний—участ-
ников опроса уже внедрили или 
внедряют стратегию в области без-
опасности в связи с применением 
«подключенных» устройств.

Уровень понимания ИБ зависит 
от размера компаний, считает пред-
ставитель Cezurity Дмитрий Попо-
вич. По его словам, подавляющее чи-

сло компаний имеет до 500 рабочих 
мест и зачастую руководители и вла-
дельцы вынуждены закрывать глаза 
на то, что инфраструктура не защи-
щена от хакеров. «Они могли бы сде-
лать отдельные шаги, усложняющие 
проведение атак. Иногда этого мож-
но добиться с помощью организаци-
онных мер, разграничения инфра-
структуры и настроек работы опера-
ционных систем и приложений,— 
рассуждает он.— Но даже эти меры 
зачастую не принимаются — при ка-
жущейся дешевизне воплотить их в 
жизнь трудно».

В то же время даже малые компа-
нии с небольшим уровнем автомати-
зации уже задумываются об уровне 
защищенности своих сервисов, на-

пример, тестируют свои сайты, ука-
зывает Алексей Антонов. Призна-
ком заинтересованности бизнеса в 
направлении ИБ также является ра-
бота экспертных групп программы 
«Цифровая экономика», полагает он. 
Реальное положение дел в области 
ИБ несколько лучше, чем это кажет-
ся по результатам опроса PwС, счита-
ет Валентин Крохин. Хотя на общем 
фоне Россия пока несколько отстает 
в отношении ИБ, развитие в этой 
сфере идет опережающими темпа-
ми, а то внимание, которое бизнес и 
регуляторы уделяют этим вопросам, 
позволяет надеяться, что очень ско-
ро ситуация изменится в лучшую 
сторону, оптимистичен он.

Роман Рожков

Компании не справляются с хакерами
с1
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Российский рэпер Мирон Федо-
ров, он же Oxxxymiron, выступил 
в спорткомплексе «Олимпий-
ский» перед 22 тыс. зрителей. 
Очевидно, что ничего более зна-
чительного в ближайшие полто-
ра месяца не случится, и можно 
смело начинать подводить му-
зыкальные итоги года, который 
как следует встряхнул россий-
скую поп-сцену.

2017 год начался с привычных 
коллективных стенаний насчет со-
держания телевизионных новогод-
них «огоньков», мол, «рулили» все те 
же, с ними нам, видимо, и помирать. 
«Первый канал» критике внял и да-
же согласился провести при помо-
щи социальной сети «Одноклассни-
ки» голосование среди зрителей, что-
бы выявить реальных лидеров народ-
ных симпатий, с которыми комфорт-
но встречать Новый год. В верхней ча-
сти итогового списка сюрпризов не 
было: его возглавил Григорий Лепс, 
в первой десятке фигурировали Свет-
лана Лобода, Алла Пугачева и «Ленин-
град». Люди высказались в основном 
за тех, кого и так привыкли видеть 
и слышать каждый день. Исключение 
составили разве что Филипп Кирко-
ров (тревожное 24-е место) и Николай 
Басков (вовсе не вошел в топ-30 «Пер-
вого» и «Одноклассников»). Были и аб-
солютные сюрпризы. 20-е место рэп-
дуэта «MiyaGi & Эндшпиль» из Влади-
кавказа произвело сильное впечатле-
ние, не всякий редактор на ТВ в прин-
ципе скажет, кто это такие.

Если в голосовалке «Первого ка-
нала» и «Одноклассников» с Бастой, 
«MiyaGi & Эндшпиль» и «Грибами» 
хип-хоп показал обнадеживающие, 
но все же скромные результаты, то 
сейчас рынок новогодних корпо-
ративов демонстрирует буквально 
прорыв стиля в широкие массы. По 
данным «Ъ-FM», гонорары рэп-звезд 

в этом году выросли на заказных ве-
черинках до планки в €50 тыс., а сре-
ди самых распространенных вари-
антов сценария такого мероприятия 
фигурирует, конечно, «рэп-баттл». 
Менеджеры среднего звена, которые 
в начале 2017 года вовсе не знали, 
что это за зверь, теперь, после гром-
ких сражений, собравших миллио-
ны просмотров в YouTube, мечтают 
почувствовать себя хоть на один ве-
чер Оксимироном или в крайнем слу-
чае Гнойным. Этой осенью возникло 
ощущение, что «баттлят» вообще все, 
включая народных депутатов и Тину 
Канделаки. И сценаристы тут же под-
няли планку стоимости текстов для 
«баттл-рэперов в галстуках» с 20 тыс. 
до 100 тыс. руб.

Роль Оксимирона в этом процессе 
трудно переоценить. Впрочем, труд-
но и сказать, какой процент зрителей 
из 22 тыс., собравшихся в «Олимпий-
ском», пришел на концерт под влия-
нием его замысловатых и не слишком 
праздничных записей, а какой — по-
тому что в своих баттлах Оксимирон 
удачнее прочих коллег по цеху сгене-

рировал образ нового героя: умного, 
жесткого, принципиального, успеш-
ного и, конечно, острого на язык. В су-
етной, полной стрессов и вызовов 
жизни каждый мечтает уметь так же 
споро и хлестко отвечать оппоненту.

Рэп как форма коммуникации не 
просто перерос в России привычную 
для него стилистическую или воз-
растную нишу. Он стал языком по-
вседневности. Просто обратите вни-
мание, насколько часто вы слыши-
те от своих друзей ударные словечки 
ведущего баттл-платформы Versus Ре-
сторатора «пошумим!» и «раунд!».

«Грибы» выпустили самую попу-
лярную песню года. Три самых попу-
лярных российских рэпера — былин-
ный богатырь Баста, бизнесмен-госу-
дарственник Тимати и кумир умни-
ков Оксимирон — дали аншлаговые 
концерты в «Олимпийском». Не успе-
ли люди толком разобраться в поли-
тических пристрастиях Хаски, как 
пора уже было готовиться к новому 
альбому строптивого Pharaoh. Толь-

ко-только выучили многочислен-
ные псевдонимы Гнойного, как аль-
бом Фейса поставил рекорд по коли-
честву репостов в сети «ВКонтакте» 
за сутки (27 тыс.). Поклонники «Хле-
ба», Фейса и ЛСП уже не помещаются 
в «Главклуб» на 3,5 тыс. человек, им те-
перь подавай Stadium. Тем временем 
афиша «Главклуба» чуть ли не на треть 
состоит из рэп-мероприятий. И речь 
идет не о субкультурных феноменах.

Песню «Грибов» «Тает лед» поют ма-
ленькие дети на утренниках. ЛСП вы-
ступает в «Вечернем Урганте». Хаски 
играет в «Маленьких трагедиях» Ки-
рилла Серебренникова. После побе-
ды в баттле с Оксимироном Гнойный 
попал на канал «Культура» в шоу само-
го Михаила Швыдкого. Оксимирону 
и вовсе впору давать какой-нибудь ор-
ден за заслуги перед отечеством: аме-
риканского баттл-рэпера Дизастера 
он побил его же оружием на его язы-
ке и на его территории. О феномене 
баттл-рэпа пишут серьезные издания. 
Если вы подписаны на основные ин-
формационные порталы, не сомне-
вайтесь: вы будете в курсе перемеще-

ний молодых рэперов из-под крыла 
одного рэп-продюсера в стан другого, 
а также обязательно услышите «дисс» 
бывшей супруги рэп-героя и узнаете, 
с кем он собирается записать «фит». 
Складывается ощущение, что по на-
калу страстей российская рэп-жизнь 
уже почти сравнялась с отечествен-
ным футболом. И совершенно точно 
можно сказать, что российская рок-
сцена не дает сейчас и сотой доли по-
водов для разговоров по сравнению 
с тем, что транслирует в мир рэп.

Впрочем, есть одна сложность. Это 
в интервью с Юрием Дудем, то есть 
в привычной для себя рамке интер-
нет-окошка, Гнойный выглядит над-
менным непробиваемым циником. 
В шоу «Успех» на канале СТС, кото-
рое его позвали судить вместе с Фи-
липпом Киркоровым, вся его спесь 
и весь снобизм тонут в шуме массов-
ки, аплодирующей по команде, а все 
симпатии публики достаются веду-
щей Вере Брежневой. Смотреть на 
нее все равно приятнее. Это ТВ, детка.

Угар рэпа
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Борис Барабанов

Christie’s привез в Москву 
императорские 
драгоценности
Дом Christie’s завершает серию преда-
укционных показов русского искусст-
ва в Москве, открывшуюся в первых 
числах ноября выставками Sotheby’s 
и MacDougall’s. Но если два последних 
солидно представляли живопись, то 
их главный конкурент щеголяет пре-
жде всего изделиями Фаберже. В тор-
говле произведениями мастерских 
Фаберже русскому отделу Christie’s 
есть чем гордиться. Именно в его за-
лах состоялось немало громких про-
даж XXI века, среди которых два ре-
корда на знаменитые пасхальные яй-
ца: одно — выполненное для семей-
ства Ротшильд (продано в 2007-м за 
$18,5 млн, а в позапрошлом году по-
дарено президентом Владимиром Пу-
тиным Эрмитажу), другое — импера-
торское «Зимнее» (продано в 2002-м за 
$9,5 млн). В этом сезоне таких рекор-
дов ждать не придется, но разыскать 
несколько редких вещей с царским 
провенансом дому удалось. Впрочем, 
самый дорогой лот не только ми-
ни-коллекции Фаберже, привезен-
ной в Москву (доступна для публики 
9 ноября), но и всего будущего аукци-
она в Лондоне к русским царям отно-
шения не имеет. Крошечная модель 
портшеза была создана мастером 
Михаилом Першиным в 1899–1903 
годах по заказу Максимилиана От-
мар-Нейшеллера, обрусевшего в Пе-
тербурге швейцарца, сделавшего со-
стояние на резине. Драгоценная «иг-
рушка» сделана из золота, украшена 
гильошированной эмалью, драго-
ценными и полудрагоценными кам-
нями и оценена в £700 тыс.–1 млн. 
Зато почти все прочие вещицы с мар-
кировкой ювелира прочно вписаны 
в историю дома Романовых. Как, на-
пример, «Носорог», автоматон из се-
ребра, сделанный «для моего люби-
мого Васи» (£300 тыс.–400 тыс.). Хо-
дячее, виляющее хвостом и потряхи-
вающее головой кинетическое чудо 
заказывала императрица Мария Фе-
доровна для своего двухлетнего вну-
ка Василия Александровича. Портси-
гар с эмалью из двухцветного золо-
та она же заказала для Александра III 
в честь годовщины их свадьбы в октя-
бре 1890 года (£250 тыс.–350 тыс.). Все 
эти работы Фаберже, как и несколь-
ко других, которые будут выставле-
ны на аукцион 27 ноября, происхо-
дят из частной европейской коллек-
ции. Многие их них памятны зри-
телям и по выставке «Эра Фаберже», 
проходившей в Музеях Московско-
го Кремля в 2006 году. Олег Краснов

ВЫСТАВКА

В прокат вышел фильм Ивана 
Болотникова «Хармс». По мне-
нию Михаила Трофименкова, 
режиссер попал во все ловуш-
ки, на которые богат сам жанр — 
 кино о писателях.

 Легко и просто снимать 
кино о реалистах: они что видели, 
о том и пели. Всего-то дел: рекон-
струировать «свинцовые мерзости 
эпохи», в которую имели несчастье 
жить Золя или Горький. Так ведь нет: 
режиссеров тянет к тайнописцам, 
визионерам, мнится, что волшеб-
ная сила движущихся картинок по-
зволит переборхесить самого Борхе-
са. В итоге экранный Кафка сходит-
ся в рукопашной с доктором Мурнау, 
адским хозяином высящегося над 
Прагой замка, а Дэшил Хэммет спо-
тыкается о трупы в лабиринтах Чай-
на-тауна. Оригинальность — худшая 
банальность: визуализация «вну-
треннего мира» писателя лишает его 
магической силы. Читатель — соав-
тор фантасмагорий, зритель — раб 
режиссерского решения.

Снимать кино о Хармсе тяже-
ло вдвойне — уж слишком он 
на первый взгляд киногеничен. 
Судьба — роковая: арест и голод-
ная смерть в блокадной психуш-
ке, куда поэт-симулянт попал, пе-
рехитрив не столько следователей 
и психиатров, сколько самого се-
бя. Имидж — легендарный: сыг-
рать Хармса так же просто, как Льва 
Толстого. Приклей актеру бороду, 
разуй его, обряди в косоворотку — 
вот и «пахать подано». Посади голо-
го актера (Войцех Урбаньский) у ок-
на с видом на двор-колодец, сунь 
в зубы трубку, нахлобучь кепи — 
Хармс как с иголочки. Но внешняя 
киногеничность Хармса мнима, 
скрывает отсутствие внутренней 
киногеничности его текстов — до 
сих пор непонятых, возможно, не-
понятных, если не бессмысленных. 
Неочевидна ни их связь с реально-
стью, ни даже то, какой Хармс «ма-
тери истории ценен»: блестящий 
халтурщик на ниве детской поэзии 

или автор сокровенной «Старухи». 
Разлад между внешней карнаваль-
ностью и патологической мизан-
тропией Хармса сформулировал 
Николай Олейников в пародии на 
его (совместный с Маршаком) опус 
«Веселые чижи». В веселой «кварти-
ре сорок четыре» Олейникова жили 
отнюдь не беззаботные птички-му-
зыканты — «чиж-алкоголик, чиж-
параноик, чиж-шизофреник, чиж-
симулянт, чиж-паралитик, чиж-си-
филитик, чиж-маразматик, чиж-
идиот».

Опыт документального кино 
и работа ассистентом Алексея Гер-
мана на съемках «Трудно быть бо-
гом» предрасполагали Болотни-

кова к натуралистической рекон-
струкции предвоенных ужасов. 
Русско-литовско-македонская ко-
продукция — напротив, к сюрре-
алистическому эсперанто, к теа-
тральной условности. Любой вы-
бор был бы предсказуем, то есть 
плох, но режиссер выбрал из двух 
зол третье — совместил два подхо-
да. В публицистических — конечно 
же, черно-белых — эпизодах Хармс 
томится в камере. В чересчур ярких 
флешбэках главное — не воспоми-
нания Хармса о его циничных от-
ношениях с женщинами и невнят-
ных разговорах об умном на обэри-
утских вечеринках, а экранизации 
его фантазий.

Эстетические крайности порой 
сходятся. Такой, как в фильме, Да-
ниил Иванович Хармс — двойник 
Михаила Ивановича Глинки, де-
кларировавшего в соцреалистиче-
ском кино: «Народ сочиняет музы-

ку, мы, композиторы, только аран-
жируем ее». Хармс даже не аранжи-
рует то, что видит и слышит на ули-
цах Ленинграда — города, конечно, 
странного, но не до такой же степе-
ни, а просто записывает. Стоит им 
с Введенским пришвартоваться 
в распивочной, как приблудный 
дворник, вылакав их пиво, поведа-
ет о человеке, ставшем шаром. Сто-
ит поплыть с женой на лодочке, как 
на берегу нарисуются Ольга Пет-
ровна и Евдоким Осипович: она ко-
лет дрова, он — вы угадали — при-
говаривает: «Тюк!»

Жить на этом свете не столько 
страшно, уверяет нас фильм, сколь-
ко скучно. Раз упав из окна, стару-
ха (Александр Баширов) не успоко-
ится, а будет падать снова и снова. 
Снова и снова ушибленный на го-
лову гражданин Кузнецов (Юрий 
Кузнецов) будет требовать от прохо-
жих подтверждения, что он имен-

но гражданин Кузнецов. Нет спа-
су от уличного оркестра, неотступ-
но следующего за Хармсом если 
не в кадре, то на закадровой фоно-
грамме.

Хармс видит в оконной раме 
не только падающую старуху, но 
и — как на экране — хронику физ-
культурного парада на Дворцо-
вой. Фильм выводит его фантазии 
из воздуха «большого террора»; Бо-
лотников далеко не первый режис-
сер, назначивший ни в чем не по-
винных физкультурников симво-
лом террора — но с тем же успехом 
он мог бы объявить сам террор фан-
тазией Хармса. Даже удивительно, 
что, почтительно поприветствовав 
Ахматову, встреченную на той же 
Дворцовой, Хармс не пробует за-
гнать «Чижу» или «Ежу» побасенку 
о том, как Ахматова переоделась — 
хоть Шостаковичем, хоть Ждано-
вым — и пришла к Мандельштаму.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Вываливающиеся фантазии
Даниил Хармс в фильме Ивана Болотникова

Ухватить киногеничность 
самого Хармса (Войцех 
 Урбаньский) режиссеру 
проще, чем высокую  
бессмыслицу его текстов 
ФОТО PROLINE FILM

Рэп как форма коммуникации не просто 
 перерос в России привычную для него  
стилистическую или возрастную нишу. 
Он стал языком повседневности
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В шестом туре регулярного чемпионата Евролиги 
ЦСКА принимает «Валенсию»
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АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Александру Поветкину 
отменили все препараты
Всемирный боксерский совет снял с него допинговые обвинения

Россия одержала довольно  
заметную победу на «допинго-
вом фронте», правда, к участию 
в Олимпийских играх она не име-
ет отношения. Всемирный боксер-
ский совет (WBC) отменил дисква-
лификацию, наложенную в конце 
прошлого года на одного из самых 
популярных отечественных боксе-
ров — супертяжеловеса Алексан-
дра Поветкина. Представителям 
спортсмена удалось убедить орга-
низацию в том, что спортсмен не-
виновен сразу в двух допинговых 
случаях, сорвавших важнейшие 
бои в его карьере — с американцем 
Деонтеем Уайлдером и канадцем 
Бермейном Стиверном. Теперь По-
веткин будет восстановлен в рей-
тинге WBC и, возможно, уже в сле-
дующем году сможет претендовать 
на его чемпионский титул.

лава промоутерской компании 
«Мир бокса» Андрей Рябинский вче-
ра сообщил об официальном письме 
WBC. В нем сообщается о снятии бес-
срочной дисквалификации с одного 
из наиболее популярных отечествен-
ных бойцов — супертяжеловеса Алек-
сандра Поветкина. Это решение мож-
но считать едва ли не главной в по-
следнее время победой России на «до-
пинговом фронте», пусть она напря-
мую не связана с ее борьбой за полно-
ценное участие в Олимпийских играх 
в Пхёнчхане.

Санкции в отношении Александ-
ра Поветкина были следствием сразу 
двух допинговых инцидентов, проис-
шедших с ним в 2016 году. В мае Алек-
сандр Поветкин должен был встретить-
ся в Москве в поединке за титул чемпи-
она мира с его обладателем — амери-
канцем Деонтеем Уайлдером. Он вызы-
вал очень большой интерес. Однако за 
неделю до боя стало известно, что в од-
ной из допинг-проб Поветкина, взятых 
в период подготовки к матчу, были об-
наружены следы запрещенного с 1 ян-
варя 2016 года препарата мельдоний.

К тому времени мельдониевый кри-
зис, в который весной оказалась вовле-
чена целая группа российских спор-
тсменов, включая получившую дисква-
лификацию знаменитую теннисистку 
Марию Шарапову, уже фактически со-
шел на нет. Всемирное антидопинговое 
агентство (WADA) резко смягчило свою 
позицию по новому для своего списка 
и плохо изученному препарату. WBC в 
итоге также последовал его рекоменда-
циям. Он не наказал Поветкина ни от-
странением от участия в последующих 
боях, ни лишением претендентского 
статуса. Однако промоутеры Деонтея 
Уайлдера, узнав о результатах допинг-
теста, не дожидаясь вердикта WBC, от-
казались от приезда в Москву.

В следующий раз проблемы у Алек-
сандра Поветкина возникли в кон-
це года. После инцидента с мельдо-
нием спортсмен все-таки заработал 
шанс драться за титул так называемо-
го временного чемпиона WBC с ка-
надцем Бермейном Стиверном. Одна-
ко за день до назначенного на 17 де-
кабря матча в Екатеринбурге выясни-
лось, что в анализах россиянина обна-
ружен запрещенный препарат оста-
рин. Его представители настояли на 
вскрытии пробы B, однако и она да-
ла положительный результат, привед-
ший к бессрочному отстранению По-
веткина от участия в соревнованиях 
под эгидой WBC и исключению его из 
рейтинга. Это решение поддержали и 
другие структуры, контролирующие 
профессиональный бокс,— Всемир-
ная боксерская ассоциация (WBA), Ме-
ждународная боксерская федерация 
(IBF) и Всемирная боксерская органи-
зация (WBO). Все они также учли слу-
чай с мельдонием в качестве отягчаю-
щего обстоятельства.

В спортивной практике карьеру 
спортсмена, который дважды подряд в 
короткий промежуток времени попал-
ся на допинге, даже если последствия 
первого нарушения оказались незна-
чительными, можно считать погублен-
ной. В этом смысле история Алексан-
дра Поветкина выглядит уникальной.

На самом деле WBA, IBF и WBO раз-
решили боксеру драться под своей 
эгидой уже довольно давно, прислу-
шавшись к доводам оспаривавшей 

вердикт российской стороны. Она ут-
верждала: есть все причины полагать, 
что остарин не мог попасть в организм 
спортсмена в результате осознанного 
употребления. Так что Александр По-
веткин смог выйти на ринг уже в ию-
ле, проведя бой в Москве против укра-
инца Андрея Руденко: в нем он выиг-
рал не слишком престижные пояса 
континентального чемпиона WBA и 
интернационального чемпиона WBO. 
Однако, как сказал 

”
Ъ“, старший парт-

нер адвокатского бюро Forward Legal 
Алексей Карпенко, защищавший ин-
тересы Поветкина, «делом принципа» 
было добиться отмены санкций имен-
но со стороны WBC — самой автори-
тетной структуры профессионально-
го бокса, «выступавшей хедлайнером 
истории».

Юрист уточнил, что сторона рос-
сийского боксера оспаривала его вину 
в обоих инцидентах. Алексей Карпен-
ко рассказал: «ключом к успеху» в ин-
циденте с мельдонием были как разъ-
яснения WADA, рекомендовавшего не 
принимать во внимание позитивные 
пробы, относящиеся к началу 2016 го-
да, так и большое количество материа-
лов вроде научного исследования не-
мецких ученых, подтверждающих, что 
мельдоний может содержаться в орга-
низме свыше пяти месяцев.

Адвокат отметил, что для доказа-
тельства невиновности Поветкина бы-
ли привлечены «ведущие мировые 
эксперты». А их заключения говори-
ли о том, что доза остарина, обнару-
женная в пробе, была «на грани чув-
ствительности оборудования, ины-
ми словами, просто микроскопиче-
ской». При этом они обратили внима-

ние на то, что в период подготовки к 
бою с Бермейном Стиверном проб у 
Александра Поветкина было взято не-
сколько, но положительной была толь-
ко одна. Эксперты согласились с ут-
верждениями членов команды боксе-
ра и самого спортсмена о том, что до-
пинг, скорее всего, попал в его орга-
низм со спортивным питанием и речь 
об умышленном применении не идет.

Таким образом, Александр Поветкин 
вчера был полностью оправдан. С 6 де-
кабря он сможет выступать в боях под 
эгидой WBC, а с января будущего года 
будет восстановлен в рейтинге органи-
зации: его боксеру присвоит соответ-
ствующий комитет организации. Надо 
полагать, он будет высоким, поскольку 
именно по линии WBC россиянин пе-
ред дисквалификацией вплотную подо-
брался к чемпионскому титулу.

Андрей Рябинский не исключил, 
что Александр Поветкин, у которого 
на 15 декабря назначена защита пояса 
интернационального чемпиона WBO 
в матче с румыном Кристианом Хам-
мером, уже в 2018 году снова сможет 
претендовать на полноценный чем-
пионский титул WBC. Впрочем, сро-
ки в данном случае во многом зависят 
от планов двух сильнейших супертя-
жей — Деонтея Уайлдера и владеюще-
го званиями WBA и IBF британца Эн-
тони Джошуа. Известно, что сейчас 
они пытаются договориться об объе-
динительном поединке. Однако суще-
ствует вариант, при котором он будет 
отложен: менеджеры Джошуа однов-
ременно ведут переговоры с чемпио-
ном WBO новозеландцем Джозефом 
Паркером.

Алексей Доспехов

С 6 декабря Александр  
Поветкин сможет выступать 
в боях под эгидой WBC      
ФОТО РИА НОВОСТИ

ХОККЕЙ

Кубок Карьяла может стать лучше Олимпиады
На первом этапе Евротура собрался небывало сильный состав участников

Континентальная хоккейная лига 
сделала первый брейк в сезоне, 
связанный с выступлением сбор-
ной России и других националь-
ных команд. В среду стартовал 
первый этап Евротура, который 
на этот раз проходит в расши-
ренном составе — с участием 
России, Финляндии, Швеции, 
Чехии, Швейцарии и Канады. 
Кроме того, 10–12 ноября состо-
ится Кубок Германии, где также 
сыграет Россия. Такая турнирная 
активность вызвана подготовкой 
сборных к Олимпиаде 2018 года, 
до начала которой осталось три 
месяца.

лагодаря конъюнктуре два 
первых этапа Евротура в нынеш-
нем сезоне получили статус, по су-
ти, предолимпийских турниров. 
Это произошло прежде всего из-за 
отказа НХЛ от участия в зимних Иг-
рах-2018, после чего даже у североа-
мериканцев возникла потребность 
активизировать свою деятельность 
в Европе, чтобы успеть сколотить 
боеспособные сборные к Олимпиа-
де. В итоге традиционный финский 
этап Евротура сразу превратился из 
рядового соревнования, где рань-
ше, как правило, обкатывались «да-

лекие» кандидаты в национальные 
команды, в предпремьерный показ 
составов пхёнчханского образца. К 
тому же к нему проявила большой 
интерес Канада. Плюс на Кубок Ка-
рьяла заявилась Швейцария. Пусть 
новички будут выступать вне заче-

та, качество турнира от этого вряд 
ли пострадает. Кстати, все шесть 
участников проведут по три матча. 
России достался следующий кален-
дарь: в четверг игра с финнами, в 
субботу — со швейцарцами и в вос-
кресенье — с чехами.

Добавим, что практически па-
раллельно в Аугсбурге пройдет Ку-
бок Германии, в рамках которого 
еще одна сборная России померит-
ся силами с хозяевами льда, амери-
канцами и словаками, тоже буду-
щими участниками Олимпиады. 

Несмотря на то что именно она на-
зывается олимпийской, более близ-
кой к окончательному варианту яв-
ляется, конечно, та, что отправи-
лась под руководством Олега Знар-
ка в Хельсинки. Хотя костяк обеих 
команд составляют хоккеисты СКА 
и ЦСКА. В Россию-1 петербуржцы 
делегировали десять игроков, мос-
квичи — восемь. В Россию-2, наобо-
рот, пригласили побольше столич-
ных армейцев — девять. Впрочем, в 
последний момент представитель-
ство Санкт-Петербурга в сборной 
Олега Браташа выросло с четырех 
до шести человек, а вот вызванный 
из ЦСКА Роман Любимов ей не по-
может из-за травмы.

К слову, травмированы сейчас и 
сборники из СКА — защитники Ан-
тон Белов, Артем Зуб, нападающий 
Павел Дацюк. Отсутствует и их одно-
клубник Илья Ковальчук, который, 
по мнению тренеров, и так находит-
ся в хорошей форме и не нуждает-
ся в дополнительной проверке. По 
всей видимости, ударную связку 
Дацюк—Ковальчук мы увидим в 
декабре на втором этапе Евротура. 
А ведь еще домой из-за океана вер-
нулся форвард «Вегас Голден Найтс» 
Вадим Шипачев, который пока тре-
нируется без клуба по индивидуаль-
ной программе. Держит в уме Зна-
рок и опытнейшего защитника ка-

занского «Ак Барса» Андрея Марко-
ва. И вообще, на Кубке «Первого ка-
нала» в Москве перед болельщика-
ми предстанет уже реально олим-
пийская команда. Следующий пе-
рерыв КХЛ сделает непосредствен-
но на Игры-2018 — с 28 января по 
25 февраля. В эти сроки сборная Рос-
сии проведет два заключительных 
подготовительных сбора и состоит-
ся мужской олимпийский турнир в 
Пхёнчхане.

Правда, все еще может смешаться 
в хоккейном доме. В связи с тем что 
Международный олимпийский ко-
митет может дисквалифицировать 
всю российскую команду или допу-
стить ее спортсменов на Игры-2018 
под нейтральным флагом (напом-
ним, это связано с результатами до-
пинговых расследований двух ко-
миссий МОК), руководство КХЛ за-
явило, что при любом из двух исхо-
дов, по сути, откажется от участия 
в главном старте четырехлетия. Во 

всяком случае, лига готова пересмо-
треть календарь, в котором не будет 
предусмотрено окно под олимпий-
ский турнир.

Ввиду бойкота Олимпиады со 
стороны НХЛ данная угроза пред-
ставляется весьма серьезной, ведь 
если ее придется применить на пра-
ктике, уровень хоккейного турни-
ра в Пхёнчхане опустится уже даже 
ниже пресловутого плинтуса. Мало 
того, что без сборной России он ли-
шится своей привлекательности. 
Значительный урон понесут многие 
другие команды, особенно Финлян-
дия, Чехия, Словакия, которые силь-
но зависят от игроков, выступаю-
щих в КХЛ. Да и Канада, контингент 
которой в КХЛ увеличился почти до 
50 довольно квалифицированных 
хоккеистов, будет вынуждена скре-
сти по сусекам. Так что, возможно, 
Кубок Карьяла по подбору исполни-
телей окажется круче Олимпиады.

Александр Ильин

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Буффало»—«Вашингтон» 3:1 (Овечкин («Вашингтон»), 1+0). «Каролина»—«Флорида» 3:1. «Колумбус»—
«Нэшвилл» 1:3. «Нью-Джерси»—«Сент-Луис» 1:3 (Тарасенко («Сент-Луис»), 1+2). «Нью-Йорк Айлендерс»—
«Эдмонтон» 1:2 (овертайм). «Питсбург»—«Аризона» 3:1 (Малкин («Питсбург»), 1+2). «Монреаль»—«Вегас» 
3:2. «Калгари»—«Ванкувер» 3:5. «Анахайм»—«Лос-Анджелес» 3:4 (овертайм).

ТЕННИС

Старожилам 
подкинули 
новичков
Рафаэль Надаль и Роджер Федерер 
узнали своих соперников  
на итоговом турнире ATP

В Лондоне вчера прош-
ла жеребьевка Nitto ATP 
Finals — итогового турни-
ра Ассоци ации теннисистов-
профессионалов (ATP) с при-
зовым фондом $8 млн. Его 
главной особенностью в этом 
году стало обилие новичков. 
Сразу четыре теннисиста по-
пали в элитную восьмерку 
первый раз, и одному из них 
— американцу Джеку Соку — 
в воскресенье предстоит сыг-
рать в матче открытия с Род-
жером Федерером.

лавной отличительной чертой 
предстоящего итогового турни-
ра, безусловно, является состав 
участников. Достаточно ска-
зать, что из прошлогодней лон-
донской восьмерки «в живых» 
осталось лишь двое — 24-лет-
ний австриец Доминик Тим и 
29-летний хорват Марин Чилич 
(36-летний Федерер и 31-летний 
Надаль в прошлый раз в Лондо-
не не выступали). Столь резкого 
обновления на Nitto ATP Finals 
не было с 1971 года, когда он под 
названием Masters Grand Prix 
проходил всего во второй раз.

К тому же в списке участни-
ков престижнейшего состяза-
ния впервые с 2008 года оказа-
лось сразу четыре новичка. Это 
26-летние болгарин Григор Ди-
митров и бельгиец Давид Гоф-
фен, попавшие в одну груп-
пу с Надалем и Тимом, а также 
20-летний представитель Герма-
нии Александр Зверев и 25-лет-
ний американец Джек Сок, со-
ставившие компанию Федереру 
и Чиличу.

При этом, правда, следует 
иметь в виду, что нынешний се-
зон ознаменовался для миро-
вой элиты повышенным трав-
матизмом, по причине чего до-
срочно завершили выступле-
ния не только первая и вторая 
ракетки мира 2016 года брита-
нец Энди Маррей и серб Новак 
Джокович, но и швейцарец Ста-
нислас Вавринка, канадец Ми-
лош Раонич, японец Кеи Ниси-
кори. В связи с этим минимум 
двое из нынешнего лондонско-
го списка — Гоффен и Сок — по-
ка выглядят в нем случайными 
фигурами. Ведь они в итоге на-
брали меньше рейтинговых оч-
ков, чем Вавринка, который по-
сле поражения в первом круге 
Wimbledon от россиянина Да-
ниила Медведева не провел ни 
одного матча.

Кстати, «проходной балл» на 
Nitto ATP Finals в нынешнем се-

зоне оказался довольно низ-
ким. Сок набрал лишь 2765 рей-
тинговых очков — почти на 500 
меньше, чем имел в прошлом 
году Тим, попавший в Лондон 
последним. Другое дело, что 
финишный спурт американ-
ца в конце регулярного сезона, 
безусловно, получился чрезвы-
чайно эффектным. Находясь пе-
ред стартом парижского турни-
ра категории Masters в рейтин-
ге лишь на 22-м месте, он су-
мел воспользоваться удачной 
сеткой (среди соперников Сока 
там не оказалось ни одного иг-
рока, входящего в число 15 луч-
ших в мире), победить «на за-
каз» и подняться в рейтинге сра-
зу на 13 позиций. Конечно, аме-
риканец пока выглядит выскоч-
кой-аутсайдером. Однако на фо-
не повышенной уверенности в 
своих силах он вполне может 
снова преподнести сюрприз, 
тем более что Зверева он одна-
жды уже обыгрывал, а с Чили-
чем вообще имеет положитель-
ный баланс личных встреч (2:0).

Впрочем, явным фаворитом 
группы, которая названа в честь 
Бориса Беккера, безусловно, вы-
глядит Федерер — единолич-
ный рекордсмен турнира по ко-
личеству титулов (6) и выигран-
ных матчей (52). А вот в группе 
Пита Сампраса по причине не-
здоровья Рафаэля Надаля ситу-
ация выглядит не столь одноз-
начной. Гарантировав себе пер-
вое место в рейтинге по итогам 
года и досрочно отказавшись от 
продолжения турнира в Пари-
же, испанец отправился домой 
лечить травмированное колено. 
Но хватит ли ему для этого вре-
мени, пока неясно.

Общий призовой фонд Nitto 
ATP Finals в этом году составляет 
$8 млн. Каждый участник элит-
ной восьмерки гарантирует се-
бе $191 тыс., ровно во столько 
же оценивается каждый выиг-
ранный матч на групповом эта-
пе. Победитель же, если не про-
играет ни одной встречи, по-
лучит $2,549 млн. Это макси-
мальный первый приз за всю 
48-летнюю историю итоговых 
состязаний.

Евгений Федяков

Турнир Next Gen ATP 
Finals в Милане
Призовой фонд — $1,275 млн
Групповой этап
Группа A. Второй тур. Чон Хён (Южная 
Корея, 6)—Андрей Рублев (Россия, 1) 4:0, 
4:1, 4:3 (7:1).

Группа B. Второй тур. Карен Хачанов 
(Россия, 5)—Джаред Дональдсон (США) 4:1, 
4:3 (7:3), 4;2.

Г
Г

Б Главный тренер сборной 
России Олег Знарок  
пригласил в команду  
десять петербуржских  
армейцев и восемь  
московских    
ФОТО РИА НОВОСТИ
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